
ПРОГНОЗ Рекордный экспорт
зерна из России
стал причиной разорения
компаний США

Догнали 
и перегнали

Евгений Гайва

АМЕРИКАНСКИЕ фермеры несут убытки из-за роста 
экспорта российского зерна, сообщает The Wall Street 
Journal. В США закрывается все больше сельхозпредпри-
ятий. Причем их уход с рынка происходит такими темпа-
ми, которые не наблюдались с 1980-х годов, пишет ежед-
невная американская деловая газета. Причины издание 
усматривает в рекордных урожаях зерна в РФ.

Тем временем Россия вполне сможет закрепить свой 
успех, уверены наши эксперты. Но наращивать зарубеж-
ные поставки зерна мы будем исключительно с учетом 
интересов внутреннего рынка, уверены они. Что настоя-
тельно и советуют российским аграрным властям. 

В прошлом сельскохозяйственном году, который за-
вершился 30 июня 2018-го, Россия действительно собра-
ла рекордный урожай зерна в объеме 135,4 миллиона 
тонн и экспортировала более 40 миллионов тонн пшени-
цы. По сравнению с предшествующим годом зарубежные 
поставки выросли в два раза. Наша страна уже второй 
раз выходит в лидеры. Первый раз это случи-
лось в 2016 году. А основным конкурентом Рос-
сии на мировом рынке зерна являются США. 

АКТУАЛЬНО Учебников
для школы станет
на треть меньше 

Книжная база

Ксения Колесникова

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ перечень учебников может сокра-
титься на 30 процентов уже к концу года. Какие издания 
первые кандидаты на «вылет»? Когда российские школы 
начнут учиться по единым программам? Как с этим свя-
заны новые образовательные стандарты, которые пока 
не утверждены? «РГ» раскладывает «по полочкам» важ-
нейшие изменения, которые ждут систему образования. 

Россия взяла курс на единое образовательное про-
странство: чтобы детей качественно учили и в москов-
ской школе, и в небольшом селе. 

— Предполагается единое видение, базовое содержа-
ние. Уже принят единый историко-культурный стандарт, 
принята предметная концепция по русскому языку и ли-
тературе, — говорит министр просвещения Ольга Василь-
ева. — В октябре принимаем еще семь концепций. В том 
числе по географии, обществознанию. Дальше здесь 
естественно-научные предметы, а также технология, ко-
торая в национальном проекте «Образование» приобре-
тает абсолютно новое значение.

Кроме того, разработаны единые концепции по физ-
культуре и ОБЖ. Что это значит на практике? Педагоги 
договариваются, как именно они будут учить детей. 
А значит, стоит ожидать и обновленных образователь-
ных программ, и учебных пособий... Сценарий 
уже отработан: по истории, например, на всю 
страну осталось всего три линейки учебников.

ИНТЕРНЕТ Поисковикам
грозит штраф до 700 тысяч
рублей за ссылку
на закрытую страницу 

Запретный сайт 
дорог

Татьяна Шадрина

КРУПНЫЕ поисковики могут быть оштрафованы на сум-
му до 700 тысяч рублей, если будут выдавать ссылки на 
ресурсы, доступ к которым ограничен на территории Рос-
сии. Для владельцев локальных сетей, которые работают 
на небольшое число пользователей, штрафы значительно 
меньше — до 50 тысяч рублей. Но именно среди таких пои-
сковиков могут быть особо злостные нарушители, счита-
ют эксперты. 

Штрафовать могут начать уже 26 сентября. Именно 
в среду вступят в силу поправки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, которые дадут право заводить 
на поисковики административные дела за выдачу «пло-
хих» ссылок. 

Кроме этого, Роскомнадзор будет вправе штрафовать 
за непредоставление провайдером информации о вла-
дельце ресурса, доступ к сайту которого ограничен в Рос-
сии. Штраф в данном случае немного меньше, для юриди-
ческих лиц — 300 тысяч рублей, для физических — до 30 ты-
сяч рублей. На такую же сумму могут быть оштрафованы 
провайдеры, которые не разместят информа-
цию, позволяющую идентифицировать такого 
владельца. 
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Прецедент За недоказанное нарушение правил водитель 
должен получить компенсацию судебных расходов

ГАИ заплатит

Игорь Зубков

В 
среду, 26 сентября, вступает 
в силу закон о блокировке 
и возврате несанкциониро-

ванных операций по банковским 
счетам.

Он обязывает банки выявлять 
и останавливать покушения хаке-
ров, в том числе реагируя на изме-
нения в платежном поведении 
конкретного клиента — необычно 
крупную для него сумму перевода 
или покупки, необычное место со-
вершения операции и так далее.

Банк заинтересован в том, что-
бы минимизировать клиентские 
потери от хакерских атак, по-
скольку несет определенную от-
ветственность за сохранность де-
нег на счете: закон уже обязывает 
его возместить клиенту похищен-
ные средства, если тот не позднее 
чем на следующий день сообщил 
об их похищении, а банк не смог 

доказать, что клиент сам виноват 
(например, передал мошенникам 
реквизиты карты). Поэтому круп-
ные банки давно внедряют анти-
мошеннические системы, но стро-
го говоря, у них не было юридиче-
ских оснований блокировать даже 
явно мошеннические платежи.

Теперь антифрод-мониторинг 
становится обязанностью всех 
банков, причем Банк России зада-
ет им общую рамку в виде обяза-
тельных признаков несанкциони-
рованных транзакций, а банки мо-
гут дополнять ее собственными 
признаками, исходя из особенно-
стей своей клиентской базы. 

«У физических лиц как клиен-
тов банка появится наконец-то 
возможность оспорить мошенни-
ческие транзакции. Раньше они 
проходили почти мгновенно, 
и процедура возврата денег и отка-
та операции была очень сложной, 
плюс необходимо было сложно до-

казывать, что операция мошенни-
ческая, — отмечает руководитель 
направления решений по предо-
твращению онлайн-мошенниче-
ства «Лаборатории Касперского» 
Александр Ермакович. — Теперь 
все упрощается. Если есть подо-
зрения, то транзакция может быть 
приостановлена, и если эти подо-
зрения подтвердятся — отменена».

Ключевой для нового механиз-
ма приказ Банка России с пере-
чнем обязательных признаков не-
санкционированных транзакций 
будет опубликован в самый по-
следний момент перед вступлени-
ем закона в силу, только после это-
го можно судить о том, какие пла-
тежи банки могут заблокировать. 

Разумеется, возможны блоки-
ровки легитимных платежей, име-
ющих признаки мошенничества, 
отмечает директор Posit ive 
Technologies по методологии 
и стандартизации Дмитрий Куз-

нецов. Он советует самостоятель-
но обращаться в колл-центр банка 
с подтверждением платежа, кото-
рый потенциально может выгля-
деть сомнительным, или выпол-
нять такой платеж при личном ви-
зите в отделение банка.

В перечне ЦБ будут учтены ме-
сто операции и ее сумма, а значит, 
предупреждать банк следует за не-
сколько дней перед выездом за 
границу и перед крупной покуп-
кой. Как рассказывали ранее «РГ» 
в Банке России, признаками ак-
тивности мошенников станут так-
же расчеты по одной и той же кар-
те в отдаленных друг от друга ме-
стах через короткий промежуток 
времени, множество одновремен-
ных и крупных переводов с одной 
карты на другие, одновременные 
переводы со счета юрлица на сче-
та физлиц в разные реги-
оны с невнятным обо-
снованием платежа.

Владимир Баршев

Л
юбое необоснован-
ное привлечение к от-
ветственности води-
теля может обойтись 
для МВД в круглую 

копеечку. Этот вывод следует из 
решения, которое принял Вер-
ховный суд. 

Он установил, что когда вина 
водителя в нарушении правил не 
была доказана, тот, кто его при-
влек к ответственности, должен 
компенсировать все расходы. 

В том числе расходы на адво-
ката, который представлял инте-
ресы потерпевшего в суде. Такое 
решение высокого суда, возмож-
но, заставит инспекторов более 
строго выполнять собственные 
обязанности и не привлекать во-
дителей для острастки или стати-
стики.

Не для кого не секрет, что не-
которые недобросовестные со-

трудники ГИБДД оформляют на-
рушения, которых не было. Неко-
торые это делают для отчетности. 
Например, руководство спусти-
ло план по выявлению таких-то 
нарушений. Это называется па-
лочной системой. И хотя с ней 
упорно борются, она продолжает 
сопротивляться. 

А бывают и вовсе запредель-
ные ситуации. Так, например, не-
давно был обнародован случай, 
когда инспектор потребовал от 

водителя довольно крупную 
взятку за мелкое нарушение. Во-
дитель давать ее отказался. Тогда 
инспектор, проверив водителя по 
базе, выяснил, что тот привле-
кался за выезд на встречную по-
лосу и отделался штрафом. Каза-
лось бы, причем тут встречка? Но 
инспектор воспользовался полу-
ченной информацией и решил 
наказать водителя за несговор-
чивость по полной программе. 
А именно тут же оформил ему 

протокол о движении по встреч-
ной полосе. Дело в том, что это 
получалось повторное наруше-
ние в виде выезда на «встречку». 
А такое повторное нарушение 
уже априори влечет за собой ли-
шение прав. 

Правда, в суде дело развали-
лось из-за недоказанности. По-
могли городские камеры видео-
наблюдения, видео с которых за-
просил адвокат водителя. На них 
четко было видно, что водитель 
не совершал инкриминируемого 
ему нарушения. Но теперь, когда 
водитель доказал, что он не со-
вершал это нарушение, впору 
взыскать с органа, который воз-
будил в отношении него админи-
стративное дело, все расходы. 
В том числе на адвоката. Благо та-
кой яркий прецедент теперь есть 
в практике Верховного суда. 

А именно, 20 октября 2016 
года автомобиль, которым по до-
веренности имел право управ-

лять некто Адель Исмагилов, был 
припаркован в Казани ближе 
пяти метров от перекрестка, что 
создавало помеху для движения 
других транспортных средств. 
Инспектор зафиксировал нару-
шение устройством с функцией 
фотовидеофиксации. И оформил 
его по части 4 статьи 12.19 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях. Водителя в маши-
не не было, поэтому автомобиль 
был эвакуирован. 

Однако Исмагилов обжаловал 
это постановление в суде. И суд 
встал на его сторону. Ведь предъ-
являть претензии автовладельцу 
можно, если нарушение зафикси-
ровано прибором, работающим 
в автоматическом режиме. А в 
данной ситуации фикса-
ция нарушения проводи-
лась в ручном режиме. 
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Трудности с переводом
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4,5 миллиарда 
рублей получат 
некоммерче-
ские организа-
ции на поддер-
жку проектов
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Женщины
зарабатывают 
почти на треть 
меньше, 
чем мужчины
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Лишь два
процента людей 
в России еже-
дневно совер-
шают покупки 
в интернете

07
«Колумбайн-
сообщества» 
станут срочно 
блокировать, 
а их создателей 
накажут

08
СМИ
рассказали 
о планах США 
начать масштаб-
ную кампанию 
против Китая

08
Президента 
Молдавии
в четвертый раз 
отстранили 
от должности

За незаконное наказание требуйте 
компенсацию расходов на защиту 
своих прав.

Акцент

 Инспектор отомстил
водителю за отказ дать
взятку, оформив повторный 
выезд на встречную полосу
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6Теперь у человека, попавшегося на удочку мошенников, есть шанс сохра-
нить свои деньги на карте благодаря бдительности банка.

Австралийский доллар  48,8964
Азербайджанский манат  40,1979
Армянский драм**  14,0393
Белорусский рубль  31,9418
Болгарский лев  40,6339
Бразильский реал  16,3375

Венгерский форинт**  24,4627
Вон Республики Корея***  60,5380
Гонконгский доллар*  86,9068
Датская крона  10,6538
Доллар США  68,1958
Евро  79,3595

Индийская рупия**  94,0891
Казахстанский тенге**  18,3381
Канадский доллар  52,3375
Киргизский сом**  98,1941
Китайский юань*  99,2733
Молдавский лей*  40,6411

Новый туркменский манат  19,5124
Норвежская крона*  82,8685
Польский злотый  18,4878
Румынский лей  17,1123
СДР  95,6582
Сингапурский доллар  49,6330

Таджикский сомони*  72,4331
Турецкая лира  10,9318
Узбекский сум****  86,7394
Украинская гривна*  24,2560
Фунт стерлингов  89,2751
Чешская крона*  31,2180

Шведская крона*  75,7100
Швейцарский франк  70,5961
Южноафриканский рэнд*  45,5030
Японская иена**  60,9245

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.09.18
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Верховный суд РФ разъяснил,
как правильно возвращать
досрочно кредит банку —
заемщик должен уведомить
об этом кредитора за 30 дней

Сергей Шойгу:
Россия поможет
Дамаску укрепить
систему противо-
воздушной обороны
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Росстат признал Краснодар
16-м городом-
миллионником.
Что это даст
региону?

Элла Памфилова:
Прогнозы скептиков
о неконкурентности
выборов в России
несостоятельны
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин заложил на реализацию национальных проектов 
314 млрд рублей

Деньги на будущее 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров в пол-
ном объеме заложил в 
проект федерального бюд-

жета на 2019—2021 годы средст-
ва для реализации националь-
ных проектов.  Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев ждет 
отдачи от каждого вложенного 
рубля.

Правительство завершает 
подготовку паспортов 12 нацио-
нальных проектов. В понедель-

ник президиум совета по страте-
гическому развитию и нацио-
нальным проектам вернулся к 
паспортам шести нацпроектов, 
чтобы уточнить их редакции с 
учетом поступивших замечаний 
и поправок. И в будущем такие 
правки возможны, подчеркнул 
Медведев. «При неизменности 
целей национальных проектов 
способы их достижения могут 
корректироваться в зависимости 
от социально-экономической об-
становки, возможностей бюдже-

та и других факторов, — сказал он. 
— Мы живем не в безвоздушном 
пространстве. Мы живем в посто-
янно меняющемся мире и долж-
ны сопоставлять эти планы с ре-
альностью».

В следующем году на реализа-
цию рассмотренных шести нац-
проектов правительство заложи-
ло в проекте федерального бюдже-
та 314 миллиардов рублей. «Ко-
нечно, мы ожидаем максимальной 
отдачи от каждого вложенного ру-
бля», — заявил премьер.

Президиум совета также рас-
смотрел комплексный план мо-
дернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры. В 
2019 году федеральный бюджет 
профинансирует проекты плана 
на 323 миллиарда рублей, сооб-
щил глава кабинета министров. 
«Длина скоростных магистралей 
на один миллион человек состав-
ляет 5 километров. В Германии 
это 38 километров, в Китае — 16, в 
Турции — 9», — в цифрах объяснил 
председатель правительства от-
ставание России от преуспевших 
в этом деле государств.

В развитие магистральной ин-
фраструктуры до 2025 года вло-
жат 6,3 триллиона рублей. Пре-
зидиум совета план минэконо-
мразвития, включающий почти 
700 проектов, утвердил. Правда, 
некоторые еще находятся на ста-
дии проработки. Например, про-
ект моста на Сахалин. «Он есть в 
плане, но он требует более де-
тальной проработки, в том числе 
не определены пока источники 
финансирования», — заявил ми-
нистр транспорта Евгений Дит-
рих.

На реализацию плана за шесть 
лет направят более 6 триллионов 
рублей. «1,57 триллиона рублей — 
это предусмотренные ранее в 
программе мероприятия. 1,45 
триллиона — это средства, кото-
рые выделяются дополнительно 
на реализацию этого плана. И 
около 3 триллионов рублей — это 
частные инвестиции, которые бу-
дут направлены на реализацию 

проектов», — рассказал глава 
минтранса.

Финансирование нацпроекта 
«Жилье и городская среда» пре-
высит 1 триллион рублей. Основ-
ная нагрузка ляжет на федераль-
ный бюджет, который предоста-
вит 891 миллиард рублей, осталь-
ное предоставят регионы и част-
ные инвесторы.

Национальный проект состо-
ит из четырех федеральных про-
ектов по ипотеке, жилью, благоу-
стройству городской среды и по 
сокращению аварийного жилого 
фонда. В рамках последнего сто-
ит задача переселить около 10 
миллионов квадратных метров, 
рассказал министр строительст-
ва и ЖКХ Владимир Якушев. В те-
чение шести лет новое жилье об-
ретут более 530 тысяч граждан. 
Для этого госказна выдаст 432 
миллиарда рублей, 68 миллиар-
дов найдут в региональных бюд-
жетах.

Экспорт отечественной про-
дукции правительство намерено 
нарастить до 250 миллиардов 
долларов. Такая цель прописана в 
нацпроекте по международной 
кооперации и экспорту. «Объе-
мы, которые должны быть предо-
ставлены на разные меры под-
держки в рамках этого нацпроек-
та, составляют 956 миллиардов 
рублей», — напомнил министр 
промышленности и торговли Де-
нис Мантуров. Основные средст-
ва — по 350 миллиардов рублей — 
получат промышленность и агро-
промышленный комплекс.

ИНИЦИАТИВА

НКО получат
на поддержку
проектов 4,5
млрд рублей 

ГРАНТ — 
НЕ ПРИЗ

Айсель Герейханова

ВО ВТОРОМ конкурсе прези-
дентских грантов в этом году бу-
дут участвовать более 9 тысяч 
проектов. На первом месте среди 
заявок лидирует тема охраны 
здоровья, на втором — науки и 
образования и на третьем — со-
циальной поддержки. 

Гранты выделяются на реали-
зацию проектов по 13 направле-
ниям, охватывающим все ключе-
вые тематики социальной сфе-
ры, защиты прав человека, раз-
вития гражданского общества, 
укрепления межнационального 
согласия и международного гу-
манитарного сотрудничества.

В апреле 2017 года Владимир 
Путин возложил проведение 
конкурсов среди НКО на полу-
чение грантов главы государст-
ва на единого оператора — Фонд 
президентских грантов. 16 июля 
начался прием проектов на вто-
рой конкурс 2018 года. Ожида-
ется, что по итогам этого кон-
курса среди победителей будет 
распределено более чем 4,5 
млрд рублей. Как рассказал 
«РГ» генеральный директор 
Фонда президентских грантов 
Илья Чукалин, результаты 
должны быть объявлены 1 ноя-
бря: «Сейчас началась работа 
независимого экспертного со-
вета. И проекты, которые прош-
ли отсев, будут оцениваться эк-
спертами. В середине октября 
пройдут заседания экспертных 
советов по каждому из направ-
лений. В конце октября сначала 
пройдет заседание объединен-
ного экспертного совета и по-
том уже координационный со-
вет под председательством Сер-
гея Кириенко (первый замруко-
водителя администрации пре-
зидента. — «РГ».) будет рассма-
тривать итоги конкурса. Мы 
надеемся, что 1 ноября объявим 

результаты».  Ранее объединен-
ный экспертный совет напра-
вил на независимую экспертизу 
9034 из 9843 проектов, пред-
ставленных на второй конкурс 
президентских грантов неком-
мерческими организациями 
(НКО). Как ответили в Фонде, 
665 проектов по решению сове-
та не были допущены к дальней-
шему участию в конкурсе из-за 
выявленных нарушений. Еще 
144 проекта были отозваны са-
мими заявителями. Чукалин от-
мечает, что доля проектов, не 
соответствующих условиям 
конкурса, снижается. Так, в 
2017 году на первом конкурсе 
до оценки экспертами не были 
допущены 10,4% поданных про-
ектов, во втором конкурсе — 
8,9%. На первом конкурсе 2018 
года этот показатель составлял 
уже 8%, а сейчас снизился до 
6,8%.

В этом году состав экспертно-
го сообщества, которое оценива-
ет проекты участников конкур-
са, обновился. «Кто-то сам ушел 
из-за занятости, к кому-то есть 
замечания по работе», — пояснил 
Чукалин (всего проекты участ-
ников второго конкурса в этом 
году оценят 785 экспертов). 

Сейчас экспертным советом 
фонда также обсуждается мето-
дика оценки результатов реали-
зации проектов прошлых побе-
дителей конкурсов: по каким 
критериям записывать в «двоеч-
ники», «троечники» и «отлични-
ки». «Мы считаем, что успешный 
проект — это когда в значитель-
ной степени достигнуты запла-
нированные результаты и при 
этом нет существенных замеча-
ний по отчетности и по инфор-
мационной открытости», — поя-
сняет Чукалин. Фонд ведет по-
стоянный мониторинг реализа-
ции проектов, и те, кто показы-
вают неудовлетворительные ре-
зультаты, уже известны. «Мы об-
ычно «двоечников» уже знаем. 
Если мы замечаем, что в проекте 
что-то не так, то расторгаем до-
говор. Если мероприятия выпол-
нялись и деньги были целевым 
образом расходованы, но проект 
реализуется ненормально, мы 
тормозим проект и забираем 
остаток средств. Если видим, что 
история была некрасивая, мы 
рекомендуем вернуть средства 
гранта в полном объеме. Пока 
мы обходились без вмешательст-
ва правоохранительных орга-
нов», — говорит Чукалин.  

Президент Владимир Путин обсудил с главой Роскомнадзора 
защиту прав в интернете

«Пираты» бросают Сеть

Кира Латухина

В
опросы защиты персо-
н а л ь н ы х  д а н н ы х  и 
борьбу с «пиратами» в 
интернете обсудил пре-
зидент с главой Феде-

ральной службы по надзору в 
сфере связи, информационных 
технологий и массовых комму-
никаций Александром Жаровым.

«Фронт работы у вас очень 
большой, широкий. Я бы хотел се-
годня поговорить как минимум 
на две темы, — сразу обозначил 
Владимир Путин. — Первая — это 
защита персональных данных. У 
нас миллионы операторов рабо-
тают с персональными данными. 
Как организована работа по за-
щите этих персональных дан-
ных? И вторая — это защита прав 
на интеллектуальную собствен-
ность».

Жаров сообщил, что более 
пяти миллионов компаний со 
всего мира предоставляют услу-
ги нашим гражданам, предлага-
ют им купить товары и при этом 
требуют предоставить свои пер-
сональные данные. «Тема очень 
чувствительная, мы за ней на-
блюдаем, — заверил он. — 100 ты-
сяч компаний получают доста-
точно значительные объемы пер-

сональных данных. Мы ситуацию 
мониторим и за последние три 
года выявили 1200 компаний, 
чуть больше, которые в интерне-
те абсолютно бесконтрольно 
распространяли базы данных на-
ших граждан: информацию об ав-
томобилях, которые им принад-
лежат, паспортные данные, дан-
ные о жилье. 690 сайтов эту ин-
формацию удалили, 550 мы были 
вынуждены заблокировать. Мы 
продолжаем эту работу, у нас ав-
томатизированная система мо-
ниторинга интернета».

«Но мне кажется, что блоки-
ровка — это не панацея в данном 
случае. Самое главное — это ин-
формационная кампания, люди 
должны понимать, что такое пер-
сональные данные», — продолжил 
глава Роскомнадзора. «Есть та-

кое крылатое выражение, что 
большие данные — это топливо 
цифровой экономики. Поэтому и 
банковский сектор, и операторы 
связи за этими данными гоняют-
ся», — пояснил он. «Нужно четко 
читать пользовательские согла-
шения, то, что написано мелкими 
буквами, потому что, как гово-
рится, дьявол кроется в деталях. 
В этих маленьких буквах зача-
стую содержится информация, 
что компания получает ваши 
данные, предоставляет услугу 
бесплатно, а потом продает их 
третьей компании», — объяснил 
Жаров. «Вот об этом мы расска-
зываем детям, рассказываем 
подросткам, и за три года на на-
ших уроках и на семинарах летом 
в детских оздоровительных учре-
ждениях и в школах побывало 

уже больше миллиона ребят», — 
сообщил глава Роскомнадзора.

«Информированность в дан-
ном случае — это, конечно, пер-
вый шаг на пути к защите интере-
сов граждан», — согласился глава 
государства.

Что касается защиты прав на 
интеллектуальную собствен-
ность, то Жаров сообщил: три 
года уже работает закон на эту 
тему. «Больше всего жалоб право-
обладателей связано с кинофиль-
мами. Больше шести тысяч исков 
за три года было подано в основ-
ном нашими компаниями, и 
очень небольшой процент запад-
ных компаний, которые почему-
то подают иски в Московский го-
родской суд», — пояснил он. «Мы, 
по сути дела, работаем здесь с 
трех сторон: правообладатель, 
Московский городской суд, кото-
рый принимает решение о блоки-
ровке или удалении запрещенной 
информации в интернете, и, на-
конец, Роскомнадзор. В общей 
сложности информация касалась 
больше 17 тысяч сайтов-пиратов, 
— заметил докладчик. — Еще не-
сколько лет назад российский ин-
тернет — это была абсолютно пи-
ратская гавань. Любая премьера 
тут же появлялась на сотнях и ты-
сячах ресурсов, и люди смотрели 

ее бесплатно, пусть в плохом ка-
честве, но тем не менее это 
было». «Сейчас ситуация карди-
нально изменилась: шесть тысяч 
ресурсов таких заблокировано, 
11 тысяч удалили такую инфор-
мацию, — отметил он. — И цифры 
говорят сами за себя. Впервые за 
всю историю российского кине-
матографа наш очень хороший 
фильм, премьера 2018 года, 
«Движение вверх», собрал около 
трех миллиардов рублей. Это 
сравнимо, пожалуй, только с од-
ним американским блокбасте-
ром, который собрал такую же 
сумму».

«Легальные онлайн-кинотеа-
тры в интернете получили в 2017 
году на 60 процентов больше, 
чем годом ранее, — около восьми 
миллиардов рублей, — сообщил 
Жаров. — Возросла посещаемость 
кинотеатров: 55 миллионов че-
ловек пришло за год на премье-
ры, и это, соответственно, на 40 
процентов больше, чем годом ра-
нее». «Сейчас все крупнейшие 
пиратские площадки заблокиро-
ваны. Будем и дальше чистить ин-
тернет», — заключил он.

Акцент

 100 тысяч компаний получают 
достаточно значительные 
объемы персональных 
данных

Фонд президент-
ских грантов ведет 
постоянный мони-
торинг реализации 
проектов

Цели национальных проектов остаются неизменными, а способы их достижения будут корректироваться, 
заявил премьер.

Президент начал беседу 
с Александром Жаровым с такой 
чувствительной темы, как защита 
персональных данных.
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ВЫБОРЫ В двух регионах 
по итогам голосования
сменятся губернаторы

Открыть 
нового главу

Дина Непомнящая, Хабаровский край,

Анна Скудаева, Владимирская область,

Айсель Герейханова

ПО ИТОГАМ второго тура выборов губернаторов в двух 
регионах, по предварительным данным, побеждают 
кандидаты от ЛДПР: в Хабаровском крае — Сергей Фур-
гал, во Владимирской области — Владимир Сипягин. Вы-
боры были конкурентными, а их результат не вызывает 
сомнений, заявили в Центризбиркоме. Действующие 
губернаторы, уступившие пальму первенства, также 
заявили о признании результатов волеизъявления гра-
ждан.

«Третьи выходные подряд мы становимся свидетеля-
ми напряженной, конкурентной борьбы за пост губер-
натора. Это свидетельство того, что прогнозы скепти-
ков о неконкурентности выборов в России несостоя-
тельны: конкуренция большая, волеизъявление гра-
ждан является определяющим», — отметила глава ЦИК 
России Элла Памфилова. 

В Хабаровском 
крае выборы губер-
натора выиграл де-
путат Госдумы от 
ЛДПР Сергей Фур-
гал — он получил 
69,57% голосов. 
Действующий гу-
бернатор Вячеслав 
Шпорт, который за-
нимал этот пост с 
2009 года, набрал 27,97%. При этом явка на выборы 
оказалась даже выше, чем в первом туре: 47,49% про-
тив 36,09%.

Как заявил председатель крайизбиркома Геннадий 
Накушнов, официально Фургала признают победите-
лем через три дня на заседании избирательной комис-
сии. А вступление в должность губернатора края пред-
положительно пройдет на следующей неделе, после 
того, как Фургал сложит полномочия депутата Госду-
мы.

После избрания губернатора должно сформировать-
ся новое региональное правительство. Фургал отметил, 
что у него уже есть план работы, и пообещал, что резких 
кадровых перестановок не будет, а новый состав каби-
нета министров станет известен в течение двух недель 
после инаугурации. На брифинге в понедельник Сергей 
Фургал пообещал, что больше внимания станет уде-
ляться развитию здравоохранения в крае.

Выборы главы региона прошли открыто и честно. 
Это подтвердили как секретарь ЦИК России Майя Гри-
шина, наблюдавшая за ходом голосования на месте со-
бытий, так и представители корпуса «За чистые выбо-
ры» и Общественной палаты. Отмечено, что в ходе вто-
рого тура зарегистрированы жалобы на шесть наруше-
ний. «Две из них не подтвердились, еще две подтверди-
лись частично, остальные направлены в правоохрани-
тельные органы», — рассказал глава крайизбиркома.

Во Владимирской области в борьбе за пост губерна-
тора лидировал руководитель фракции ЛДПР в Заксо-
брании области Владимир Сипягин с результатом в 
57,03%. Действующий губернатор Светлана Орлова, 
выдвинутая «Единой Россией», получила 37,46% голо-
сов. Явка во втором туре выборов и здесь превысила 
явку первого тура — 38,29% против 32,96%. Как отмети-
ла председатель Общественной палаты региона Ната-
лья Юдина, более высокая явка во втором туре — это 
лучший показатель доверия к выборам. 

Примечательно, что одновременно с первым туром 
выборов губернатора во Владимирской области изби-
рали депутатов регионального Заксобрания. По итогам 
парламентских выборов оба соперника — и Орлова, и 

Сипягин — получили мандаты. Однако Светлана Орлова 
от своего кресла в Заксобрании сразу отказалась. Сипя-
гин же мандат принял и в настоящее время является де-
путатом. Как уточнили в избиркоме, по закону совме-
щать работу депутата и губернатора нельзя, поэтому 
Владимиру Сипягину придется выбирать одно место 
работы.

Владимир Сипягин заявил журналистам, что плани-
рует опираться в работе на поддержку всех политиче-
ских сил региона. «Это крайне важно: не зашориваться 
в одной партии, опираясь прежде всего на нее, но рас-
считывать на потенциальные возможности других по-
литических сил, у которых тоже много есть и лоббист-
ских возможностей, и талантливых людей. В команде 
работать», — сказал он. Сипягин также считает, что 
главной проблемой предыдущей администрации было 
неумение «слушать и слышать людей», и эту проблему 
он намерен решать.

Как считает глава Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин, вторые туры изначально 
некомфортны для действующих руководителей. По его 
оценке, главный вывод по итогам прошедших выборов — 
это то, что сегодня невозможно быть эффективным 
управленцем, не являясь политическим лидером субъ-
екта. «Если ты не можешь эффективно выстраивать по-
литическую коммуникацию, оперативно реагировать 
на запросы граждан, консолидировать вокруг своей 
программы элиты региона, идти на выборы и побе-
ждать — эта работа не совсем для тебя», — говорит эк-
сперт. 

ДОСЬЕ

Избранные в двух регионах либерал-демократы — ровесники, им 

по 48 лет. Сергей Фургал — депутат Госдумы нескольких созывов. 

В 2005 году был избран депутатом Думы Хабаровского края, а в 

2007-м — депутатом Госдумы РФ от ЛДПР.  Владимир Сипягин — ру-

ководитель фракции ЛДПР в Заксобрании Владимирской обла-

сти. В Заксобрание избран в 2013 году, возглавлял комитет по аг-

рарной политике, природопользованию и экологии.

Более высокая 
явка во втором туре 
говорит о доверии 
к выборам

Элла Памфилова: Прогнозы скептиков о неконкурентности 
выборов в России несостоятельны.
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Безопасность Россия поможет Дамаску укрепить систему ПВО

С-300 для Сирии
Юрий Гаврилов,
Владимир Кузьмин, Иван Петров

П
ередача Сирии ком-
плекса ПВО С-300 
адекватна сложив-
шейся в Сирии ситуа-
ции после трагедии 

с Ил-20, считает президент Вла-
димир Путин. Это укрепит без-
опасность российских военно-
служащих, выполняющих в реги-
оне задачи по борьбе с междуна-
родным терроризмом. 

Решение Москвы поставить 
Дамаску более современные си-
стемы ПВО заставили премьер-
министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху позвонить главе рос-
сийского государства. Он еще раз 
выразил соболезнования в связи 
с произошедшим и, как сообщили 
в пресс-службе израильского 
правительства, вновь возложил 
ответственность на сирийскую 
армию и Иран.

Российская сторона, как под-
черкнули в Кремле по итогам раз-
говора, исходит из того, что имен-
но действия ВВС Израиля стали 
основной причиной трагедии. 
«Владимир Путин акцентировал, 
что принятые Россией решения 
по укреплению боевых возмож-
ностей сирийских ПВО адекватны 
сложившейся ситуации и направ-
лены прежде всего на предотвра-
щение любой потенциальной уг-
розы жизни российских военно-
служащих, выполняющих задачи 
по борьбе с международным тер-
роризмом», — сообщили в пресс-
службе главы государства.

Как именно будут защищать 
российских военных в Сирии, 
вчера подробно рассказал ми-
нистр обороны России генерал 
армии Сергей Шойгу. Прежде все-
го, по его словам, предстоит нара-
стить боевые возможности систе-
мы противовоздушной обороны 
ближневосточного государства. 
Так, сирийским вооруженным си-
лам в течение двух недель будет 
передан современный зенитный 
ракетный комплекс С-300. 

Он способен перехватывать 
средства воздушного нападения 
на дальности более 250 киломе-
тров и одновременно поражать 
несколько воздушных целей. 
Обладая высокой помехозащи-
щенностью и скорострельно-

стью, зенитный ракетный ком-
плекс существенно укрепит бое-
вые возможности сирийской 
ПВО.

Сергей Шойгу напомнил, что 
в 2013 году по просьбе израиль-
ской стороны Россия приостано-
вила поставку в Сирию комплекса 
С-300, который был подготовлен 
к отправке, а сирийские военно-
служащие даже прошли соответ-
ствующую подготовку. Кроме 
того, командные пункты сирий-
ских соединений и воинских ча-
стей ПВО будут оснащены авто-
матизированными системами 
управления, которые пока постав-
ляются только в российские Воо-
руженные силы. 

— Это обеспечит централизо-
ванное управление всеми силами 
и средствами ПВО Сирии, ведение 
мониторинга воздушной обста-
новки и оперативную выдачу це-
леуказаний. Главное, будет гаран-
тирована идентификация всех 
российских воздушных судов си-
рийскими средствами ПВО», — 
объяснил Сергей Шойгу.

Наконец, по словам министра, 
в прилегающих к Сирии районах 
над акваторией Средиземного 
моря будет осуществляться ради-
оэлектронное подавление спутни-
ковой навигации, бортовых ради-
олокационных станций и систем 
связи боевой авиации, атакующей 
объекты на сирийской террито-
рии.

— Убеждены, что реализация 
данных мер охладит «горячие го-
ловы» и удержит от необдуман-
ных поступков, несущих угрозу 
нашим военнослужащим. В про-
тивном случае вынуждены будем 
реагировать в соответствии со 
складывающейся обстановкой, — 
заявил Шойгу. 

В военном ведомстве не скры-
вают, что все эти шаги являются 
своеобразным ответом на траге-
дию с российским самолетом-раз-
ведчиком Ил-20, который 17 сен-
тября был сбит в результате безот-
ветственных действий израиль-
ской авиации. Сергей Шойгу еще 
раз напомнил, как развивалась си-
туация. 17 сентября наш разведы-

вательный самолет Ил-20 осу-
ществлял мониторинг наземной 
обстановки в сирийской провин-
ции Идлиб. В это же время четыре 
израильских самолета F-16 нано-
сили удар по объектам в провин-
ции Латакия. 

— Только за одну минуту до на-
чала ударов представители ВВС 
Израиля вышли по «горячей ли-
нии» на командование россий-
ской группировки войск. При 
этом координаты нахождения ис-
требителей нам не доводились», — 
объяснил министр обороны РФ 
Сергей Шойгу.

Было сказано, что израильская 
авиация действует на севере Си-
рии. Хотя на самом деле удары на-
носились по объектам на западе 
страны. Это не позволило вывести 
российский Ил-20 в безопасное 
место. Министр обороны еще раз 
подчеркнул: самолет и находив-
шиеся на его борту военнослужа-
щие оказались на линии огня 
средств ПВО Сирии. 

Министерство обороны Рос-
сии провело в понедельник вече-

ром еще один брифинг, посвящен-
ный авиакатастрофе российского 
самолета-разведчика Ил-20 в Сре-
диземном море возле побережья 
Сирии. Официальный представи-
тель российского военного ведом-
ства генерал-майор Игорь Кона-
шенков представил общественно-
сти данные с радара комплекса 
противовоздушной обороны 
С-400, дислоцированного на рос-
сийской авиабазе Хмеймим в Си-
рии. По его словам, эти данные 
окончательно подтверждают вину 
пилотов ВВС Израиля в гибели 
российского самолета. 

«Мы обратили внимание на от-
дельные комментарии, в которых 
делаются попытки исказить кар-
тину трагедии, в частности, вни-
мательно изучили заявление пред-
ставителя Армии обороны Израи-
ля о том, что в момент трагедии ис-
требители F-16 якобы находились 
в воздушном пространстве Израи-
ля и не прятались за российским 
Ил-20», — рассказал генерал Кона-
шенков, указав, что все робкие за-
явления представителей израиль-
ского военного ведомства о своей 
якобы непричастности к трагедии 
являются ложными.

Конашенков сообщил, что 
минобороны приводит дополни-
тельные данные, позволяющие, по 
его словам, буквально по секун-
дам отфиксировать как нахожде-
ние израильских самолетов, так 
и ракет комплекса С-200. 

Представитель минобороны 
продемонстрировал на схеме тра-
екторию полета ракеты комплек-
са С-200 по израильскому F-16. 
«Видно, как ракета, приближаясь 
к израильскому самолету, резко 
изменила направление полета 
и пошла на Ил-20. Ракета попала 
в Ил-20 в 22 часа 02 минуты 45 се-
кунд. После чего израильский 
F-16, укрывшийся от ракеты за 
российским Ил-20, остался в рай-
оне патрулирования западнее си-
рийского побережья», — рассказал 
Игорь Конашенков.

«Сегодняшние данные уже не 
свидетельствуют, а доказывают, 
что вина за трагедию с россий-
ским самолетом Ил-20 целиком 
лежит именно на военно-воздуш-
ных силах Израиля и тех, кто при-
нимал решение о такого рода дея-
тельности», — резюмировал Игорь 
Конашенков.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ОРУДИЕ ПРЕСТИЖА
18—19 сентября в Пхеньяне прошла встреча лидеров 
КНДР и Республики Корея (далее — Корея). Третья за год 
— до того были в апреле и мае.

Подняли тосты «за Единство», «за Эпоху Мира и про-
цветания». Обсуждали ряд гуманитарных проектов.

Главное — КНДР обещает закрыть ракетный полигон, 
«окончательно» демонтировать ядерный реактор (это 
уже делалось в 2007-м, но в 2009-м его работа возобно-
вилась). Министры обороны договариваются о мерах 
доверия, демилитаризованной зоне в Желтом море и 
«всеобъемлющем военном соглашении». Все это позво-
лило президенту Кореи говорить о скором мирном со-
глашении (формально Мир между Кореями так и не под-
писан). При этом тов. Ын говорил о желании быстро 
встретиться с Трампом и Помпео и о надежде на отмену 
санкций.

Путь Чучхэ сло-
жен и извилист. Если 
предположить, что 
на сей раз тов. Ын от-
вечает за слова, то 
логика понятна: он 
создает в КНДР эле-
менты рыночной 
экономики. Легко 
вообразить, какой 
«синергетический 
эффект» дала бы 
хотя бы частичная 
кооперация с Коре-
ей, дешевая рабсила 

КНДР + технологии Кореи! Это сулило бы громадный ры-
вок обеим странам — и без всякого их объединения. По-
нятно, что государственное объединение означало бы 
для Ына как минимум политическую смерть — но «взять 
на себя» КНДР совершенно не нужно и Корее! «Раздель-
ный брак» гораздо выгоднее и той и другой стране.

Далее, Ын уже сделал подарок Трампу — аккурат под 
выборы в Конгресс. Если до 6 ноября будет встреча с По-
мпео (а то и с Трампом!), то пафосные планы «укроще-
ния строптивца», заявленные Трампом, потом вроде бы 
зависшие — опять зазвучат фанфарами! Это Успех, кото-
рый так нужен президенту США — особенно во внешней 
политике! Вполне вероятно, что Ын, легко просчитывая 
все это, надеется «в благодарность» на экстренное смяг-
чение американских санкций. Впрочем, думается, над-
ежда зряшная — Трамп резонно считает, что «здравый 
смысл Ына — это хорошо, но здравый смысл + давление 
санкций — того лучше». Утром — «отмена Бомбы», вече-
ром — отмена санкций, но не наоборот.

Но как бы не шли дела в КНДР, есть общий вопрос — ЗА-
ЧЕМ разным странам нужно ЯО?

Если — как горячо объясняют ТВ-эксперты — ЯО явля-
ется последним (и главным!) средством защиты безопа-
сности Государства (или хотя бы Режима, Лидера), то как 
бы выгодно не было пойти на разоружение, это просто 
НЕВОЗМОЖНО. Безопасность — базовый инстинкт, пе-
ревешивает все остальные. «Если бы ЯО было у Саддама 
или Каддафи — правили бы до сих пор». 

Мне эти рассуждения кажутся демагогией. 
КНДР объявила о наличии у нее ЯО в 2006 году. Как же 

она до этого 53 года существовала (со времени оконча-
ния Корейской войны), и никто на нее не напал? «Благо-
даря защите Китая». Что ж, Китай продолжает защищать 
КНДР. «Но они не хотят зависеть от Китая». Да ну? Но 
если они испортят отношения и с Китаем и с США, то 
хоть с ЯО, хоть без ЯО их песенка спета — питаться раке-
тами не станешь, их просто голод задушит.

С другой стороны, 170 стран, которые подписали Дого-
вор о нераспространении ЯО (и соблюдают его!) — не име-
ют «ядерной безопасности». И — живут себе! Разные стра-
ны, вот Куба и Боливия, Венесуэла и Мексика в разное вре-
мя (или постоянно!) находятся в остром противостоянии с 
США и… И — что? Да — ничего. Нет у них военных проблем с 
США. В том числе потому, что у них нет ЯО. Хотя других 
проблем, включая разные санкции — хватает.

ЮАР, Бразилия, Аргентина отказались — на разных 
стадиях — от производства ЯО. И ведут вполне НЕЗАВИ-
СИМУЮ политику по отношению к США. Но вот — ЛИ-
ВИЯ! Отказались и... И — что? ЯО поможет в ситуации 
Гражданской войны? На мятежников сбросить — или 
как? У СССР запас ЯО был немного больше, чем у Ливии. 
И? Помог сохранить Государство? А если бы Горбачев по-
вел себя «как Каддафи» — то возможно и кончил бы «пло-
хо»… не выпуская ядерного чемоданчика из рук! (Кста-
ти. Число ядерных боеголовок СССР—России снизилось с 
38 000 в 1987 г. до 7000 в 2018-м. Уменьшилась безопа-
сность страны? Да и в США оно тоже снизилось с 31 000 в 
1967-м до 6800 в 2018-м. И ничего. Живы пока. Зачем же 
их столько наклепали?..)

Саддам. США со-
вершили «величай-
шую глупость в сво-
ей истории, напав на 
Ирак» (Трамп) 
именно под предло-
гом поисков у него 
ЯО — а Саддам (так и 
непонятно почему!) 
категорически отка-
зывался пускать ин-
спекторов на какие-
то свои «объекты» — 
видно, боялся, что 
все узнают, что у 
него ЯО нет… «А вот 
если бы было — не на-
пали бы!» Да нет. Просто НЕ ДАЛИ БЫ создать — ведь со-
здание ЯО долгий проверяемый процесс, а не просто 
«есть» или «нет».

Так ЯО — «вообще не нужно», что ли?
Нужно. Только по-разному разным странам.    
 ЯО — не оружие защиты, тем более нападения. Исто-

рически США и РФ так «уравновешивают друг друга». У 
постоянных членов СБ — Англия, Франция, КНР это атри-
бут Великих Держав. Индия и Пакистан имеют малые за-
пасы «друг для друга», а для Израиля — единственной 
страны в Мире, которую постоянно угрожают «стереть с 
карты» — это оружие «последнего удара».

Но у «средних» держав сегодня это вообще не «ору-
жие», а ОРУДИЕ — орудие ПРЕСТИЖА. Если нельзя иначе 
выдвинуться в ряд Влиятельных государств (и Лидеров!), 
а «амбиции жгут», то можно привлечь к себе испуганно-
раздраженное внимание с помощью ЯО. Хоть верхом на 
Ракете «догнать Великих». ЯО тут работает не громоот-
водом, а громоприводом. Ты пугаешь Запад — Запад пуга-
ет тебя, и все о тебе говорят… «Что еще нужно для Гордо-
го Счастья?». Правда, мало кто стремится такой ценой 
ТРОЛЛИТЬ тех же США — вот разве что КНДР и Иран…

Главное — КНДР 
обещает закрыть 
ракетный полигон, 
«окончательно» 
демонтировать 
ядерный реактор

Ядерное оружие — 
не оружие защиты, 
тем более нападе-
ния. Исторически 
США и РФ так «урав-
новешивают 
друг друга»

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПАРЛАМЕНТ Законодатели
предлагают страховать 
не авто, а водителя

Права на полис

Галина Мисливская

ОСАГО должны быть индивиду-
альными, чтобы каждый води-
тель покупкой полиса гаранти-
ровал возмещение того вреда, 
который он действительно при-
чиняет. Об этом говорили вчера 
в Совете Федерации участники 
слушаний, посвященных совер-
шенствованию обязательного 
автострахования.

«Возможно, нам стоит рассмо-
треть вариант полноценного пе-
рехода от страхования автомоби-
ля к страхованию рисков каждого 
водителя», — предложил первый 
зампред Комитета СФ по бюдже-
ту и финансовым рынкам Нико-

лай Журавлев. «Почему владелец 
нескольких автомобилей должен 
иметь несколько полисов ОСАГО 
на каждый автомобиль? Очевид-
но, что он не может ездить на них 
одновременно», — заметил он. 
Ведь, следует «привязать полис 
не к автомобилю, а к правам». 

В Центробанке с такой поста-
новкой вопроса согласны. «Пе-
реход от страхования машины к 
страхованию водителя мы как 
идею, как принцип поддержива-
ем», — заявил зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин. Более того, в Бан-
ке России уже подготовлены 
предложения, направленные на 
индивидуализацию тарифов.

На первом этапе предлагается 
реформировать коэффициент бо-
нус-малус. «Мы хотели бы, чтобы 
он присваивался не машине, а во-
дителю и был единым», — пояснил 
Чистюхин. Пересматривать коэф-
фициент следует раз в год, а при 
наличии у одного водителя не-
скольких коэффициентов исполь-
зовать самый выгодный для него. 

Далее на первом этапе пред-
полагается изменить значи-

мость возраста и стажа вожде-
ния, чтобы дифференциация та-
рифов в зависимости от этих по-
казателей была больше, чем сей-
час. Также предлагается расши-
рить тарифный коридор на 20 
процентов вниз и вверх, чтобы 
дать страховым компаниям 
больше возможностей по назна-
чению более справедливых та-
рифов. «Мы уверены, что сегод-
ня есть потенциал, чтобы те во-
дители, которые безаварийно 
водят машину в течение двух-
трех лет, получили дополнитель-
ное снижение стоимости полиса 
по сравнению с тем, что есть се-
годня», — заявил Чистюхин.

Дальнейшая индивидуализа-
ция тарифов потребует пересмо-
тра и других ценообразующих 
факторов. Это будет уже второй 
этап реформы ОСАГО.  Предпо-
лагается отменить территори-
альный коэффициент. Ведь се-
годня лихач в Хакасии платит за 
полис втрое меньше, чем акку-
ратный водитель в Москве. И это 
еще не все. «Мы хотели бы отме-
нить коэффициент мощности, — 
заявил Чистюхин. — Актуарная 
статистика говорит, что мощ-
ность играет, конечно, какую-то 
роль в аварийности, но серьез-
ной корреляции с аварийностью 
мы не усматриваем».

По мнению замглавы минфи-
на Алексея Моисеева, в ходе ре-
формирования ОСАГО «ника-
кого роста тарифов не произой-
дет». «Потому что мы будем 
идти плавно, медленно, но вер-
но, чтобы в итоге тарифы опре-
делялись рынком, а не бюро-
кратами в московских кабине-
тах», — сказал он. В погоне за 
справедливыми тарифами сле-
дует учитывать опасность того, 
что лихачи, для которых поли-
сы подорожают многократно, 
вообще перестанут их оформ-
лять, отметил лидер движения 
«Синие ведерки» Петр Шкума-
тов. Тут, полагает эксперт, дело 
за ГИБДД, причем работы у нее 
будет не так много: по подсче-
там общественников, к неи-
справимым лихачам можно от-
нести порядка трех процентов 
водителей, но изъятие их из по-
тока позволит снизить аварий-
ность чуть ли не вдвое.

Предлагается 
расширить тариф-
ный коридор ОСАГО 
на 20 процентов 
вниз и вверх

Виктор Бондарев, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по обороне 
и безопасности, экс-главком 
ВКС России:

— Мы должны ставить в приоритет не 

отношения с Израилем, а защиту на-

ших военнослужащих. На наш само-

лет было совершено коварное напа-

дение, спровоцированное израиль-

ской стороной. Не мы, а они должны 

переживать о том, чтобы сохранить 

нормальные отношения с нами и с Си-

рией. Потому что мы с сирийской ар-

мией уничтожаем террористов. 

Размещение батареи С-300 укрепит 

противовоздушную оборону авиаба-

зы Хмеймим, а значит, защиту наших 

военнослужащих. Возможно, эта ба-

тарея будет не единственной, которую 

перенесут туда в ближайшее время. 

Там уже есть даже более совершенная 

версия комплекса — С-400, а также 

«Панцирь-С1», которые прекрасно 

справляются со своими задачами и ко-

торым никто не ставил задачу по про-

тиводействию израильским ВВС. Из-

раильские ВВС работали прежде 

в унисон с нами, предупреждая о дей-

ствиях, которые собираются предпри-

нять. Но крайний инцидент, то, как они 

себя повели, категорически противо-

речит всем договоренностям. 

К обеспечению безопасности нашего 

военного контингента в Сирии мы бу-

дем подходить еще более тщательно, 

принимая контрмеры на любые угро-

жающие или подозрительные дейст-

вия. У нас там, повторюсь, находятся 

С-400, которым мы никогда не давали 

команду прикрывать территорию Си-

рии в случаях, когда велась борьба 

действительно против террористов. 

Создание бесполетной зоны в Лата-

кии над территорией нашей военной 

базы позволит избежать рецидивов 

трагедии с Ил-20. Следует создать 

бесполетную зону и объявить, что лю-

бые несанкционированные объекты, 

замеченные в воздушном простран-

стве над Хмеймимом, будут уничто-

жаться безоговорочно. Об этом нуж-

но предупредить всех заранее. И пре-

дупредить, что работа по уничтоже-

нию террористов должна проводить-

ся с заблаговременным уведомлени-

ем России, нашего ограниченного во-

енного контингента в Сирии и ПВО Си-

рии. Причем не за минуту или две, 

а минимум за два-три дня. 

КОМПЕТЕНТНО

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Ю

Р
И

Й
 Г

А
В

Р
И

Л
О

В



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 сентября 2018
вторник №213 (7676)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Алена Узбекова

В 
«Турпомощи» хотят авто-
матически лишать недо-
бросовестных туроперато-

ров членства в объединении 
вслед за исключением их из феде-
рального реестра Ростуризма.

Необходимо скорректировать 
законодательство, рассказал 
«РГ» директор «Турпомощи» 
Александр Осауленко. Совсем не-
давно, напомнил он, после исто-
рии с «Натали турс», были приня-
ты поправки в закон о туристской 
деятельности, позволяющие Рос-
туризму самостоятельно исклю-

чать проблемных туроператоров 
из федерального реестра, не до-
жидаясь признания банкротства 
самим туроператором. До этого, 
по закону, туристы не могли пре-
тендовать на компенсацию за сго-
ревшие туры до тех пор, пока ту-
роператор продолжал работать — 
значился в федеральном реестре. 
А из реестра, в свою очередь, его 
не могли исключить до тех пор, 
пока туроператор сам не объяв-
лял о приостановке деятельности. 

«Поправки эту коллизию 
устранили и дали Ростуризму 
полномочия самостоятельно ли-
шать туроператоров права на ра-

боту, исключая из федерального 
реестра. Однако при этом не 
учли, что вслед за Ростуризмом 
такие проблемные туроператоры 
должны автоматически лишаться 
и членства в Ассоциации туропе-
раторов в сфере выездного туриз-
ма «Турпомощь». На последнем 
заседании наблюдательного сове-
та «Турпомощи» было принято 
решение выйти с этим предложе-
нием к законодателю и прорабо-
тать эту тему более глубоко», — 
пояснил Александр Осауленко.

Это необходимо, в первую 
очередь, для того, чтобы туристы 
и партнеры обанкротившихся 

турфирм смогли при необходи-
мости получить компенсации из 
персональных фондов туропера-
торов.

Персональные фонды, на-
помним, формируются за счет 
отчислений туроператоров в 
размере семи процентов от об-
щей годовой цены турпродукта 
в сфере выездного туризма, реа-
лизованного туроператором за 
год. Де-факто они принадлежат 
туроператору, де-юре счет в 
банке контролирует «Турпо-
мощь». В каком-то смысле меха-
низм напоминает банковскую 
ячейку. Персональный фонд за-
думывался как дополнительная 
подушка безопасности для ту-
ристов на случай, если на ком-
пенсацию их ущерба не хватит 
суммы страховой компании и 
денег от взносов туроператоров 
в «Турпомощь».

«По закону, после прекраще-
ния туроператорской деятель-
ности надо написать заявление в 
«Турпомощь» с просьбой вер-
нуть деньги из персонального 
фонда. Но для того чтобы их вер-
нуть, мы должны спросить обще-
ственность — ничего ли ей туро-
ператор не задолжал? Если в те-
чение 30 дней никаких претен-
зий не поступает, на 31-й день мы 
отправляем платежное поруче-
ние в банк и туроператор получа-
ет свои деньги назад. Кстати, 
если поправки, о которых мы го-
ворим, будут приняты, то срок 
принятия претензий увеличится 
до 90 дней», — пояснил Александр 
Осауленко.

После подачи заявления туро-
ператором о возврате средств 
формируется реестр его неиспол-
ненных обязательств. Это, по 
сути, и есть «копилка» претензий 
перед возвращением денег. Тури-
сты, которые считают, что они не-
дополучили компенсацию, долж-
ны обратиться в «Турпомощь».

Реестр неисполненных обяза-
тельств формируется каждый ме-
сяц, в нем фигурируют две-три 
компании, уходящие с рынка и 
п р ете н д у ю щ и е  н а  в о з в р а т 
средств. Сейчас среди туропера-
торов, направивших заявление о 
выходе из членства, названы: 
ООО «Бон Вояж ЛТД», ООО «Юж-
ное Сияние», ООО «СторБокс», 
ООО «Национальная туристиче-
ская компания Интурист».

«Пока желающих получить 
компенсации от этих четырех 
компаний, нет. Но, как правило, 
компании, которые хотят вер-
нуть свои деньги из фонда персо-
нальной ответственности, перед 
тем, как писать такие заявления, 
стараются исполнить все обяза-
тельства, иначе ничего назад не 
получат. Кстати, недавно мы не 
приняли заявление у одной из 
компаний о возврате денег, так 
как выяснилось, что двое тури-
стов у нее сейчас находятся «на 
маршруте», — пояснил Александр 
Осауленко.

РЫНОК ТРУДА

Насколько 
жены 
зарабатывают 
меньше мужей

МАМИНА 
ЗАРПЛАТА

Марина Гусенко

У ЖЕНЩИН на 30 процентов 
меньше шансов устроиться на 
работу, чем у мужчин, и они ча-
сто находятся на самой низкой 
ступени экономической лестни-
цы. Об этом сказала заместитель 
генерального директора Между-
народной организации труда 
(МОТ) Дебора Гринфилд. 

Такова общая ситуация 
в мире. Она, к сожалению, каса-
ется и России. Но у нас ситуация 
динамично улучшается, сообщи-
ли в российском минтруде. 
И принимаются меры, чтобы 
пре одолеть гендерное неравен-
ство в сфере труда и занятости. 

Итак, что же мы имеем в мире? 
Тенденция сохраняется: женщи-
ны по-прежнему в большинстве 
своем заняты на низко оплачива-
емой работе и непропорциональ-
но широко представлены среди 
работников, которые трудятся в 
условиях неформальных и не-
стандартных форм занятости. От-
сюда и разница в зарплатах. По 
словам Гринфилд, страны долж-
ны ликвидировать этот  «упорно 
сохраняющийся» гендерный раз-
рыв в оплате труда. Сейчас в 
среднем в мире он составляет 20 
процентов.

Правда, в России эта цифра 
несколько выше. Как признался 
министр труда и социальной за-
щиты Максим Топилин,  в прош-
лом году российские женщины 
зарабатывали в среднем на 28,3 
процента меньше, чем мужчины. 
Но есть и хорошая новость: 
шестнадцать лет назад гендер-
ный разрыв в оплате труда со-
ставлял в нашей стране 36,8 про-
цента. «И эту разницу необходи-
мо продолжать сокращать», — 
сказал российский министр.

Проблему будет легче ре-
шить, если появится закон о рав-
ной оплате за труд равной цен-
ности, считает доцент департа-
мента социологии НИУ «Высшая 
школа экономики» Елена Мезен-
цева. Но сначала все-таки надо 
разобраться в причине разных 
заработков. Их несколько. 

Одна из них заключается в 
том, что мужчины чаще занима-
ются опасным трудом, а он выше 
оплачивается. И здесь равнопра-
вие вряд ли уместно. Вторая при-
чина — женщины часто сами за-
нимают свою стоимость на рын-
ке труда и соглашаются на зар-
плату, на которую согласился бы 
далеко не каждый мужчина на 
такой же должности. А вот тут 
стоит разобраться. Не от хоро-
шей жизни наши женщины ста-
новятся сговорчивее мужчин. 

Еще один пробел, который не-
обходимо ликвидировать, по 
словам Гринфилд, связан с не-
оплачиваемой работой по уходу. 
В этом году 606 миллионов жен-
щин трудоспособного возраста 
(у мужчин этот показатель со-
ставил 41 миллион) называли 
неоплачиваемую работу по ухо-
ду причиной, по которой они не 
могли трудоустроиться и выйти 
на работу. В первую очередь, это 
касается матерей с детьми млад-
ше шести лет. Они чаще всего в 
мире оказываются отстраненны-
ми от трудовой деятельности. 
Среди них заняты лишь 47,6 про-
цента, добавляет Гринфилд.

В России эта проблема тоже 
есть, хотя и в меньших масшта-
бах. И правительство наметило и 
уже предпринимает меры, чтобы 
помочь выходу на работу мате-
рям с маленькими детьми. Среди 
них — работа над ликвидацией 
очередей в детские сады.  

Недавно в минтруде объявили, 
что к 2024 году в нашей стране 
появится 260 тысяч мест в яслях 
для детей младше трех лет. Также 
в минтруде думают о проектных 
программах, грантах для женщин 
в декрете на создание групп по 
уходу за детьми. В проекте феде-
рального бюджета заложено на 
создание дополнительных мест в 
дошкольных учреждениях на три 
года 132,9 миллиарда рублей. 

Парламент Второе чтение законопроекта о пенсионных изменениях 
пройдет 26 сентября

С поправкой на стаж 

Татьяна Замахина

З
автра Госдума планиру-
ет рассмотреть во вто-
ром — основном — чте-
нии правительствен-
ный законопроект об 

изменениях в пенсионном зако-
нодательстве. Окончательно он 
может быть принят также на 
этой неделе — в четверг. Вчера 
Госдума вместе с правительст-
вом подготовила документ к рас-
смотрению. Профильный Коми-
тет по труду, соцполитике и де-
лам ветеранам одобрил прези-
дентские и парламентские по-
правки к документу, которые де-
лают изменения в пенсионное за-
конодательство комплексными.

Напомним, что правительст-
венная инициатива, направлен-
ная на изменение параметров 
пенсионной системы, была при-
нята в первом чтении в июле. 
Первоначальный вариант пред-
полагал рост пенсий выше ин-
фляции в результате повышения 
пенсионного возраста до 65 лет 
для мужчин и до 63 лет для жен-
щин. Но еще до голосования де-
путаты и члены кабмина догово-
рились о серьезной доработке, 
ведь изменения должны носить 
именно комплексный характер и 
не создавать рисков — в первую 
очередь в сфере занятости гра-
ждан.

Эту позицию поддержал пре-
зидент России — 29 августа Влади-
мир Путин выступил с телеобра-
щением к россиянам на пенсион-
ную тему, где представил ряд ини-
циатив, корректирующих прави-
тельственный законопроект. 
Большинство предложений прези-
дента были внесены в Госдуму в 
качестве поправок. Они и стали 
предметом обсуждения на про-
фильном комитете. Как напомнил, 
представляя поправки, глава ко-
митета Ярослав Нилов, самое 
главное предложение — повысить 
пенсионный возраст для женщин 
до 60 лет, а не до 63. Кроме того, 
предложено дать право досрочно-
го выхода на пенсию многодетным 
мамам (на три года раньше для ма-
терей троих детей, четверых — на 
четыре года). Другое предложение 
— сохранить действующий сегодня 
порядок назначения пенсий для 
коренных малочисленных наро-
дов Севера и особых категорий 
граждан (в частности, шахтеров, 

работников опасных произ-
водств, жертв Чернобыля).

«Также президент предложил 
снизить стаж, который необхо-
дим для досрочного выхода на 
пенсию, при этом предлагается 
включать в него такой нестрахо-
вой период, как нахождение на 
больничном», — сказал Ярослав 
Нилов. Повышенные пенсион-
ные выплаты, кроме того, пред-
ложены для сельских жителей, 
проработавших более 30 лет.

Представителю президента 
при рассмотрении этого законо-
проекта, вице-премьеру Татьяне 
Голиковой не пришлось отвечать 
на вопросы законодателей — на-
родные избранники поддержали 
поправки без обсуждения. Как 
пояснила журналистам Голико-
ва, дело в широком обществен-
ном обсуждении, которое пред-
шествовало рассмотрению на ко-
митете.

Комитетом также был реко-
мендован к одобрению пакет по-

правок от «Единой России», до-
полняющих пенсионные предло-
жения президента. Как рассказал 
коллегам первый замруководи-
теля фракции ЕР Андрей Исаев, 
один из блоков поправок от «еди-
нороссов» посвящен вопросу на-
копительной пенсии, которую 
депутаты фракции предложили 
выплачивать с 55 лет для женщин 
и с 60 для мужчин. «При этом 
предусмотрены разовые выпла-
ты для тех, у кого размер накопи-
тельной пенсии получится 5% и 
менее от объема всей пенсии. Да-
ется и возможность прибавлять 
накопительную пенсию к общей 
пенсии», — сообщил политик.

Важная поправка от фракции 
— о сокращении стажа, дающего 
право на досрочный выход на 
пенсию, — на три года (для муж-
чин с 45 до 42 лет, для женщин — с 
40 до 37 лет).

Кроме того, комитет отклонил 
множество поправок — всего их 
набралось более двухсот (мно-
гие, правда, дублировали друг 
друга). Правительство тоже вы-
сказалось «против» — как поя-
снил глава минтруда Максим То-
пилин, многие предложения про-
тиворечили концепции законо-
проекта или у них не было финан-
сового обоснования. Среди от-
клоненных инициатив — морато-
рий на изменение параметров 
пенсионной системы до 2035 

года. Министр убедил большин-
ство членов комитета, что ны-
нешний период — оптимальный 
для проведения пенсионных пре-
образований. «Сейчас — единст-
венное «окно», когда снижается 
численность населения трудо-
способного возраста. Сегодняш-
нее решение поможет сбаланси-
ровать пенсионную систему на 
будущее», — сказал Топилин. Со-
гласившись на мораторий, влас-
ти, по сути, поставят пенсион-
ную систему под удар, сказал он.

Некоторые поправки были от-
клонены в связи с тем, что не от-
носились к теме законопроекта. 
Как пояснил Топилин, ценные 
инициативы можно проработать 
отдельно. И еще целый ряд попра-
вок дублировал предложения 
президента.

В итоге трехчасового заседа-
ния пенсионный законопроект 
кабмина рекомендован к приня-
тию с учетом одобренных попра-
вок во втором чтении 26 сентя-
бря. Эту дату позже утвердил Со-
вет Госдумы. Если не возникнет 
дополнительных вопросов, окон-
чательное, третье чтение состо-
ится 27 сентября, в четверг, доба-
вил Ярослав Нилов.  

Все, что нужно знать нынешним 
и будущим пенсионерам об изме-
нениях в законодательстве, можно 
найти в спецпроекте «Пенсионный 
банк вопросов» на сайте «РГ». 

В «Турпомощи» формируют «копилку» претензий — кому и сколько должен туроператор. 

Акцент

 Большинство предложений 
президента были внесены 
в Госдуму в качестве поправок

606 миллионов 
женщин в мире 
не получают зарпла-
ту, поскольку уха-
живают за детьми 
и родственниками

Публикацию комментирует
Олеся Фокина
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На каких тяжелых работах 
разрешат работать 
женщинам
rg.ru/art/1594069

ИНИЦИАТИВА «Турпомощь» хочет ужесточить нормы для недобросовестных турфирм

В списках не значатся 

Читайте также: Названы 
лучшие курорты России для 
отдыха с детьми в 
бархатный сезон
rg.ru/art/1591804

Объявление высшей квалификационной  
коллегии судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантной должности:

—   председателя Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанную ва-
кантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Срок подачи документов до 12 часов 00 минут 1 октября 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Продается двухэтажный жилой дом  
(общая площадь 164,3 кв. м), расположенный  

по адресу: г. Москва, п. Кокошкино,  
у хут. Брёхово, д. на уч. 127а

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
26.10. 2018 года в 11:00 часов (время московское).

Дата начала приема заявок: 25.09. 2018 в 11:00 часов (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 25.10. 2018 до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 25.10. 2018 до 18:00 (время мос-
ковское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право заключения 
договора купли-продажи на двухэтажный жилой дом (общая пло-
щадь 164,3 кв. м), расположенный по адресу: г. Москва, п. Кокош-
кино, у хут. Брёхово, д. на уч. 127а.

Начальная цена Имущества: 11 900 000 рублей, НДС не обла-
гается.

Шаг повышения цены: 120 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (зада-

ток) в электронной форме составляет: 1 200 000 рублей,  
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр 
принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты жилого поселка (38 жилых домов,  
объекты коммунальной инфраструктуры, оборудование и 

пр.), расположенного по адресу: ст. Старокорсунская,  
г. Краснодар (собственник актива – ПАО «Газпром»)

Продавец:  ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  
8 (812) 609-76-22, e-mail:  inf@adm.gazprom.ru.

Организатор (Агент): ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва,  
Большой Староданиловский пер., д. 2, стр. 9; тел.: 8 (495) 781-59-29;  
e-mail: info@gbes.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения:  
26.10. 2018 г. в 11:00 часов по московскому времени.

Форма проведения: запрос публичного предложения на право за-
ключения договора купли-продажи имущества.

Место проведения публичного предложения: г. Москва, Боль-
шой Староданиловский пер., д. 2, стр. 9.

Имущество, продаваемое путем публичного предложения:
Движимое и недвижимое имущество жилого поселка (38 жилых до-

мов, объекты коммунальной инфраструктуры, оборудование и пр.), рас-
положенного г. Краснодар, ст. Старокорсунская (67 ед.). Имущество 
продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендентами са-
мостоятельно по предварительному соглашению с Продавцом.

Сведения о земельном участке: Имущество расположено на зе-
мельных участках площадью 12 128 кв.м с кадастровым номером 
23:43:0436003:32 и площадью 26 303 кв.м с кадастровым номером 
23:43:0436003:33, предоставленных Продавцу на основании договоров 
аренды № 4300017094 от 02.02.2011, № 4300017095 от 02.02.2011.

Первоначальная цена предложения по продаже Имущества: 
108 668 789 рублей, без НДС.

Первый шаг понижения цены: 250 000 рублей.
Последующие шаги понижения цены: 500 000 рублей.
Цена отсечения: 92 418 789 рублей, без НДС.
Шаг повышения цены: 250 000 рублей.
Размер задатка: 10 000 000 рублей, НДС не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, г. Краснодар, 

ст. Старокорсунская.
Заявки на участие в публичном предложении и договор о задатке (по 

типовым формам Организатора) оформляются уполномоченным пред-
ставителем претендента и принимаются Организатором с 25 сентября 
2018 г. по 25 октября 2018 г. (с 10:00 до 17:00 часов по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Большой Староданиловский пер., д. 2, стр. 9.

Полная информация о публичном предложении, в том числе: фор-
мы заявки на участие, соглашения о задатке и договора купли-продажи 
актива размещены на официальном сайте организатора  
http://www.gbes.ru.  Кроме того, информация о публичном предложе-
нии размещена на специализированном сайте продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край,  

Северский район, ст. Крепостная
Продавец (собственник) имущества: ПАО «Газпром»,  

тел.: 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ офици-

альный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование процедуры: публичное предложение в электрон-
ной форме на право заключения договора купли-продажи имущества.

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 26.10.2018 в 11:00 часов (время московское).

Дата начала приема заявок: 25.09. 2018 в 11:00 часов (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 25.10. 2018 до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 25.10. 2018 до 18:00 (время московс-
кое).

Место проведения публичного предложения: Электронная тор-
говая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Предмет публичного предложения в электронной форме:
Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, располо-

женные по адресу: Краснодарский край, Северский район,  
ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площадью  
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, предостав-
ленном Продавцу на основании договора аренды земельного участка 
№ 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Цена первоначального предложения: 166 171 192 рубля, без учё-

та НДС.
Шаг повышения цены: 160 000 рублей.
Шаг понижения цены: 2 500 000 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 101 171 192 

рубля, без учета НДС.
Сумма задатка: 10 000 000,00 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документа-

цией о публичном предложении в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о публичном предложении размещена на офици-
альном сайте Организатора публичного предложения https://etp.gpb.ru. 
Кроме того, информация о публичном предложении размещена на специ-
ализированном сайте Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора публичного предложения. Заявки для запи-
си на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОТРАСЛЬ Объем рынка 
детских товаров растет
за счет новорожденных

Уже не игрушки

Елена Березина

К 2030 ГОДУ объем экспорта российских детских това-
ров должен превысить миллиард долларов в худшем слу-
чае и 1,1 миллиарда — в лучшем. Об этом «Российской га-
зете» рассказал Дмитрий Колобов, директор департа-
мента развития промышленности и социально-значи-
мых товаров минпромторга в преддверии Конгресса ин-
дустрии детских товаров, который открывается сегодня.

Сейчас общий объем рынка детских товаров уже до-
стиг 780,2 миллиарда рублей, при этом 208 миллиардов 
из них приходятся на отечественную продукцию.

Какую часть рынка занимают наши игрушки?
ДМИТРИЙ КОЛОБОВ: Доля российских игр, игрушек и робото-
техники от общего объема рынка детских товаров 
в прошлом году составила 24 процента. В то же время в 
сегменте экспорта детских товаров категория «Игры, иг-
рушки и робототехника» составляет 25 процентов. Оче-
видно, что наши компании готовы производить гораздо 
больше игрушек. Вопрос в том, что крупные торговые 
сети устанавливают порой непроходимые входные ба-
рьеры для малых 
предприятий, поэто-
му бизнес ищет дру-
гие каналы реализа-
ции.

Может, увеличить 
выпуск отечествен-
ных игрушек за счет 
обязательной их по-
купки детсадами и 
школами?
ДМИТРИЙ КОЛОБОВ: Та-
кой механизм поддержки неоднократно обсуждался, но 
рынок госзаказа в этой отрасли не столь обширный, как 
может показаться со стороны, и фокус производителей 
нацелен на рыночный сегмент.

С какими товарами ситуация обстоит лучше всего?
ДМИТРИЙ КОЛОБОВ: Самым емким сегментом по количеству 
и разнообразию является рынок товаров для новоро-
жденных. Это одежда, питание, приспособления для кор-
мления, ходунки, переноски, автокресла, средства гиги-
ены и косметики и прочие товары для жизнеобеспечения 
и безопасности новорожденных. Одним из ключевых то-
варов являются детские подгузники, прирост производ-
ства которых за год составил почти 52 процента. Поло-
жительную динамику демонстрируют обувь (+20,7 про-
цента) и мебель (+12,9 процента). Стабильно растет про-
изводство игрушек, детской одежды и канцелярских то-
варов. Такое распределение во многом обусловлено 
спросом, который формирует демографическая ситуа-
ция. Самую значительную группу — около 10 миллионов 
человек — составляют дети до 4 лет.

С другой стороны, увеличение доли именно россий-
ских товаров вызвано политикой импортозамещения. 
И сами родители стали отдавать предпочтение россий-
ским товарам, качество которых можно проверить в от-
личие от дискредитировавших себя дешевых одежды и 
игрушек из Юго-Восточной Азии. Да и сами игрушки, 
одежда, конструкторы по своим дизайнерским решени-
ям выглядят порой привлекательнее зарубежных.

В развитых странах четко видна тенденция перехода на 
игрушки из дерева и натуральных материалов. Почему
у нас этот сегмент крайне ограничен?
ДМИТРИЙ КОЛОБОВ: В нашем детстве были развивающие ку-
бики из дерева с алфавитом. Сегодня ряд компаний пред-
лагает те же изделия, но с элементами 3D, дополненной 
реальностью, IoT. Что касается игрушек из натуральных 
материалов, то тут как раз среди наиболее востребован-
ных экспортных товаров из России оказываются так на-
зываемые eco friendly toys — созданные из натуральных, 
экологически чистых материалов. Среди таких игрушек 
конструкторы из натуральных материалов, кинетиче-
ский пластилин, краски для рисования, интерактивные 
песочницы, мягкие игрушки.

Будут игрушки маркироваться? В перечне правительст-
ва их нет. Рассматривается ли эта мера на перспективу?
ДМИТРИЙ КОЛОБОВ: Вопрос маркировки детских товаров 
пока не обсуждался в силу специфики сегмента (обшир-
ный перечень номенклатур, социальная значимость), но 
к нему обязательно вернутся впоследствии. Сегодня уже 
запущена такая система в отношении меховых изделий, 
действуют пилотные проекты в отношении лекарств, та-
бачной продукции и обуви, в том числе детской . Мы дви-
жемся к единой системе прослеживаемости для всех то-
варов, находящихся на территории РФ.

Что готовит нам новая Стратегия развития индустрии 
детских товаров?
ДМИТРИЙ КОЛОБОВ: Проект Стратегии до 2030 предполагает 
два этапа реализации. С 2018 по 2024 год планируется 
обеспечить развитие российских предприятий и расши-
рить номенклатуру товаров для детей, их лицензионной 
защиты. Планируется создать условия для увеличения 
доли российских товаров для детей на внутреннем рын-
ке, сформировать новое качество товаров и услуг для 
инфраструктуры детства для повышения уровня осна-
щенности образовательных учреждений. Также будут 
созданы условия по противодействию незаконному обо-
роту товаров для детей. С 2025 по 2030 год запланирова-
на масштабная поддержка производителей-экспорте-
ров.

Меры поддержки производителей к 2030 году позво-
лят обеспечить в случае инерционного сценария разви-
тия индустрии 41 процент присутствия российских то-
варов для детей (за исключением детского питания) на 
внутреннем рынке и довести объем экспорта до 1,65 
миллиарда долларов. При умеренно оптимистическом 
сценарии развития индустрии детских товаров эти пока-
затели будут составлять 44 процента и 1155 миллиона 
долларов соответственно.

ТОРГОВЛЯ Лишь два процента людей в стране 
ежедневно совершают покупки в интернете 

Онлайн-шопоголиков 
в России не нашлось

Екатерина Ясакова

Д
оля россиян, ежедневно со-
вершающих покупки в ин-
тернете, за четыре года сни-

зилась с 7 процентов до уровня 
статистической погрешности — 2 
процентов, следует из материалов 
опроса ВЦИОМ. Эти данные идут в 
разрез с бурным ростом онлайн-
торговли. 

Повлиять на такой низкий по-
казатель мог возрастной состав 
респондентов, хотя по закону 
больших чисел это маловероятно. 
По данным того же ВЦИОМ, 81 
процент жителей страны с той или 
иной периодичностью пользуют-
ся интернетом, однако далеко не 
все из них научились или хотят на-
учиться что-то покупать там. Для 

кого-то перед покупкой важно 
примерить вещь или как следует 
осмотреть ее, что проблематично 
сделать в пункте выдачи товаров 
или в присутствии курьера. 

Однако активная молодая ау-
дитория (возраст 16—29 лет) пра-
ктически без исключений делает 
онлайн-заказы с регулярной пери-
одичностью, считает президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ) Артем Соколов. 
«Но все равно это не «ежеднев-
ные» заказы, — отмечает он. — Во-
обще сложно представить челове-
ка, который ежедневно покупает 
что-то в интернете, на мой взгляд, 
это весьма утопичный образ».

Эксперты также замечают, что 
у людей в России сформировалось 
более обдуманное покупатель-

ское поведение. Раньше жители 
страны действительно могли зака-
зывать что-то в интернете каждый 
день. Сейчас стали более ответст-
венно относиться к заказам. Отме-
чается уменьшение числа спон-
танных покупок. Люди постепен-
но перестают идти на поводу у 
маркетологов, не верят акциям и 
не тратят деньги на бесполезные 
покупки. По словам Ивана Федя-
кова, гендиректора агентства 
INFOLine, с июля этого года на-
блюдается ослабление роста про-
даж товаров по промо-акциям. 

Стоит учитывать и тот факт, 
что отдельная категория людей, 
напротив, настолько часто совер-
шает покупки в интернете, что пе-
рестает причислять их к сфере он-
лайн. Например, опрошенные мо-
гли забыть о вызовах такси через 
приложения или о каршеринге, 
услуги которого также относятся 
к онлайн-торговле. Еще одна во-
стребованная категория — это 
продукты питания. 

Участники рынка уверены, что 
на самом деле онлайн-торговля 
переживает расцвет. По прогнозу 
АКИТ, по итогам 2018 года рос-
сийский рынок электронной тор-
говли вырастет на 20 процентов. 
Этому, в частности, способствуют 
продажи через соцсети — на этот 
канал уже приходится свыше 
7 процентов продаж, и в будущем 
его доля будет расти — возможно, 
на 50—80 процентов в ближайшие 
два года.

Юлия Кривошапко

Р
ост ставок по рублевым 
банковским депозитам, 
начавшийся в конце 
лета, продолжился и с 
началом осени. Появи-

лись сезонные рублевые вклады с 
повышенной доходностью (7 
процентов годовых). Стоит ли со-
блазняться на такие предложе-
ния сейчас или лучше дождаться 
более выгодных, «Российская га-
зета» спросила экспертов.

В Почта банке, вложив до 31 
октября от 50 тысяч рублей на 
367 дней, можно рассчитывать на 
ставку в 7 процентов годовых. В 
банке ВТБ при условии открытия 
вклада онлайн, минимум, на 50 
тысяч рублей на 380 дней она со-
ставит 6,7 процента годовых. В 
Сбербанке такая же ставка дейст-
вует до 5 октября при сроке депо-
зита в два года и минимальной 
сумме в 10 тысяч рублей.

Рост ставок по рублевым бан-
ковским вкладам, наблюдаемый 
с августа 2018 года, обусловлен 
как возросшими геополитиче-

скими рисками в части возмож-
ного введения санкций и жела-
ния банков снизить риски пере-
тока рублевых сбережений кли-
ентов в валютные на фоне осла-
бления курса рубля, так и как 
ожиданиями ужесточения де-
нежно-кредитной политики Бан-
ка России, который 14 сентября 
впервые с 2014 года принял ре-
шение увеличить ключевую став-
ку, комментирует Мария Зинина, 
ведущий аналитик по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА».

Алексей Антонов, аналитик 
ГК «Алор», считает, что курс ру-
бля, оказавшийся под существен-

ным девальвационным давлени-
ем и потерявший к началу сентя-
бря более 8 процентов в условиях 
снижавшихся с начала года ста-
вок по вкладам в национальной 
валюте, создавал существенные 
риски оттока средств граждан и 
организаций со счетов. В частно-
сти, в июле прирост вкладов физ-
лиц в целом по банковскому сек-
тору оказался максимально 
близко к нулевым значениям и в 
перспективе мог уйти в минус. 
Однако повышение средней мак-
симальной ставки 10 крупней-
шими кредитными организация-
ми уже в третьей декаде августа c 

6,3 до 6,55 процента годовых 
смягчило негатив. По итогам ав-
густа рост вкладов физлиц ока-
зался выше июля и составил 1,1 
процента.

Рост ставок по рублевым 
вкладам может продолжиться, 
считают финансовые эксперты. 
«Несмотря на относительное 
укрепление рубля в третьей дека-
де сентября, его слабость для на-
селения все еще является очевид-
ной. Да, банкам «бросили кость» 
в виде 25 базисных пунктов к 
ключевой ставке, но для того, 
чтобы доходность рублевых 
вкладов развернула рынок, клю-
чевую ставку необходимо повы-
сить хотя бы до 8,5 процента, 
чего до конца года, скорее всего, 
не произойдет», — полагает Алек-
сей Антонов. Однако, по его мне-
нию, вполне справедливо ожи-
дать новых раундов ужесточения 
политики со стороны ЦБ и повы-
шения на дополнительные 25–50 
базисных пунктов до конца осе-
ни. «Если регулятор даст такой 
сигнал банкам, как это было в ав-
густе, можно ожидать роста до-

ходности рублевых вкладов уже в 
октябре-ноябре», — прогнозиру-
ет Антонов.

Плавное повышение ставок по 
вкладам в рублях продолжится 
до конца года, ожидает Андрей 
Люшин, заместитель председате-
ля правления Локо-Банка.

«Возможно, в конце года мы 
увидим действительно интере-
сные сезонные предложения по 
депозитам в национальной валю-
те. Но это повышение не будет 
взрывным, — полагает Люшин. — 
Максимально ставки могут под-
няться на 1 процент, да и то в слу-
чае с вкладами на крупные сум-
мы и длинные сроки. Что касает-
ся октября-ноября, то стоит рас-
считывать максимум на полпун-
кта к действующим предложени-
ям».

Осенние ставки по рублевым 
 вкладам по сравнению с летними 
выглядят приятнее.

Тактика маркетологов «купи слона» начинает давать сбои.

Акцент

 До конца года доходность 
рублевых депозитов может 
вырасти еще на 0,5–1 процент, 
полагают эксперты

Вопрос маркировки 
детских товаров 
пока не обсуждал-
ся, но к нему обяза-
тельно вернутся

Запретный сайт 
дорог

Поисковики обязаны не 
выдавать ссылки не 
только на страницы, где 

идет пропаганда терроризма, по-
требления наркотиков и суицида, 
но и на ресурсы, которые по реше-
нию Московского городского 
суда были признаны пиратскими, 
и на их «зеркала». 

Такой способ «забвения» ре-
сурса довольно эффективен. Ведь 
даже если страница существует в 
сети, и материалы, доступ к кото-
рым ограничен, ее владелец не 
убрал, то не зная длинной ссылки, 
на этот сайт не попасть. Именно 
поисковые системы облегчают 
пользователям доступ к материа-
лам. На них работают серверы по-
исковых систем, которые ищут 
нужные материалы по ключевым 
словам, как по оглавлению в кни-
ге. И если говорить о самых попу-
лярных поисковиках, то они не го-
товы платить несколько сотен ты-
сяч рублей за ссылки. 

Например, ссылку на пират-
скую копию фильма или теле-
программы, по которой было ре-
шение Мосгорсуда, уже найти са-
мостоятельно не получится. По 
данным Роскомнадзора, за восемь 
месяцев этого года (с января по 
август) в службу поступило более 
1,2 тысячи определений Москов-
ского городского суда и 3,5 тыся-
чи заявлений правообладателей о 
принятии предварительных обес-
печительных мер в отношении бо-
лее 40 тысячи ресурсов.

Большая часть определений о 
принятии обеспечительных мер 
относилась к фильмам (924) и те-
лепрограммам (119). В 90 процен-
тах случаев владельцы сайтов са-
мостоятельно ограничивали до-
ступ к нелегальному контенту, не 
дожидаясь блокировки. Доступ к 
трем тысячам сайтов, владельцы 
которых не приняли меры в уста-
новленные сроки, был ограничен 

операторами связи. Как раз ссыл-
ки на эти ресурсы поисковики не 
должны теперь выдавать.

С начала года поисковики 
Yandex, Mail.ru, Rambler, Google и 
«Спутник» перестали выдавать 
ссылки к более чем 2,6 тысячам 
пиратских интернет-ресурсов, 
которые были заблокированы на-
всегда. Всего с 1 октября 2017 
года, когда начал действовать со-
ответствующий закон, поискови-
ки исключили сведения о почти  
3,9 тысячи сайтов с пиратским 
контентом.

«Как и все остальные поиско-
вые системы, мы исполняем за-
кон «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите 
информации», по которому пои-
сковые системы, в том числе Ян-
декс, не имеют права показывать 
российским пользователям ссыл-
ки на ресурсы, включенные в ре-
естр запрещенной информации», 
— сообщили «РГ» в компании. 

Транснациональный Google 
также соблюдает местное законо-
дательство. Это показала и ситуа-
ция, которая сложилась в ходе 
предвыборной кампании в начале 
сентября. Компания довольно бы-
стро убрала рекламу, которая 
вызвала вопросы у избиратель-
ной комиссии. «Для нас очень 
важно, чтобы между Роскомнад-
зором и компаниями был диалог, 
— говорил глава Роскомнадзора 
Александр Жаров. Например, 
Google активно выполняет анти-
пиратское законодательство. Они 
удаляют и экстремистские мате-
риалы, и пропаганду наркотиков, 
и суицида достаточно быстро. Са-
мое главное, что у Роскомнадзора 
есть контакты с людьми, которые 
представляют Google на террито-
рии России, за рубежом, в Европе, 
в США. И уровень контактов вы-
сокий, они нас слышат и реагиру-
ют».

ПРОЕКТ

В спорах 
с чиновниками 
граждане 
получат 
бесплатных 
адвокатов

ЗАЩИТА ОТ 
НАЧАЛЬНИКА

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработке 
ряда инициатив, призванных 
расширить практику бесплат-
ной правовой помощи гражда-
нам. 

В частности, как сообщают в 
ведомстве,  планируется пропи-
сать в законе возможность уста-
навливать случаи оказания бес-
платной юридической помощи в 
административном судопроиз-
водстве, в том числе и в регио-
нальных законах. 

К административным спорам 
относятся процессы, где по одну 
сторону барьера находится гра-
жданин, а по другую — какая-ни-
будь государственная организа-
ция. Три года назад вступил в 
силу Кодекс административного 
судопроизводства, который де-
тально прописывает процедуру 
рассмотрения такого спора.  

Главная задача в данном слу-
чае — уравнять возможности сто-
рон на процессе. Ведь изначаль-
но у государственной организа-
ции сил намного больше. Поэто-
му процедуры защищают имен-
но гражданина. А в перспективе 
в некоторых случаях государст-
во будет предоставлять человеку 
бесплатного адвоката, который 
поможет составить жалобу на 
государственную инстанцию. 

«Забота государства об обес-
печении граждан, оказавшихся в 
сложном положении, бесплат-
ной юридической помощью всег-
да радует независимо от того, от-
носится ли это к уголовным и ад-

министративным делам или 
даже к гражданским спорам», — 
сказал вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов РФ 
Геннадий Шаров. 

При этом в адвокатском сооб-
ществе обращают внимание, что 
необходимо тщательно прорабо-
тать систему выплат адвокатам, 
которых подключат к государст-
венной программе помощи гра-
жданам. По закону юридическая 
помощь является бесплатной 
для граждан, но адвокатам, уча-
ствующим в системе государст-
венной бесплатной юридиче-
ской помощи, полагаются вы-
платы.

«Хочется верить, что с выпла-
тами по административным де-
лам задержек не будет. И потому 
было бы лучше, чтобы этот во-
прос был урегулирован феде-
ральным законом, поскольку 
обязательства федерального 
бюджета обычно выполняются, 
тогда как в бюджетах субъектов 
РФ, находящихся в сложном фи-
нансовом положении, денег на 
выплаты, предусмотренные ре-
гиональным законом, порой не 
хватает», — говорит Геннадий 
Шаров.

Еще один проект устанавли-
вает дополнительные требова-
ния к некоммерческим органи-
зациям, решившим открыть цен-
тры бесплатной правовой помо-
щи. Надо пояснить, что система 
бесплатной юридической под-
держки состоит из двух частей: 
государственной и негосударст-
венной. В тех случаях, когда пра-
во на помощь гарантируется го-
сударством, человеку оплачива-
ют адвоката из казны. Но кроме 
того помогать гражданам могут 
и различные организации в част-
ном порядке. Условие одно: по-
мощь должна быть качествен-
ной. Поэтому в перспективе ор-
ганизациям, открывающим не-
государственные центры бес-
платной помощи, надо будет 
проходить проверку и получать 
заключения о качестве предо-
ставляемых ими услуг.

«Инициатива минюста обо-
снованна, так как большое число 
НКО пытается заниматься ока-
занием бесплатной юридиче-
ской помощи, но не везде полу-
чается обеспечить ее надлежа-
щее качество», — говорит испол-
нительный вице-президент Фе-
деральной палаты адвокатов РФ 
Андрей Сучков. 

По его мнению, новые поло-
жения помогут развитию систе-
мы таких центров.

В первую очередь 
бесплатную право-
вую помощь получа-
ют льготники и неи-
мущие в указанных 
в законе случаях

Почему крупнейшие банки 
повышают ставки 
по вкладам
rg.ru/art/1590860

1

Читайте также: 
В России запустят 
крупнейший сервис 
для оплаты через смартфон
rg.ru/art/1406098
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Трудности 
с переводом

При срабатывании антифрод-системы платеж 
блокируется, банк обязан связаться с клиентом 
для подтверждения транзакции (способы связи — 

на усмотрение банка), и если все в порядке — разблокиро-
вать ее, причем все это должно быть  сделано «незамедли-
тельно», но более четких указаний на время возобновле-
ния операции закон не содержит. При спорах суды будут 
учитывать всю совокупность обстоятельств. 

Банк должен дожидаться обратной связи от клиента два 
дня, по истечении которых платеж будет автоматически 
разблокирован. В этом случае уже клиент несет ответст-
венность за возможные потери, так что лучше оставаться 
на связи. Если же деньги действительно пытались списать 
мошенники, банк предложит перевыпустить карту за счет 
клиента. 

Впрочем, сохранность денег на карте зависит главным 
образом от ее владельца. В основном мошенники получа-
ют доступ к платежным данным с помощью методов соци-
альной инженерии. Это могут быть массовые смс-рассыл-
ки якобы от имени банков или даже ЦБ о блокировке и не-
обходимости перезвонить в «колл-центр», либо целевые 
атаки по телефону, оставленному на сайте рекламных объ-
явлений, когда «покупатель» якобы для аванса получает 
номер, а затем и другие данные карты. Банки и компании 
несут потери из-за беспечных сотрудников, открывающих 
письма, напоминающие рабочую переписку с контраген-
тами или внутренними подразделениями, которые содер-
жат вирусы или ссылки на фишинговые сайты. 

РЫНКИ Цены на нефть
достигли максимума
с 2014 года

Котировки 
пошли в рост

Евгений Гайва

СТОИМОСТЬ нефти на мировых рынках растет. Цена 
на нефть марки Brent уже достигла максимума с ноября 
2014 года, трейдеры опасаются нехватки «черного зо-
лота». 

Стоимость ноябрьских фьючерсов на нефть марки 
Brent в ходе дневных торгов 24 сентября повышалась 
на 2,3 процента, до 80,94 доллара за баррель. В последний 
раз так много за нефть платили в ноябре 2014 года. Пре-
дыдущий максимум этого года был зафиксирован в мае — 
80,5 доллара за баррель. Дорожает нефть и другой мар-
ки — WTI. Ее стоимость поднялась на два процента, 
до 72,39 доллара за баррель. 

Предложение нефти на рынках может снизиться из-за 
санкций США против Ирана, предупреждают эксперты. 
Кроме того, участники Организации стран — экспортеров 
нефти ОПЕК+ на саммите в Алжире 23 сентября решили 
не увеличивать объем добычи. Министр энергетики Рос-
сии Александр Новак объяснил это решение тем, что ры-
нок на данный момент сбалансирован. 

Сказывается на росте нефтяных котировок, по мне-
нию аналитиков, также кризис в Венесуэле. Это государ-
ство обладает крупнейшими в мире запасами нефти. Но 
из-за коррупции и непрофессионального управления от-
раслью добыча углеродного сырья в стране неуклонно 
снижается. Весной этого года из-за неурядиц в Венесуэле 
аналитики предсказывали рост цен на нефть. Прогнозы 
сбываются. 

Вполне возможно, стоимость нефти вырастет еще 
больше. «Скорее всего будет дальнейшее движение вверх 
до 83 долларов за баррель», — отметил в разговоре с «РГ» 
старший аналитик «БКС Капитал» Сергей Суверов. Начи-
нают работать санкции США против Ирана, а страны 
ОПЕК+ при этом не считают нужным наращивать добычу 
нефти, несмотря на критику со стороны президента США 
Дональда Трампа, отмечает эксперт. 

Американские аналитики предсказывают рост стоимо-
сти нефти даже до 100 долларов за баррель уже до конца 
этого года. Они считают, что на рынке недостаточно пред-
ложения, чтобы компенсировать выбывшие объемы энер-
гоносителя, приводит мнение аналитиков Bloomberg. 

1

Догнали и перегнали 
Подтачивает позиции 
США торговая война 
с Китаем и другими 

странами. В частности, в КНР 
уже ввели пошлины в 25 процен-
тов на американские товары, 
включая пшеницу. Если круп-
нейшие импортеры пшеницы 
введут ответные пошлины на 
американское зерно, позиции 
России на этом рынке укрепятся 
еще больше, опасаются в США. 
О чем и пишет The Wall Street 
Journal. Преимуществом рос-
сийского зерна является не толь-
ко его цена, но и качество, кото-
рое выросло в последнее время, 
отмечают американские анали-
тики. Последнее замечание осо-
бенно ценно, поскольку некото-
рое время по качеству наше зер-
но особо не выделялось. Но раз 
конкуренты уже признают — это 
дорогого стоит.

Россия будет и дальше укре-
плять свои позиции на мировом 
рынке зерновых, считают рос-
сийские эксперты. В этом году, 
по прогнозам Минсельхоза Рос-
сии, ожидается урожай зерно-
вых в объеме 105 миллионов 
тонн. При этом на экспорт, как 
ожидается, пойдет около 30 мил-
лионов тонн пшеницы. 

Но нам нужно учитывать си-
туацию на внутреннем рынке, 
считают специалисты. 

Российские производители 
зерна находятся в тисках: издер-
жки растут, а стоимость товара 
внутри страны остается преж-
ней, говорит президент Россий-
ского зернового союза Аркадий 
Злочевский. Впрочем, отрасли 
помог как раз экспорт. «В 2014 
году подоспели санкции, кото-
рые обрушили рубль. В резуль-
тате российское зерно стало 
успешно конкурировать не 
только с американским. На еги-
петском рынке мы потеснили 
французов и румын», — отмеча-
ет он. 

Сейчас проблем с рентабель-
ностью производства пшеницы, 
по крайней мере, в регионах, 
ориентированных на экспорт, 
нет, соглашается руководитель 
зернового направления Инсти-
тута конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Олег Суханов. Но 
с другой стороны, закрепляя 
свой статус мирового поставщи-
ка зерна, Россия параллельно 
оказывается в зависимости от 
зарубежных рынков. 

В этом году внутренние цены 
на зерно превосходят уровень 
прошлого года, поскольку выро-
сли мировые цены, при этом 
курс рубля снизился, а зерна со-
берут меньше, отмечает Суха-
нов. В результате возможен рост 
стоимости продовольствия вну-
три страны. Например, цены на 
свинину уже понемногу растут, 
отмечает он. Дополнительно 
подталкивать рост цен может 
стремление трейдеров ограни-
чить продажи зерна на внутрен-
нем рынке ради выгодного эк-
спорта. «В условиях снижающе-
гося курса национальной валю-
ты поставщики зерна заинтере-
сованы, чтобы оставаться «в то-
варе», а не в рублях. То есть они 
будут придерживать зерно», — 
говорит Суханов.

Стоимость российского зер-
на действительно ниже, чем 

у других стран-конкурентов. Но 
мы не демпингуем, подчеркива-
ет гендиректор аналитического 
центра «ПроЗерно» Владимир 
Петриченко. Скорее, у других 
поставщиков — французов, аме-
риканцев — зерно очень дорогое 
из-за высоких издержек. Осо-
бенно в этом сезоне дорогое зер-

но из Австралии, отмечает экс-
перт. 

Что касается качества, то 
многие наши эксперты в своих 
оценках строже американских. 
Они считают, что проблема да-
леко не исчерпана. А увлечение 
экспортом приводит к закрепле-
нию производства пшеницы чет-

вертого класса. Сейчас ее не ме-
нее 50 процентов от всего объе-
ма. Правда, не все аналитики 
рынка разделяют эти тревоги. 

Российская классификация 
отличается от мировой. У нас 
к четвертому классу относится 
широкий спектр пшеницы с по-
казателями содержания протеи-

на от 10,5 до 12,5 процента, поя-
сняет Владимир Петриченко. 
В итоге зерно с меньшим содер-
жанием белка поставляется 
в страны, где требования ниже, 
например в Бангладеш, а с высо-
ким содержанием белка — в Еги-
пет, но все это зерно четвертого 
класса. «Мы производим пшени-
цу того качества, которое нужно 
покупателю», — говорит он. Рос-
сийские аграрии не заинтересо-
ваны намеренно снижать качест-
во пшеницы, соглашается Олег 
Суханов. Фактически, добавляет 
он, российская пшеница четвер-
того класса по качеству не усту-
пает и даже превосходит боль-
шинство аналогичного товара из 
других стран. Кроме того, около 
20—30 процентов от всего объе-
ма Россия производит пшеницу 
третьего класса. В последние два 
года было небольшое снижение 
качества зерна из-за погоды, 
признает эксперт. Но в целом 
уровень используемых техноло-
гий, количество применяемых 
удобрений, средств защиты ра-
стений из года в год увеличивает-
ся. Так что качество зерна будет 
расти, считает Суханов. 

И Россия будет наращивать 
экспорт зерна, говорит Злочев-
ский. Для этого есть ресурсы. 
Получаемая на мировых рынках 
прибыль позволяет российским 
зерновым хозяйствам вклады-
вать средства в развитие произ-
водства. 

Наш главный интерес России 
связан не с Китаем, который по-
требляет зерна не так много. 
«Сейчас мы боремся за Индию, 
Шри-Ланку, Филиппины. Осо-
бенно важна Индонезия, кото-
рая скоро станет покупателем 
зерна номер один на мировом 
рынке», — рассказывает Петри-
ченко. 

Что касается роста цен на 
продовольствие внутри страны, 
то для их сдерживания нужен ба-
ланс. «Государство в отдельные 
годы субсидирует перевозку 
зерна внутри страны. В этом 
году пока рынок выглядит доста-
точно ровно, возможно, каких-
то дополнительных мер со сто-
роны государства не понадобит-
ся», — говорит Суханов. 

Между тем, на финансирова-
ние программы развития АПК 
в 2022-2025 годы в России мо-
жет быть выделено 1,7 триллио-
на рублей, предусмотрено в об-
новленном проекте программы. 
В том числе ассигнования из фе-
дерального бюджета составлят 
1,5 триллиона рублей. При этом, 
госпрограммой предусмотрено 
два варианта значений показа-
телей целей документа: базовый 
и целевой. 

В случае сохранения объемов 
ресурсного обеспечения госпро-
граммы на уровне 2018 года 
темп роста экспорта продукции 
А П К  в   2 0 2 5   го д у  с о ста в и т 
120,8 процентов к 2017 году. 
Если же финансирование будет 
увеличено на 696 миллиардов 
рублей, экспорт АПК в 2025 году 
вырастет в 2,2 раза к показате-
лям 2017 года.

Глава минсельхоза Дмитрий Патрушев: К 2024 году Россия может увеличить экспорт сельхозпродукции
до 50 миллиардов долларов.

Что нужно знать о блокировках банковских карт 
по новому закону
rg.ru/art/1590248

Почему покупатели 
стали чаще выбирать хлеб 
из мини-пекарен
rg.ru/art/1455402

АРМИЯ

В Киргизии 
началось 
учение СНГ 

«ИСКАНДЕР» 
УДАРИТ ПО 
ТЕРРОРИСТАМ

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКИЙ оперативно-
тактический комплекс «Искан-
дер-М» впервые перебазирован 
в Киргизию. Ракетчики с Урала в 
рамках начавшегося вчера уче-
ния силовых структур СНГ «Ис-
сык-Куль — Антитеррор-2018» 
выполнят боевой пуск по базо-
вому лагерю незаконных воору-
женных формирований на гор-
ном полигоне «Эдельвейс».

Напомним, что «Искандер-
М» предназначен для поражения 
малоразмерных и площадных 
целей. Это могут быть установки 
залпового огня противника, его 
дальнобойная артиллерия, само-
леты и вертолеты на базовых и 
полевых аэродромах, коман-
дные пункты и узлы связи не-
приятеля. Все такие объекты 
«Искандер» достает с расстоя-
ния до 500 километров. Вот и по 
укрывшимся в горах «террори-
стам» расчеты оперативно-так-
тических ракетных комплексов 
будут бить с довольно прилично-
го расстояния.

Но прежде, по легенде манев-
ров, военным предстоит обнару-
жить и блокировать в труднодо-
ступной местности «незаконные 
вооруженные формирования», а 
также освободить захваченных 
бандитами заложников. Реше-
ние этой задачи в том числе воз-
ложено на российскую баталь-
онную тактическую группу гор-
ной мотострелковой бригады 
41-й общевойсковой армии Цен-
трального военного округа. По 
сообщению пресс-службы окру-
га, в подразделение, перебро-
шенное в Киргизию из Тувы, вхо-
дят около 500 мотострелков и 
сто гранатометчиков. 

Кроме того, на авиабазу Кант 
под Бишкеком с южноуральско-
го военного аэродрома Шагол 
перелетели шесть фронтовых 
бомбардировщиков Су-24М — их 
путь занял около 2 тысяч кило-
метров. А тяжелый военно-тран-
спортный самолет Ан-124 «Рус-
лан» доставил в район антитер-
рористических учений четыре 
ударных вертолета Ми-24П и 
столько же транспортно-боевых 
вертолетов Ми-8АМТШ-В. 

Известно, что в ходе учебных 
баталий на полигоне «Эдель-
вейс» экипажи Ми-24 нанесут 
удар по легкобронированной 
технике, складам условного про-
тивника, а также прикроют с 
воздуха тактический десант.  

Всего от Вооруженных сил 
России к этим маневрам привле-
кают почти тысячу солдат и офи-
церов, более 250 единиц воору-
жения и военной техники, в том 
числе 14 самолетов и вертоле-
тов, бронеавтомобили «Тигр» и 
самоходные артиллерийские 
установки «Нона-СВК». 

Военные говорят, что боль-
шое внимание на этом учении 
уделят опыту антитеррористи-
ческих действий, полученному в 
вооруженных конфликтах.
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Продается на торгах мачта связи  
и оборудование  

расположенные по адресу:  
Ямало-Ненецкий автономный округ,  

г. Надым, профилакторий «0» км
Продавец (собственник): ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-77-57, 

(812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru 
Организатор торгов/оператор электронной площадки: 

ООО ЭТП ГПБ, сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Дата проведения аукциона: 26.10.2018 в 12:00 
(здесь и далее время московское).

Дата начала приема заявок: 25.09.2018 в 11:00.
Дата и время окончания приема заявок: 24.10.2018 до 15:00.
Дата рассмотрения заявок: 25.10.2018 г. до 18:00.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка 

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество: «Мачта связи 

высотой 60 м» и «Оконечная релейная станция 1. Узел связи 
г. Надым — оконечная релейная станция 2 «Профилакторий» 
(далее — Имущество).

Имущество реализуется единым лотом. 
Начальная цена Имущества: 3 582 000 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 35 000 руб. 
Размер задатка составляет: 350 000 руб. (НДС 

не облагается). 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии 

с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Продается танкер-заправщик «Газпромшельф»
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ офи-

циальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование процедуры: публичное предложение в электрон-
ной форме на право заключения договора купли-продажи имущества.

Дата проведения публичного предложения в электронной фор-
ме: 26.10.2018 в 11:00 часов (время московское).

Дата начала приема заявок: 25.09. 2018 в 11:00 часов (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 25.10. 2018 до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 25.10. 2018 до 18:00 (время московс-
кое). 

Предмет публичного предложения в электронной форме: пра-
во заключения договора купли-продажи танкера-заправщика  
«Газпромшельф», место нахождения: Российская Федерация,  
Мурманская обл., п. Мурманск.

Цена первоначального предложения: 282 000 000 рублей, вклю-
чая НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Шаг понижения цены: 4 250 000 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

184 250 000 рублей, включая НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предло-

жении (задаток) в электронной форме составляет: 20 000 000 руб-
лей, НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена на 
официальном сайте Организатора публичного предложения 
https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о публичном предло-
жении размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора публичного предложения. Заявки для запи-
си на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Экс-главе 
Серпуховского района 
смягчили обвинение

Убрали статью

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным продление аре-
ста бывшему главе Серпуховского района Подмосковья 
Александру Шестуну, которого обвиняют в мошенниче-
стве.

Ранее Басманный районный суд продлил Шестуну 
арест до 13 ноября.

Адвокаты в своей апелляционной жалобе просили 
Мосгорсуд отменить это решение и избрать обвиняемо-
му меру пресечения, не связанную с содержанием под 
стражей. 

В свою очередь, следователь попросил суд оставить 
экс-главу Серпуховского района под стражей. По его 
словам, в настоящее время Шестун обвиняется по трем 
статьям Уголовного кодекса — это мошенничество, неза-
конное предпринимательство и легализация денег или 
имущества, приобретенных в результате преступления. 
При этом следствие исключило из обвинения статью о 
превышении должностных полномочий. По мнению за-
щиты, смягчение обвинения является основанием для 
освобождения Шестуна в связи с изменением обстоя-
тельств, ставших основанием для его ареста. 

В итоге, рассмотрев доводы сторон, апелляционная 
инстанция Мосгорсуда не нашла оснований для освобо-
ждения обвиняемого из СИЗО. Шестун был арестован в 
июне по обвинению в превышении должностных полно-
мочий. В начале июля следствие возбудило второе уго-
ловное дело по статьям мошенничество и незаконная 
предпринимательская деятельность, которое впоследст-
вии было объединено с первым делом. 

По версии следствия, в 2008—2014 годах он незаконно 
осуществил передачу четырех земельных участков в 
Серпуховском районе частной компании, в результате 
чего государству был причинен ущерб в размере 62 млн 
рублей. Сам Шестун категорически отвергает все обви-
нения и называет свое дело заказным.

ПРОЦЕСС В нападении 
на росгвардейца 
обвиняется безработный 

С патрулем 
не шутят 

Владимир Полетаев

МЕЩАНСКИЙ районный суд столицы приступил к рас-
смотрению по существу уголовного дела 27-летнего мо-
сквича Исляма Малекова. Он обвиняется по части 1 ста-
тьи 318 УК РФ — в применении насилия в отношении 
представителя власти, не опасного для жизни и здоровья.

По данным следствия, он нарушил закон шестого мая. 
На станции метро «Сухаревская» он подошел к сотруд-
нику Росгвардии, дежурившему в вестибюле в составе 
трех патрульных, приподнял его и пронес несколько ме-
тров. Как потом пояснил Малеков, сделал он это «ради 
шутки». По его утверждению, он поднял сотрудника пра-
воохранительных органов, посчитав, что это был его зна-
комый. От более подробных комментариев он отказался.

А вот следствие считает, что он поднял руку на челове-
ка в форме, который находился при исполнении служеб-
ных обязанностей. И этот «шутник» даже пытался вос-
препятствовать работе офицера.

В протоколе задержания записано, что Малеков, «за-
блокировав руки сотруднику Росгвардии, тем самым ли-
шил патрульного возможности оказать сопротивление».

В суде, в ходе предварительного заседания, обвиняе-
мый Ислям Малеков отметил, что не признает вину, поэ-
тому отказался просить об особом порядке судебного 
разбирательства. Так сообщил адвокат подсудимого.

По мнению советника директора Росгвардии Алек-
сандра Хинштейна, он относится к ситуации негативно, 
отмечая, что таким образом обвиняемый «продемон-
стрировал неуважение к представителю власти» и поэто-
му «молодой человек должен ответить за свой поступок 
по закону». 

Подсудимому грозит наказание — от штрафа в 200 ты-
сяч рублей до лишения свободы на пять лет. 

СУД Экс-замглавы МЧС 
остается под стражей

Кресло 
от генерала

Владимир Федосенко

ТВЕРСКОЙ районный суд Москвы вчера рассмотрел хо-
датайство следствия о продлении срока ареста бывшему 
первому заместителю главы Министерства по делам гра-
жданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвида-
ции последствий стихийных бедствий России Сергею 
Шлякову. 

С санкции суда генерал-полковник Шляков с 25 июля 
находится под стражей в следственном изоляторе. Он об-
виняется в особо крупном мошенничестве по части 4 ста-
тьи 159 УК РФ. Такое преступление предполагает суровое 
наказание — до 15 лет лишения свободы с отбыванием за-
ключения в колонии строгого режима. 

По данным следствия, Шляков с предполагаемыми со-
общниками — Юрием Кузнецовым, Александром Казарце-
вым и Сергеем Онищенко — в результате сговора предло-
жили бывшему помощнику главы МЧС и экс-сенатору 
Юрию Удалову помощь в назначении на должность испол-
няющего обязанности губернатора Ярославской области. 
Само собой, никаких на то полномочий никто из этих лю-
дей не имел. Но деньги за услугу с Удалова взяли, тремя 
траншами: 550 тысяч долларов, затем 230 тысяч долларов 
и 15 миллионов рублей.

 При выборе меры пресечения Шлякову прокурор и 
следователь настаивали только на содержании генерала 
под стражей, аргументируя это тем, что обвиняемый в 
тяжком преступлении, находясь на воле, может скрыться 
или помешать расследованию уголовного дела. 

Генерал и его адвокаты просили отпустить его под до-
машний арест или на подписку о невыезде. Но суд оставил 
Шлякова в СИЗО до 25 ноября. Сам арестант свою вину в 
этом деле отрицает. Кстати, он — самый высокопоставлен-
ный генерал, задержанный по уголовному делу за послед-
ние годы. Раньше в таком статусе оказывался лишь  гене-
рал-полковник, экс-главком Сухопутных войск Владимир 
Чиркин.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

В Качканаре 
дети-сироты 
остались 
без автобуса

РАЗВАЛИЛСЯ 
«НА ПРИКОЛЕ»

Ксения Дубичева, 
«Российская газета», Качканар

В КАЧКАНАРЕ из-за чиновни-
чьей волокиты автобус, куплен-
ный для детского соцучрежде-
ния, десять лет простоял, что на-
зывается, на приколе. Он ни разу 
не использовался по назначе-
нию и пришел в негодность.

Разваливающийся автобус 
сотрудники прокуратуры Сверд-
ловской области обнаружили 
при проверке Качканарского 
Центра социальной помощи се-
мье и детям. 

Автобус «КАВЗ» числился на 
балансе центра, однако в путь он 
не выходил, ребятишек не пере-
возил ни разу, хотя в центр по-
ступил еще в далеком 2007 году. 
Транспортное средство купили 
за счет средств областного бюд-
жета за 700 тысяч рублей по об-
ластной целевой программе соц-
поддержки семей с детьми. 

Однако оперативно управ-
лять автобусом не удалось, так 
как к тому времени требования 
к перевозке детей ужесточились. 
У купленной для ребятишек ма-
шины отсутствовали ремни без-
опасности, тахограф и оборудо-
вание системы ГЛОНАСС, без 
которых в автобусы детям вход 
запрещен. 

Как рассказали «РГ» в област-
ной прокуратуре, директор со-
циального центра не сидела сло-
жа руки: несколько раз из Качка-
нара отправляли письма началь-
ству, в областное министерство 
социальной политики, просили 
помочь с оборудованием для ав-
тобуса. Цена вопроса — пример-
но 50 тысяч рублей. Но этих 
средств не нашлось. 

В социальном центре от ком-
ментариев отказались: «Спра-
шивайте в министерстве». У 
минсоцполитики оперативно 
предоставить комментарий не 
получилось. В мэрии Качканара 
на вопрос, как же перевозят де-
тей-сирот из центра, допустим, 
на елку или на экскурсии, отве-
тили, что «никаких детей мы ни-
куда не возим».

Право Суд обязал заключенного вернуть деньги государству 
за содержание в колонии

Тюрьма за свой счет

Наталья Козлова

В
чера стало известно, 
что суд в Курской об-
ласти взыскал с осу-
жденного деньги за на-
хождение в колонии.

Заключенный отказывался 
работать, пока сидел, и деньги 
на его жизнь за решеткой выде-
ляло государство. Когда срок за-
ключения закончился, в суд с 
иском к бывшему сидельцу 
обратилась колония № 3 по Кур-
ской области. Представители 
колонии объяснили — пригово-
ренный к 10 годам тюрьмы муж-
чина отказывался работать, 
хотя был здоров. Итог судебного 
заседания — государство потра-
тило на гражданина 119 478 ру-
блей с копейками. Столько стои-
ли одежда, питание, коммуналь-
ные услуги. Теперь всю сумму 
мужчина должен выплатить 
ИК-3 УФСИН России по Курской 
области.

Это редкий, но не первый та-
кой процесс. Несколько лет на-

зад Федеральная служба испол-
нения наказаний начала выстав-
лять счета нежелающим рабо-
тать. Первый иск был к осужден-
ным Тюменской области. Трое 
арестантов должны выплатить 
казенному дому в общей слож-
ности 52 тысячи рублей.

Выставить счет за тюрьму — 
не произвол тюремного ведом-
ства. Таково требование закона.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» эксперт по судебной за-
щите, адвокат Тарас Котосин, в 
соответствии с частью 4 статьи 
99 Уголовно-исполнительного 

кодекса осужденный, получаю-
щий заработную плату или пен-
сию, возмещает стоимость пи-
тания, одежды, коммунально-
бытовых услуг и индивидуаль-
ных средств гигиены. С осу-
жденных, уклоняющихся от ра-
боты, указанные расходы удер-
живаются из средств, имеющих-
ся на их лицевых счетах. Таким 
образом, взыскание расходов на 
содержание осужденных воз-
можно при условии, что они 
были трудоустроены либо им 
было предложено место работы, 
но они уклонялись от работы, а 

средства на лицевых счетах от-
сутствуют. Причем выполнение 
трудовой функции в исправи-
тельном учреждении согласно 
статьи 103 УИК РФ — прямая 
обязанность осужденных.

Но раньше государство про-
щало долги сидельцу, с работой 
в колониях было совсем плохо. 
Сейчас времена изменились. 
Кстати, бесплатный адвокат, 
предоставляемый государст-
вом, также стоит денег. Нередко 
расходы на его работу взыски-
вают с зэка потом, уже в зоне.

И возмущаться такими по-
рядками не стоит. Международ-
ные нормы давно ответили на 
вопрос, должен ли отбывающий 
наказание гражданин трудиться 
в местах лишения свободы.

По мировым нормам исполь-
зование труда осужденных не 
считается принудительным тру-
дом и не противоречит Конвен-
ции № 29 Международной орга-
низации труда. Этот документ и 
был подписан в Женеве в 1930 
году.

Вот что сказано в статье 2 этой 
конвенции про термин «прину-
дительный или обязательный 
труд».

Судя по статье, работа, кото-
рую требуют исполнять от чело-
века, находящегося за решеткой, 
не будет считаться «принуди-
тельным трудом», если этот гра-
жданин уже выслушал свой при-
говор и отбывает наказание, вы-
несенное судом.

Правда, в конвенции прописа-
ны условия, при которых работа 
человека в местах лишения сво-
боды не будет считаться «прину-
дительным» трудом. Это требо-
вание звучит так — труд не будет 
принудительным «при условии, 
что эта работа или служба будет 
производиться под надзором и 
контролем государственных вла-
стей и что указанное лицо не бу-
дет уступлено или передано в 
распоряжение частных лиц, ком-
паний или обществ».

Даже по международным нормам 
труд заключенного в колонии 
не считается принудительным.

Акцент

 Раньше государство прощало 
долги — с работой в колониях 
было совсем плохо. 
Сейчас времена изменились

РЕШЕНИЕ Генералу Феоктистову 
вернут 2 млн долларов, 
полученных Улюкаевым

Взятку вернули

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным возврат генералу ФСБ Олегу 
Феоктистову 2 миллионов долла-
ров, которые были переданы в ка-
честве взятки бывшему мини-
стру экономического развития 
Алексею Улюкаеву.

Ранее Замоскворецкий суд по-
становил вернуть Феоктистову 
деньги, хранящиеся в качестве 
вещественного доказательства 
по делу экс-министра. Однако 
против этого решения выступи-
ли адвокаты Улюкаева, напра-
вившие в Мосгорсуд апелляцион-
ную жалобу. По мнению адвока-
тов, генерал не доказал право 
владения и распоряжения этими 
деньгами, которые принадлежат 
другому человеку. Ранее сам Фе-
октистов заявлял, что взял 2 мил-
лиона долларов для проведения 
оперативной операции у неиз-
вестного частного инвестора. По 
его показаниям в суде, Улюкаев в 
беседе с Сечиным «с помощью 
двух пальцев указал сумму воз-
награждения, которое хотел по-
лучить». В итоге два миллиона 
долларов были выделены для 
оперативного эксперимента, по-
сле чего глава «Роснефти» в сво-
ем офисе под наблюдением опе-
ративников ФСБ передал их Улю-
каеву в качестве взятки. 

Заседание в Мосгорсуде вчера 
проходило в закрытом режиме. 
Алексей Улюкаев принял участие 
в нем по видео-конференц-связи. 
Интересы Феоктистова в процес-
се отстаивал его представитель. 
Вердикт Мосгорсуда означает, 
что решение районного суда 
вступило в законную силу и ста-
ло обязательным для исполне-
ния. То есть уже в ближайшее 

время следствие вернет Феоктис-
тову вещдоки, то есть деньги.  

В декабре 2017 года бывший 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев был при-
знан виновным в получении 
взятки в особо крупном размере 
от главы «Роснефти» и пригово-
рен к 8 годам строгого режима и 
штрафу в 130 миллионов рублей. 
По версии следствия, Улюкаев 
потребовал эту сумму в обмен на 
одобрение сделки по приватиза-
ции «Башнефти» «Роснефтью». 
Сам Улюкаев своей вины не при-
знал и назвал все произошедшее 
с ним провокацией. Согласно 
версии защиты, бывший ми-
нистр получил от главы «Росне-
фти» сумку с 2 миллионами дол-
ларов, думая, что в ней находится 
вино. Он стал первым федераль-
ным министром в России, задер-
жанным при исполнении полно-
мочий. В ноябре 2016 года прези-
дент РФ Владимир Путин своим 
указом отправил Улюкаева в от-
ставку в связи с утратой доверия. 
Мосгорсуд 12 апреля подтвердил 
восьмилетний срок в колонии и 
130-миллионный штраф для 
Улюкаева, но исключил наказа-
ние в виде запрета работать чи-
новником после освобождения.

Экс-министр имеет право за-
нимать должности в муници-
пальных образованиях и госорга-
нах, но не может осуществлять 
функции представителя власти, 
отметили в суде.

В начале июня Алексей Улюка-
ев был этапирован в исправи-
тельную колонию строгого режи-
ма в Перемерках под Тверью для 
отбытия наказания. В колонии он 
получил должность библиотека-
ря, а в свободное время много чи-
тает и пишет стихи.

ЗАКОНОПРОЕКТ «Колумбайн-сообщества» станут 
срочно блокировать, а их создателей накажут

Расстрельная мода
Иван Петров

П
равительство России вчера 
поддержало законопроект, 
по которому правоохрани-

тельные органы получат право 
ускоренно блокировать так назы-
ваемые «колумбайн-сообщества» 
— группы в соцсетях, в которых 
подробно рассказывается о траги-
ческом случае в одной из амери-
канских школ. 

Документ был ранее разрабо-
тан и внесен в Госдуму группой 
депутатов во главе с вице-спике-
ром нижней палаты парламента 
Ириной Яровой. «Инициатива на-
правлена на пресечение инфор-
мационного доступа преступни-
ка к общению с детьми и преступ-
ному влиянию на них, — рассказа-
ла Ирина Яровая. — Мы даем пра-
воохранителям механизм опера-
тивного выявления и приоста-
новления доступа к сообществам, 
организаторы которых вовлека-
ют детей в опасные для их жизни 
и здоровья действия, в том числе 
преступные». 

Предполагается, что Роском-
надзор станет незамедлительно 
передавать информацию поли-

цейским, чтобы они смогли опера-
тивно отыскать создателей таких 
сообществ и привлечь их к ответ-
ственности. Кроме того, предлага-
ется сократить сроки для приня-
тия мер по блокировке с трех до 
одних суток.

Так называемые «колумбайн-
сообщества» — это группы в соци-
альных сетях, посвященные мас-
совому расстрелу учеников аме-
риканской школы «Колумбайн» в 
1999 году. Двое школьников при-
шли в школу с оружием и устрои-
ли пальбу по своим одноклассни-
кам. Погибли 13 человек, 23 полу-
чили ранения. Сами нападавшие 
покончили жизнь самоубийством. 
После этого в американских шко-

лах стали регулярно происходить 
похожие трагические инциденты. 
Не так давно это ужасное явление 
докатилось и до России. После на-
падений минувшей зимой на сво-
их одноклассников школьниками 
в Перми и Улан-Удэ полицейские 
обнаружили, что преступники в 
обоих случаях были подписаны на 
«колумбайн-сообщества». 

После этого многие из этих па-
бликов заблокировали. Но их со-
здателям ничего предъявлено не 
было. Этот момент предлагается 
отрегулировать в новом законо-
проекте. Ранее законопроект под-
держали все профильные ведомст-
ва, в том числе Роскомнадзор, 
минкомсвязь, МВД.

Далеко не вся информация в интернете должна быть доступна детям и подросткам, решили депутаты Госдумы. 

ПОЛИЦИЯ 

Аферисты 
украли 
в Подмосковье 
10 тонн лосося

ЗОЛОТАЯ 
РЫБКА

Михаил Фалалеев

ОРИГИНАЛЬНУЮ схему аферы 
придумали и почти удачно про-
вернули мошенники из Подмо-
сковья. Они сумели, не заплатив 
ни копейки, получить почти де-
сять тонн красной рыбы и спо-
койно этот деликатес украсть. 
Весь. Правда, ненадолго. 

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что четверо очень сообрази-
тельных мужчин заявились с ин-
тересным предложением в одну 
из коммерческих фирм Санкт-
Петербурга. Они предложили по 
выгодной цене купить у питер-
цев более 9,5 тонны мороженого 
лосося. 

Насчет выгодной цены — раз-
говор особый: «покупатели» 
даже не торговались, а согласи-
лись сразу на все условия про-
давца. Что и понятно — платить 
они не собирались изначально. 
Кстати, такая беспрекословная 
сговорчивость должна была на-
сторожить предпринимателей. 
Но — увы.

Мошенники прибыли на сво-
их грузовиках на оптовый склад 
в деревню Апрелевка, предоста-
вили платежные поручения, под-
тверждающие факт оплаты това-
ра, закидали в кузов красную 
рыбку и были таковы. Платеж-
ные документы оказались фик-
тивными. Общая сумма ущерба, 
нанесенного обманутому пред-
приятию, составила около 5 мил-
лионов рублей. Аферу раскрыли 
сотрудники уголовного розыска 
Подмосковья по Наро-Фомин-
скому городскому округу.  Задер-
жали четверых аферистов — жи-
телей Москвы и Нижнего Новго-
рода в возрасте от 40 до 52 лет. 

Подозреваемые задержаны 
по статье 159 УК — «Мошенниче-
ство». Сесть в тюрьму они могут 
на срок до 10 лет. По цене, если 
считать свободу, рыбка оказа-
лась золотой. То есть, каждая 
тонна рыбы обошлась в год сво-
бодной жизни.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

Акцент

 «Колумбайн-сообщества» — 
это группы в соцсетях, обсу-
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КАЗУС Власти города 
на воде планируют 
приструнить туристов

Венеция вводит 
штрафы

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ВЛАСТИ Венеции разрабатывают постановление, кото-
рое нацелено на то, чтобы обуздать «хамоватых» тури-
стов заоблачными штрафами.

Мэр Луиджи Бруньяро имеет все шансы войти в Книгу 
рекордов Гиннесса как самый воинственно настроенный 
по отношению к туристам градоначальник в мире. C тех 
пор, как в июне 2015 года он занял свой пост, Венеция 
яростно взялась за перевоспитание гостей «города на 
воде». Так, в Венеции запрещено строительство новых от-
елей в центре, на въездах стоят турникеты, считающие ко-
личество посетителей, действует множество запретов в 
рамках «12 золотых правил поведения гостей», введен-
ных в августе 2017 года. Кроме того, каждое лето и в пери-
од рождественских каникул так называемые «ангелы при-
личия» будут патрулировать пользующиеся популярно-
стью у туристов районы, призывая их «наслаждаться, ува-
жая Венецию».

Под руководством неугомонного Бруньяро городской 
совет готовит новый многостраничный свод правил, за 
нарушение которых будет грозить штраф от 50 до 500 
евро. Если его одобрят, туристам будет запрещено сидеть 
и лежать на ступеньках памятников, галерей и церквей, 
окружающих площадь Святого Марка. Кроме того, прину-
дительное выдворение с территории города и крупный 
штраф будут грозить тем, кто устроит пьяный дебош, 
справит физиологические потребности в общественном 
месте, будет есть и пить на ходу посреди площадей и дру-
гих оживленных туристических мест, спрыгнет с моста, 
прогуляется по городу в купальнике или с голым торсом. 
Под запрет также попадает невинное до сегодняшнего дня 
кормление голубей и езда на велосипеде.

Инициатива венецианский властей на этот раз вызвала 
недовольство даже среди коренных жителей, традицион-
но ратующих за ограничение массового туризма. «Это те-
атр абсурда какой-то! На территории Венеции и так дейст-
вует достаточное количество ограничений. Мы хотим, 
чтобы турист себя чувствовал в Венеции как дома, отно-
сясь при этом с должным уважением к месту, в которое 
приехал в качестве гостя. Тотальные запреты ни к чему хо-
рошему не приведут. Чтобы отслеживать их выполнение, 
коммуне придется нанять пять тысяч дополнительных со-
трудников», — рассказал в разговоре с «РГ» местный акти-
вист платформы Gruppo25 Aprile Марко Гаспаринетти.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В ДНР создается клуб предпринимателей «Деловой Донбасс»

В Донецке начинается НЭП
Руслан Мельников

К
луб «Деловой Донбасс», 
возможно, со временем бу-
дет защищать интересы 

бизнеса — в первую очередь мало-
го и среднего. Предприниматель-
ство в регионе начинает оживать, 
и  ситуация в Донецке сейчас на-
поминает ту, что была в СССР 
при НЭПе. Корреспондент «РГ» 
поговорил с идеологом «Делово-
го Донбасса». 

Один из создателей предпри-
нимательского клуба — Николай 
Волобуев. Он понимает, что на 
украинскую территорию ни ему, 
ни его бизнесу дороги нет. Внеш-
не мой собеседник совсем не по-
хож на типичного бизнесмена: 
передвигается по городу на так-
си, и вместо айфона — заурядный 
смартфон. Но для донецких пред-
принимателей, ведущих дело 
в полувоенных условиях, — это 
в порядке вещей. Да и вообще 
в Донецке особое предпринима-
тельство и особый бизнес-кли-
мат.

«По большому счету бизнес 
ДНР как таковой появился после 
объявления Украиной блокады. 
Пока шли активные боевые дей-
ствия, новый бизнес у нас не раз-
вивался, а старый — просто дожи-
вал свой срок, распродавая дово-
енные запасы. Нужно было ду-
мать, чем заниматься в сложив-
шихся условиях. С рынка ушли 
крупные игроки, испугавшиеся 
войны и неопределенности, не-
понятно было, что станет с про-
мышленностью и торговлей. Уе-

хали на Украину «идейные» биз-
несмены, а в Россию — те, кто хо-
тел сохранить спокойствие 
и привычный уровень комфорта. 
Конкуренции почти не было, зато 
накопленные перед войной день-
ги у людей еще имелись. Нужно 
было только переориентировать 
товарный поток и логистику, то 
есть везти товар не с Украины, 
как раньше, а из России. Тогда все 
получалось легко», — вспоминает 
он ситуацию после 2014 года. 

Однако потом накопления 
у людей закончились, и уровень 
потребления резко упал, что по-

влекло изменения модели веде-
ния бизнеса. С одной стороны — 
выросла конкуренция, некоторые 
уехавшие в начале войны бизнес-
мены вернулись, с другой — изме-
нилась структура спроса. 

«Если раньше донецкий биз-
нес больше ориентировался на 
прослойку обеспеченных людей, 
то теперь он переориентировал-
ся на потребителей с небольши-
ми, но стабильными доходами. 
Это чиновники, бюджетники, 
пенсионеры, военные», — расска-
зывает Волобуев. Поэтому, по 
словам донецкого бизнесмена, 

к коммерческому сословию при-
шло понимание того, что «как 
раньше уже не будет». «Раньше 
в Донецке были очень популярны 
консалтинг и всевозможные биз-
нес-тренинги. А теперь те, кто 
этим занимался, удивляются, по-
чему к ним никто не приходит. Но 
теперь это не нужно. Среда силь-
но изменилась, и значит, бизнесу 
тоже нужно меняться», — приво-
дит Волобуев актуальный при-
мер. 

По словам бизнесмена, сегод-
ня в республике самыми конку-
рентными и доходными сегмен-
тами торговли вновь стали про-
дукты питания, одежда, лекарст-
ва. За ними подтягивается и соб-
ственное производство — восста-
навливают работу птицефабрики 
и мясокомбинаты, есть планы по 
выращиванию рыбы. 

«Сельское хозяйство никогда 
не было развито в Донбассе. Но 
сейчас все изменилось. Мы обес-
печиваем себя сельхозпродук-
цией максимум на 60 процентов, 
например, по муке. А по некото-
рым позициям — всего на 5—10 
процентов. То есть это огромное 
окно возможностей с гарантиро-
ванным сбытом», — считает лидер 
«Делового Донбасса». Большие 
перспективы он видит в «даваль-
ческой» схеме производства, ког-
да донецкие предприятия перера-
батывали бы российское сырье 
в соответствии с российскими 
стандартами.  

«Здесь проще запустить биз-
нес: ниже порог входа, меньше 
конкуренция. Тут дешевле недви-
жимость, тарифы на энергию 
и рабочая сила. Все это может 
стать точкой взрывного роста. 
Вновь наступает эпоха светлых 
ожиданий. В последнее время де-
кларируются, да и уже наблюда-
ются позитивные тенденции», — 
говорит он. По словам Волобуева, 
среди таких тенденций — откры-
тость власти и налоговиков, но-
вый подход к бесхозному имуще-
ству, возврат рынков в частную 
собственность и многое другое.

СКАНДАЛ

Президента 
Молдавии 
в четвертый 
раз отстранили
от должности

МАСКАРАД 
НА ПЯТЬ МИНУТ

Константин Волков

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд  (КС) 
Молдавии в очередной раз вре-
менно отстранил президента 
страны Игоря Додона от занимае-
мой должности. Причиной стал 
его отказ подписать указ о назна-
чении новых министров из-за не-
соответствия должностям. Канди-
датуры были предложены пре-
мьер-министром Павлом Фили-
пом.

Так, кандидат на пост мини-
стра здравоохранения, социаль-
ной защиты и семьи, на который 
претендует Сильвия Раду, должен 
иметь опыт работы по профилю, 
соответствующему этому назна-
чению, не менее пяти лет, однако 
у Раду такого опыта нет. А канди-
дат на пост министра сельского 
хозяйства, регионального разви-
тия и окружающей среды Нико-
лай Чубук, по словам Додона, «не 
соответствует критериям непод-
купности». При этом молдавское 
законодательство позволяет пре-
зиденту отклонить кандидатуры 
только один раз. Если их выдвига-
ют повторно, он обязан подписать 
назначение, иначе его могут от-
странить от должности.

Воспользовавшись этой лазей-
кой в законодательстве, Консти-
туционный суд уже четвертый 
раз за последние 12 месяцев про-
делывает этот трюк — Додона от-
страняют от должности на корот-
кий срок (обычно хватает двух ча-
сов), в течение которого и.о. пре-
зидента подписывает назначения.

Додон раскритиковал КС за 
«принуждение главы государства 
к назначению некачественных 
лиц на высокие должности», до-
бавив, что инициаторам этих дей-
ствий «рано или поздно придется 
ответить за нарушения».

Как пояснил «РГ» депутат мол-
давского парламента политолог 
Богдан Цырдя, «КС страны нахо-
дится под контролем правящей 
Демократической партии (ДПМ), 
а также Румынии, поскольку пять 
судей из шести  являются ее гра-
жданами. Председатель КС Миха-
ил Поалелунжь ранее работал в 
Фонде Сороса. Поэтому суд ис-
пользуется ДПМ для консолида-
ции своей власти и расправы с оп-
понентами». Цырдя назвал «ре-
шение о временном устранении 
президента беспрецедентным», 
поскольк у делать это можно 
«только через референдум»: «Но 
есть заказ ДПМ и невольная под-
держка США, вот и отстраняют на 
5 минут, дабы назначить двух 
коррумпированных министров, 
один их которых отметился дея-
ниями уголовного характера».

Геополитика СМИ рассказали о планах США 
начать масштабную кампанию против Китая

Ударят по всем фронтам

Игорь Дунаевский 

А
дминистрация прези-
дента США Дональда 
Трампа в ближайшие 
недели запустит мас-
штабную кампанию 

против Китая по нескольким на-
правлениям. О замыслах Вашин-
гтона рассказал американский 
инсайдерский ресурс axios.com, 
ссылающийся на источники в 
американской администрации.

В давлении на Китай примет 
участие ряд ведомств, прежде 
всего Белый дом, министерства 
обороны, торговли и финансов. В 
Вашингтоне якобы собрали 
«тонны» информации о злонаме-
ренной активности Поднебесной 
против американских государст-
венных и частных секторов. В 
частности, речь идет о действиях 
Китая в киберпространстве, его 
влиянии на политические про-
цессы в США, о промышленном 
шпионаже. По данным издания, 
эти проблемы все чаще фигури-
руют в ежедневной разведыва-
тельной сводке для президента 
Трампа. Наконец, власти США 
также расскажут о широком 
комплексе риторических и пра-
ктических ответных мер.

Такие действия нельзя на-
звать громом среди ясного неба. 
Трамп во время предвыборной 
кампании винил Китай во всех 
экономических бедах США, а 
американская военная верхушка 
регулярно называет КНР одной 

из главных угроз. Например, на 
полях недавнего ежегодного фо-
рума по международной безопа-
сности в Аспене (штат Колора-
до), где присутствует цвет аме-
риканского внешнеполитиче-
ского и оборонного истеблиш-
мента, не раз звучала мысль о 
том, что зацикленность на Рос-
сии не дает сосредоточиться на 
Китае, который в долгосрочной 
перспективе представляет боль-
шую угрозу для США. «Мы не по-
зволим делать главного врага из 
России, — пояснил axios.com 
представитель Белого дома. — Им 
будут как Россия, так и Китай».

Эти меры, очевидно, усугубят 
и без того негативную динамику 
отношений Вашингтона и Пеки-
на. Хотя президент Дональд 
Трамп регулярно делает реве-
рансы в сторону китайского кол-
леги Си Цзиньпина и рассказы-
вает о хороших отношениях с 
ним, его администрация развя-
зала торговую войну против 
Поднебесной. С понедельника 

США ввели очередную волну 
пошлин в размере 10 процентов 
для импортируемых из КНР то-
варов, общая стоимость которых 
оценивается примерно в 200 
миллиардов долларов. С января 
2019 года тарифы вырастут до 25 
процентов, а в Белом доме гро-
зят, что и это не предел. Если Ки-
тай не прекратит нечестную, на 
взгляд Вашингтона, торговлю 
или предпримет ответные меры, 
команда Дональда Трампа гото-
ва вводить новые пошлины. Гос-
секретарь Майк Помпео, ком-
ментируя введение пошлин, от-
метил, что США отступать назад 
не намерены и «полны решимо-
сти победить в торговой войне с 
Китаем». В интервью телеканалу 
Fox News он заявил, что Китай и 
Россия являются угрозами раз-
ного типа, но в долгосрочном 
плане КНР «способна сдержи-
вать экономический рост США». 
В Вашингтоне, по словам мини-
стра торговли Уилбура Росса, ис-
ходят из того, что в войне пош-

лин Китай «безоружен» и симме-
трично отвечать не сможет, по-
скольку импортирует из США го-
раздо меньше, чем экспортирует 
туда.

Ранее США обвинили КНР в 
краже технологий и в два этапа 
ввели 25-процентные пошлины 
на ряд товаров на общую сумму 
около 50 миллиардов долларов. 
Китай ответил тарифами в 5–10 
процентов на часть импортируе-
мой продукции из США, а также 
инициировал разбирательство в 
ВТО.

Наконец, в конце прошлой не-
дели резкое недовольство Пеки-
на вызвало решение Вашингтона 
о введении санкций против воен-
ных ведомств Китая за закупку у 
России истребителей Су-35 в 
2017 году. Власти КНР отменили 
ряд совместных мероприятий с 
американской стороной и потре-
бовали «исправить ошибку» и 
отменить рестрикции.

США продолжают заявлять о 
стремлении к сделке с Китаем, но 
делают это в столь ультиматив-
ной форме, что шансы на ком-
промисс выглядят призрачными. 
Представитель МИД КНР заявил, 
что США не стремятся к «равно-
правным и конструктивным пе-
реговорам», а потому Пекин 
пока отказывается от запланиро-
ванных консультаций по разно-
гласиям в торговле.

Пока же американская пресса 
гадает о возможных последстви-
я х .  П о  о ц е н к е  а г е н т с т в а 

Bloomberg, для американских 
потребителей вырастут цены на 
широкий спектр продукции — от 
канцтоваров до бытовой техни-
ки. Газета The New York Times ут-
верждает, что из-за пошлин на 
20–30 процентов увеличится 
стоимость товаров и услуг, необ-
ходимых, например, для ликви-
дации последствий мощного ура-
гана «Флоренс», который недав-
но обрушился на восточное по-
бережье США. А телеканал CNN 
сообщает, что сотни американ-
ских компаний, в том числе 
представители энергетического 
сектора, просили свои власти 
сделать исключения для кон-
кретных товарных позиций, опа-
саясь падения прибыли из-за 
торговых войн с КНР. Китайская 
газета China Daily попыталась 
напрямую достучаться до амери-
канцев, за плату опубликовав в 
американском издании Des 
Moines Register приложение о не-
гативных последствиях противо-
стояния. Глава китайского торго-
вого гиганта Alibaba Джек Ма со-
общил, что его компания пока 
заморозит планы содействовать 
созданию около 1 миллиона но-
вых рабочих мест в США из-за 
действий Вашингтона.

США пытаются ослабить Китай 
в борьбе за экономическое 
и технологическое лидерство.

В ДНР растет не только торговля 
продуктами, но и восстанавливает-
ся собственное производство.

Акцент

 Новые претензии США услож-
нят отношения с Китаем, 
которые уже пострадали из-за 
торгового противостояния

Подробнее о Brexit читайте на сайте
rg.ru/sujet/5702

Все о торговых войнах — 
на сайте
rg.ru/sujet/6054

РЕЗОНАНС

Еврокомиссия 
подала в суд 
на Польшу

ЗАКОН 
ЗАМОРОЗЯТ

Ариадна Рокоссовская

ЕВРОПЕЙСКАЯ комиссия на-
правит в суд в Люксембурге иск 
против Польши. «Это связано с 
реформой законодательства о 
Верховном суде, нарушающей 
принцип независимости судей», — 
сообщила пресс-секретарь Евро-
комиссии Мина Андреева.

Речь идет о новом законе, в со-
ответствии с которым президент 
может влиять на состав Верховно-
го суда. В частности, от него зави-
сит, уйдет ли тот или иной судья 
на пенсию по достижении 65 лет. 
Закон вступил в силу в начале 
июля. Еврокомиссия обратилась 
в Европейский суд с просьбой 
рассмотреть проблему в ускорен-
ном режиме, а также вынести так 
называемое временное решение, 
чтобы до момента вынесения 
окончательного вердикта некото-
рые из положений нового закона 
были заморожены. «Мы хотим, 
чтобы судьи, которых коснулся 
новый закон о Верховном суде, 
могли по-прежнему выполнять 
свои судейские функции», — поя-
снила Мина Андреева.

В Варшаве уверяют, что выдви-
нутые против нее обвинения бес-
почвенны. Премьер-министр Ма-
теуш Моравецкий заявил недав-
но, что судебная реформа «соот-
ветствует общеевропейским нор-
мам и польской конституции», и 
выразил уверенность, что суд это 
подтвердит. Впрочем, по его сло-
вам, даже если иск удовлетворят, 
многие страны ЕС годами не ис-
полняют решения этого суда.

КОНФЛИКТ Лейбористы 
предлагают еще один 
референдум по «брекзиту»

Запутались 
в выходах

Ариадна Рокоссовская

ЗА ПОЛГОДА до выхода Великобритании из Евросоюза 
Лейбористская партия решила использовать эту карту в 
политической борьбе. Благо поводов для критики в адрес 
правительства консерваторов предостаточно. 

Консервативная партия Великобритании переживает, 
возможно, самые тяжелые времена в ее истории — именно 
консерваторы сегодня решают судьбу страны и, судя по 
опросам, справляются с этим не лучшим образом. 69 про-
центов британцев недовольны ходом переговоров прави-
тельства с Брюсселем, и большинство из них винит в этом 
премьер-министра Терезу Мэй. Ситуацией, несмотря на 
то, что сегодня британское общество нуждается в консоли-
дации, воспользовались главные оппоненты консервато-
ров — лейбористы.     

В прошлом номере авторитетного издания The Observer 
мэр Лондона Садик Хан, член Лейбористской партии, под-
держал идею проведения всенародного голосования по 
итогам переговоров британского правительства с Евросо-
юзом об условиях «брекзита». Однако на практике это оз-
начало бы повторение референдума о выходе Великобри-
тании из ЕС, несмотря на заверения теневых министров 
лейбористов в обратном. Слова Хана вызвали настоящую 
лавину комментариев, которые в течение последних не-
скольких дней превратились в международную дискуссию 
о том, имеют ли британцы право принимать решения от-
носительно полити-
ческого и экономиче-
ского будущего их 
страны прямым голо-
сованием. В своей 
статье Хан подчерки-
вал: он проанализи-
ровал создавшуюся 
ситуацию и страте-
гию консерваторов в 
ходе переговоров с 
Брюсселем и понял, 
что поддержит про-
ведение такого голо-
сования. С ним соли-
даризировались мно-
гие члены Лейбо-
ристской партии, конгресс которой как раз проходит в Ли-
верпуле. Лидер лейбористов Джереми Корбин и его заме-
ститель Том Уотсон заявили, что поддержат решение боль-
шинства. При этом сами лейбористы не предложили ника-
кой разумной альтернативы политике правительства. 

Этим воспользовалась Тереза Мэй, которая неодно-
кратно заявляла, что второго референдума по вопросу 
«брекзита» не будет. Она ответила лейбористам в своем 
«Твиттере»: «Мы уже проводили всеобщее голосование, 
это был референдум в 2016 году. Теперь все зависит от до-
верия к политикам, которые должны представлять волю 
британского народа. Вот почему я призываю лейбористов 
отказаться от идеи второго референдума и не возвращать 
нас в начало этого процесса». К тому же, даже если бы ре-
шение о втором референдуме было принято, а это невоз-
можно без серьезнейших потрясений на британской поли-
тической сцене, скорее всего, он снова привел бы к тому же 
результату. Британское общество сегодня по-прежнему 
разделено пополам — один-два процента, согласно опро-
сам, разделяют сторонников «брекзита» и его противни-
ков. 

Тем временем консультации Мэй с представителями 
Евросоюза в Зальцбурге и правда не принесли никакого 
результата. Сроки финальных переговоров сдвигаются с 
октября на ноябрь, а идеи правительства консерваторов в 
Брюсселе назвали нереалистичными и предупредили, что 
«согласиться с ними невозможно».

69 процентов бри-
танцев недовольны 
ходом переговоров 
правительства 
с Брюсселем 
об условиях 
«брекзита»
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КОШЕЛЕК Верховный суд РФ 
разъяснил, как правильно 
досрочно возвращать 
кредит банку

Тайна 
закрытого 
кредита 

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ нестандартное решение приняла Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда РФ, когда 
проверила жалобу заемщицы на поведение банка. Обыч-
но на действия кредитного учреждения жалуются дол-
жники. Но в этом случае ситуация была прямо противо-
положной. Проблемы у дисциплинированной заявитель-
ницы появились, когда она досрочно вернула кредит бан-
ку. Как правило, высокая судебная инстанция, проверяя 
решение своих региональных коллег, находит и анализи-
рует их ошибки, а потом требует их исправления. Но на 
этот раз Верховный суд ответил заявительнице, что суды 
на месте приняли совершенно законное решение. И объ-
яснил, как правильно применять нормы закона в данном 
случае.

Все началось в Саратове, куда в районный суд пришла 
гражданка и принесла иск к местному банку. В иске была 
просьба признать кредитный договор, который она за-
ключила с банком, исполненным. А еще дама попросила 
взыскать с банка свои моральные страдания в размере 
50 тысяч рублей и расходы на услуги представителя 
в размере 16 тысяч рублей.

 В зале заседания 
гражданка рассказа-
ла, что попросила 
у банка кредит на не-
отложные нужды 
в размере трехсот 
тысяч рублей.

Банк кредит одо-
брил, в договоре 
было сказано, что 
срок возврата креди-
та запланирован че-
рез четыре года. Но 
житейские обстоя-
тельства сложились 
так, что спустя месяц заемщица обратилась в банк и зая-
вила, что готова полностью и досрочно погасить кредит. 
В тот же день она получила справку, что ее непогашенная 
задолженность составляет 297 696,29 рубля. Женщина 
тут же внесла эту сумму на открытый на ее имя счет. 
О том, что у нее долгов нет, гражданке, по ее словам, зая-
вил сотрудник банка по телефону «горячей линии».

Прошло два года, и вдруг банк напомнил о себе: быв-
шей клиентке позвонили и заявили, что у нее долг перед 
банком 170 тысяч рублей. Платить женщина отказалась 
и пошла в суд с иском к банку. Суд с требованиями гра-
жданки не согласился. Саратовский областной суд по-
считал решение райсуда законным. Тогда истица дошла 
до Верховного суда с требованием отменить решение са-
ратовских судей.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ ее жалобу проверила и заявила, что «не нахо-
дит оснований для отмены» и «нарушений норм права 
судами не допущено».

Анализируя спор, Верховный суд сослался на 810-ю 
статью Гражданского кодекса. В этой статье сказано, что 
заемщик обязан возвратить полученную сумму в срок 
и в порядке, который предусмотрен договором займа. 
Если срок возврата договором не установлен, сумма зай-
ма должна быть возвращена в течение 30 дней, начиная 
со дня предъявления требования об этом. Если догово-
ром не предусмотрен какой-то другой порядок, то сумма 
займа считается возвращенной в тот момент, когда день-
ги передали на руки сотруднику банка или зачислили на 
банковский счет.

В Законе «О потребительском кредите (займе)» (ста-
тья 11) сказано дословно следующее. Заемщик имеет 
право досрочно вернуть кредитору всю сумму получен-
ного кредита или его часть, уведомив об этом кредито-
ра способом, установленным договором займа «не ме-
нее чем за тридцать календарных дней до дня возврата 
кредита». Если более короткий срок не определен дого-
вором.

В случае досрочного возврата всей суммы кредита 
или его части заемщик обязан уплатить кредитору про-
центы по договору на возвращаемую сумму кредита, 
включительно до дня фактического возврата соответст-
вующей суммы.

Вот что установил районный суд. Между истицей 
и банком был заключен кредитный договор на 300 тысяч 
рублей под 33,16 процента годовых. В тот же день дама 
заключила договор банковского счета, по которому ей 
открыли счет.

По условиям договора допускалось досрочное пога-
шение кредита либо в полном объеме, либо частично. 
В одном из пунктов договора сказано, что при желании 
клиента досрочно погасить кредит в любой день, но не 
в дату ежемесячного платежа, клиент должен написать 
банку заявление не позднее чем за 30 календарных дней 
до предполагаемого погашения.

Если клиент хочет погасить кредит в одну из дат регу-
лярных платежей, то должен к дню очередного платежа 
не только подготовить заявление, но и «обеспечить на 
счете сумму, достаточную для погашения».

В Гражданском кодексе РФ (статья 408) сказано до-
словно следующее: «обязательство прекращается в ре-
зультате надлежащего исполнения». В нашем случае суд 
установил, что гражданка обратилась в банк и запроси-
ла справку о текущей задолженности «без учета процен-
тов на предполагаемую дату возврата кредита». В итоге 
внесенных денег оказалось недостаточно для досрочно-
го погашения долга. Исходя из этого, райсуд посчитал, 
что нет оснований для признания кредитного договора 
исполненным. Областной суд не возражал. Верховный 
суд заявил, что полностью согласен с таким выводом 
своих коллег.

ПРОЕКТ Следователей обяжут выявлять и брать до суда под арест имущество 
подозреваемых в коррупции

Виллу и «Бентли» не спрячут
Владислав Куликов

П
равительство России под-
готовило поправки в Уго-
ловно-процессуальный 

кодекс, обязывающий следовате-
лей начинать поиски имущества 
подозреваемых в коррупции 
практически сразу как заведено 
дело.

Как только станет ясно, что 
человеку грозит конфискация 
или огромный штраф, правоох-
ранители должны будут незамед-
лительно принять меры, чтобы 
найти и арестовать имущество 
подследственного.

Инициатива была внесена 
в Госдуму правительством стра-
ны и уже принята в первом чте-
нии. Сейчас документ готовится 
ко второму, решающему чтению. 
Именно на этом этапе закон при-
мет окончательный вид. Прави-
тельство представило свои пред-

ложения, как должна выглядеть 
итоговая редакция проекта.

Как сказал «РГ» руководитель 
аппарата Ассоциации юристов 
России Станислав Александров, 
сегодня на практике суды отно-
сительно редко применяют кон-
фискацию, так как за время след-
ствия обвиняемый успевает из-
бавиться от имущества, которое 
могут забрать. Такая же пробле-
ма возникает и со взысканием 
штрафов, в первую очередь — 
штрафов с осужденных за кор-
рупционные преступления.

Напомним, Уголовный кодекс 
предусматривает кратные штра-
фы для осужденных за взятки. 
Коррупционер, которого пойма-
ли за руку, должен будет запла-
тить в десятки раз больше, чем 
взял. При особо крупной взятке 
штраф может быть назначен 
в стократном размере. Суммы 
получаются астрономические и, 

как жалуются осужденные, не-
подъемные для них. 

Конечно, если штраф не вы-
плачен, суд меняет наказание на 
лишение свободы. Однако, как 
подчеркивают эксперты, в борь-
бе с коррупцией важно, чтобы 
работали и экономические мето-
ды: когда воровать просто невы-
годно, потому что все равно все 

найдут и заберут, ничего не при-
прячешь.

«По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за год суды назначили штра-
фов в качестве основной меры на-
казания на общую сумму 3,9 мил-
лиарда рублей, — говорит Стани-
слав Александров. — Из них добро-
вольно уплачено только 16,6 про-
цента: 656,6 миллиона рублей. 
Остальное передано на принуди-
тельное исполнение, и в течение 
года взыскано еще 625 миллио-
нов».

То есть получается, что в ситуа-
циях, когда наказание рублем яв-
ляется основным (то есть челове-
ка не посадили в тюрьму), уплаче-
на только треть штрафов. Кроме 
того, суды назначают штрафы как 
дополнительное наказание. В та-
ком случае человек отправляется 
в колонию, но помимо этого он 
должен выплатить определенную 
сумму штрафа. А еще осужденный 
обязан возместить ущерб постра-
давшему, и это тоже выливается 
в некую обязательную сумму. Но 
заключенные нередко не проявля-
ют особого желания расплачи-
ваться. Объяснение (или отговор-
ка): нет возможности, в колонии 
много не заработаешь. Это правда. 
Но иногда — не вся правда, так как 
что-то из накоплений у осужден-
ного наверняка осталось, просто 
он сумел это спрятать.

Примерно такая же ситуация 
и с конфискацией. Как подчерки-
вает Станислав Александров, по 
закону она не является наказани-
ем. Это мера уголовно-правового 
характера: забрать можно лишь 
преступные деньги или то, что на 
них куплено. На практике с этим 
возникают проблемы: так как 
надо доказывать, что конкретная 
яхта или конкретный дворец ку-
плены на взятки, а не «честно за-
работаны талантливой женой или 
успешным сыном» (как часто уве-
ряют осужденные).

«Практика применения кон-
фискации постепенно нарабаты-
вается, — говорит Станислав Алек-
сандров. — За год суды применили 
ее 2,3 тысячи раз. При этом, по 
данным Судебного департамента 
при Верховном суде, осужденным 
за коррупционные преступления 
конфискация назначалась 349 
раз».

Теоретически и сегодня в УПК 
есть нормы, дающие право следо-
вателям заняться поисками акти-
вов подследственного. Нововведе-
ние в том, что в УПК появится 
жесткое требование: следователь 
не просто «может», а будет обязан 
в кратчайшие сроки принять все 
меры. Если он не сделает шагов 
в этом направлении, то претензии 
могут возникнуть уже к нему. 

Как обращает внимание Ста-
нислав Александров, проект за-
щищает и пострадавших от пре-
ступлений: правоохранители 
должны будут искать имущество 
обвиняемых и тогда, когда послед-
ним в случае обвинительного при-
говора предстоит возмещать иму-
щественный вред. Бездействие 
следователя может быть обжало-
вано в суде. Если же после приго-
вора выяснится, что платить осу-
жденному нечем, потерпевшие 
смогут подать жалобу на следова-
теля и попросить проверить, что 
он сделал, чтобы найти имущест-
во во время следствия.

СОЦЗАЩИТА

Выросло
число льгот 
на услуги 
нотариусов

ПЕЧАТЬ 
СО СКИДКОЙ

Владислав Куликов

НОТАРИУСЫ совершили за год 
более двух миллионов нотариаль-
ных действий по льготным тари-
фам. Об этом сообщили «РГ» в Фе-
деральной нотариальной палате.

Общая сумма скидок гражда-
нам составила примерно 2 мил-
лиарда рублей. 

«Среди всех юридических 
профессий именно за нотариу-
сом закреплена функция соци-
альной поддержки незащищен-
ных категорий граждан, — под-
черкнул президент Федеральной 
нотариальной палаты России 
Константин Корсик. — Нотариусы 
предоставляют большое количе-
ство льгот различным категори-
ям граждан. На сегодняшний день 
от уплаты нотариальных тарифов 
полностью освобождены 16 кате-
горий граждан».

Например, законодательст-
вом предусмотрены льготы на оп-
лату нотариального тарифа для 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны в размере 100 процен-
тов, для инвалидов I и II групп — 
в размере 50 процентов. Речь 
идет о пошлине, закрепленной 
в Налоговом кодексе. Формально 
это не означает, что действие бу-
дет полностью бесплатным для 
ветерана, так как тариф состоит 
из двух частей: пошлины и платы 
за работу правового и техниче-
ского характера.

Однако, как сообщают в ФНП, 
многие нотариальные палаты 
в регионах проявляют инициати-
ву по применению таких льгот и к 
стоимости услуг правового и тех-
нического характера. Например, 
бесплатно нотариальные услуги 
получают ветераны и инвалиды 
Великой Отечественной войны 
в Москве, Красноярском крае, 
Республике Крым. 

Для нетранспортабельных 
граждан и инвалидов I и II группы 
предусмотрены льготы и в отно-
шении оплаты выезда нотариуса 
при совершении нотариальных 
действий вне помещения нотари-
альной конторы. 

«Только в Москве ежегодно 
совершается свыше 140 тысяч 
нотариальных действий с предо-
ставлением льготы по оплате но-
тариального тарифа. В среднем за 
год предоставляются льготы на 
общую сумму в 300 миллионов 
рублей», — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате.

Предусмотрено немало точеч-
ных льгот: для конкретных кате-
горий граждан в конкретных си-
туациях. Скажем, несовершенно-
летние освобождаются от взима-
ния платы за оказание услуг пра-
вового и технического характера 
при удостоверении договоров об 
отчуждении ими недвижимого 
имущества.

Лица, которые были зареги-
стрированы с умершим гражда-
нином на дату его смерти в жи-
лом помещении, которое являет-
ся предметом наследования, ос-
вобождаются от оплаты госпош-
лины. В итоге примерно 80 про-
центов граждан имеют право на 
соответствующие льготы при 
оформлении наследственных 
прав. При этом по бесплатным 
действиям нотариус несет пол-
ную имущественную ответствен-
ность. Так что неважно, было дей-
ствие льготным или нет, у доку-
мента одна сила.

«Помимо предоставления 
льгот нотариат делает все, чтобы 
каждый гражданин нашей стра-
ны вне зависимости от места пре-
бывания мог получить квалифи-
цированную правовую помощь 
в кратчайшие сроки, — говорит 
Константин Корсик. — Регулярно 
проводятся дни бесплатной юри-
дической помощи, где нотариусы 
помогают гражданам в решении 
многих правовых вопросов. На 
базе нотариальных палат созда-
ются центры правовой помощи 
населению, куда бесплатно мо-
жет обратиться каждый желаю-
щий». 

Еще один важный проект — 
специальная программа по раз-
витию нотариата в труднодо-
ступных районах. Нотариусы, со-
гласившиеся работать в дальних 
уголках, получают специальную 
поддержку, и это позволило за-
крыть вакансии в удаленных 
местностях.

ГАИ заплатит

В ситуации, когда на-
рушение фиксируется 
в ручном режиме, а не 

автоматически, привлекать 
к ответственности надо того, 
кто находился за рулем, а не вла-
дельца транспортного средства. 
Но кто управлял машиной ин-
спектор не установил. В резуль-
тате суд отменил постановление 
инспектора и прекратил произ-
водство по делу из-за недоказан-
ности обстоятельств. 

Однако Исмагилова победа 
не удовлетворила. Ведь для за-
щиты своих интересов в суде он 
нанял адвоката. И, следователь-
но, потратился. Заплатил за-
щитнику 10 тысяч рублей. 

Поэтому, после того как про-
изводство в отношении него 
было прекращено, Исмагилов 
обратился в суд с иском к МВД 
Республики Татарстан о возме-
щении понесенных расходов. 
Но районный суд в удовлетворе-
нии этих требований отказал. 

Апелляционная инстанция оста-
вила решение суда первой ин-
станции в силе. Судьи посчита-
ли, что истцом не доказано на-
личие причинно-следственной 
связи между привлечением его 
к ответственности и расходами 
н а   ю р и д и ч е с к у ю  п о м о щ ь . 
Как будто он все равно пошел 
бы к адвокату, даже если бы на 
него и не оформили постановле-
ние. 

Но следующее утверждение 
судей еще более спорное. Оказы-
вается, отмена постановления 
в связи с недоказанностью не от-
меняет вины истца в совершении 
нарушения! 

В итоге Исмагилов обратился 
в Верховный суд. И Верховный 
суд указал, что, исходя из матери-
алов дела, именно вина, как обя-
зательный элемент состава пра-
вонарушения, не была доказана. 

Статьей 45 Конституции РФ 
закреплено право каждого защи-
щать свои права всеми не запре-
щенными законом способами. 
В соответствии с Гражданским 
кодексом к способам защиты от-
носится возмещение убытков, 
в том числе расходы для восста-
новления нарушенного права. 
Каких-либо ограничений на воз-
мещение затрат на представи-
тельство в суде законодателем не 
установлено.

При прекращении производ-
ства по делу для решения вопро-
са о возмещении таких расходов 
отсутствие вины роли не играет. 
Механизм компенсации вреда га-
рантирует защиту от злоупотре-
бления властью в соответствии 
с Конституцией. 

В соответствии с ГК вред, при-
чиненный гражданину в резуль-
тате незаконных действий госор-
ганов, органов местного самоу-
правления или должностных лиц, 
в том числе в результате издания 

незаконного акта, подлежит воз-
мещению. И возмещается он за 
счет казны Российской Федера-
ции, казны субъекта РФ или каз-
ны муниципального образова-
ния. 

Неправомерность действий 
органов внутренних дел в данном 
случае подтверждается решени-
ем районного суда. Необоснован-
ность привлечения к ответствен-
ности в данном случае — доста-
точное основание для возложе-
ния на эти органы обязанности 
по возмещению вреда. А именно 
расходов на оплату труда того, 
кто оказывал юридическую по-
мощь. Но суды нижних инстан-
ций это обстоятельство оставили 
без внимания. 

Поэтому Верховный суд отме-
нил решение апелляционной ин-
станции и направил дело на но-
вое рассмотрение.

Привлекать водителя к ответствен-
ности, не имея доказательств его 
вины, может оказаться накладно.

Пока не вынесен приговор, имущество обвиняемого будет только арестовано, но не конфисковано. 
Окончательно его судьбу решит суд.

Акцент

 В соответствии с ГК вред, 
причиненный гражданину 
в результате незаконных
действий госорганов,
возмещается

Акцент

 Изменения в УПК
защитят потерпевших:
следователи не позволят
преступникам успеть
спрятать украденное

Почти 80 процентов 
граждан имеют 
право на льготы 
при оформлении 
наследственных 
прав

Заемщик может 
досрочно вернуть 
кредит, уведомив 
об этом кредитора 
не менее чем за 
тридцать днейС
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Верховный суд: вернуть кредит раньше срока можно, 
но надо знать правила возврата.
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ОБРАЗОВАНИЕ Учеников, 
посещающих секции 
и кружки, в столице 
освободят от уроков 

Школьная 
сделка

Сергей Жуков

МОСКОВСКИХ учащихся, посещающих тематические 
кружки, освободят от соответствующих уроков в школе. 
О новшестве журналистам рассказал глава столичного 
департамента культуры Александр Кибовский.

По его словам, документ подписан, а значит, родители 
уже могут обратиться в администрацию школы и освобо-
дить своего ребенка от занятий. «С этого учебного года 
дети, занимающиеся 
в учреждениях до-
полнительного обра-
зования, имеют пра-
во не ходить на уро-
ки, если программы 
обучения совпадают, 
— пояснил Кибов-
ский. — Для этого па-
пам и мамам нужно 
написать заявление в 
школе, где учится их 
ребенок». Допустим, 
пятиклассник Иван 
после уроков два 
раза в неделю ходит в «музыкалку» — учит нотную грамо-
ту и осваивает игру на фортепиано. Это дает ему право не 
посещать музыку в общеобразовательной школе, скинув, 
таким образом, с плеч двойную нагрузку.

 Как же быть с оценками? Полученные за пределами 
класса отметки будут автоматом переносить в школьные 
дневники. В некоторых случаях, уточнил чиновник, 
оценки придется перевести в пятибалльную систему, по-
скольку в музыкальных или художественных школах 
знания часто оцениваются по-другому. 

Статистика Краснодар стал 16-м городом-миллионником

Краснодар — миллионер

Юрий Гень, «Российская газета», 
Краснодарский край

Р
о с стат  о ф и ц и а л ь н о 
признал Краснодар го-
родом с числом жите-
лей более одного мил-
лиона человек. Свиде-

тельство об этом мэру Евгению 
Первышову вручила руководи-
тель управления Федеральной 
службы государственной стати-
стики по Краснодарскому краю 
и Республике Адыгея Татьяна 
Курнякова.

За последние пять лет это 
уже третий город, получивший 
статус миллионника. За счет 
чего приросла столица Кубани?

Де-факто в Краснодаре уже 
давно проживает около 1,5 мил-
лиона человек, если считать вме-
сте со станицами-спутниками. 
За последние годы здесь фикси-
руется положительное сальдо 
миграции. Это подтвердили «РГ» 
и в органах Росстата. «Удиви-
тельно быстрый рост городу 
обеспечил приток мигрантов из 
других регионов России, — рас-
сказала начальник отдела стати-
стики Краснодарстата Надежда 
Васильченко. — В первую очередь 
люди переезжали в Краснодар с 
Дальнего Востока и из Сибири».

Последние 2—3 года, по заяв-
лению властей, город прибавлял 
почти по 100 тысяч человек 
каждый год. Целые микрорайо-

ны с десятками многоэтажек, 
школами и больницами выро-
сли буквально на глазах. Дома 
возводились с такой скоростью, 
что на какой-то период власти 
оказались вынуждены даже вве-
сти временный мораторий на 
строительство — не хватало со-
циальной инфраструктуры. За 
последние 20 лет в Краснодаре 
открылись десятки новых круп-
ных предприятий, в том числе 
стекольный завод, гигантский 
тепличный комплекс, предпри-
ятие по выпуску сельхозком-
байнов. По данным Росстата и 
ГИБДД, город опередил Москву 
и Санкт-Петербург по числу 
офисных площадей и торгово-
развлекательных комплексов на 
душу населения, а также по ко-
личеству автомобилей на чело-
века. Инвестиционная актив-
ность выплеснулась за пределы 
мегаполиса — Кубань и соседняя 
Республика Адыгея договори-

лись о создании специальной 
«краснодарской агломерации» 
для предпринимателей, где со-
здаются единые условия для ре-
ализации совместных проектов.

Но есть и минусы. Катастро-

фический рост города привел к 
большим перекосам в социаль-
ной инфраструктуре: например, 
несколько лет подряд в 66-й 
школе кубанской столицы к 1 
сентября набиралось одновре-
менно по 20—22 первых класса. 
Не справляются с большими по-
токами людей и дороги города, 
которые приходится постоянно 
расширять. Заканчивая мас-
штабную модернизацию одной 
трассы, власти Краснодара вы-
нуждены тут же начинать дру-
гую. Но число автомобильных 
пробок это не снижает. 

Раньше города, получившие 
статус миллионника, могли рас-
считывать на строительство ме-

тро, однако в Краснодаре это во-
прос пока всерьез не обсуждает-
ся — слишком неподъемно-вели-
ки вложения в подземку. Зато 
глава столицы Кубани заявил, 
что рассчитывает теперь на фи-
нансовую поддержку из Мо-
сквы: «У нашего города теперь 
есть возможность претендовать 
на большее количество субси-
дий, которые мы получаем из 
федерального центра и краевых 
властей». 

Официальное признание нового статуса Краснодара произошло во время празднования 225-го юбилея столицы Кубани. 

Акцент

 Последние 2—3 года, 
по заявлению властей, город 
прибавлял почти по 100 тысяч 
человек каждый год

В Москве открыто 
более 120 тысяч 
кружков и секций. 
Самые популярные 
направления — 
вокал и танцы 

СПРАВКА
На 1 января 2018 года в стране на-
считывалось 15 таких городов: 
Москва (12 506 468 человек), 
Санкт-Петербург (5 351 935), 
Новосибирск (1 612 833), Екате-
ринбург (1 468 833), Нижний Нов-
город (1 259 013), Казань (1 243 
500), Челябинск (1 202 371), Омск 
(1 172 070), Самара (1 163 399), 
Ростов-на-Дону (1 130 305), Уфа 
(1 120 547), Красноярск (1 090 811), 
Пермь (1 051 583), Воронеж (1 047 
549), Волгоград (1 013 533).
Есть вероятность, что в бли-
жайшее время Саратов может 
также стать городом-миллион-
ником. О планах получить новый 
статус в разное время заявляли 
Томск, Владивосток и Иркутск. 

Подготовил Андрей Мельников

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Климанов, 
завкафедрой государственного регулирования экономики РАНХиГС:

— Роль крупных городов прописана в проекте Стратегии пространственного 

развития до 2025 года, разработанной минэкономразвития. В документе пред-

лагается в каждом  из 14 макрорегионов выделить экономически значимые 

агломерации, которые «потянут» за собой остальные территории. 

Пока же каких-то положений, по которым город-миллионник получает особые 

преференции, не существует. Градостроительно-инфраструктурные нормы, к 

примеру, носят рекомендательный характер. Есть лишь ряд инициатив, напри-

мер, привязать к крупным городам статус нового типа муниципальных образо-

ваний. Предполагается, что мэры городов-миллионников получат больше пол-

номочий. А столичные округа получат право создавать свои внутригородские 

районы, наделенные правом муниципальных образований.  

Записала Ольга Бухарова
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КОММЕНТАРИЙ

Можно ли по такому принципу, то есть за секции и кружки, полу-

чить «автоматом» оценки в других регионах? Об этом «РГ» спроси-

ла у народного учителя России, директора школы № 548 «Царицы-

но» Ефима Рачевского. «Москва выполняет закон об образовании, 

— пояснил он. — Ребенок имеет право использовать действие пят-

надцатой статьи этого закона, то есть право на сетевую форму об-

учения. Он может освоить в такой форме абсолютно любой пред-

мет, и я к этому отношусь очень хорошо. Даже математику можно 

«взять» в другой образовательной организации. Более того, мож-

но изучать любой предмет самостоятельно — на это ребенок тоже 

имеет право».  

По сути, возможностью сетевого обучения может воспользовать-

ся любая российская школа. Но есть нюансы: «взаимозачет» воз-

можен далеко не с каждым кружком. Для московских родителей 

составлена инструкция, как оценки в специализированном учре-

ждении должны переводиться в отметку для общеобразователь-

ной школы. В 15-й статье закона об образовании говорится: в реа-

лизации программ сетевой формы могут участвовать научные, 

медицинские, физкультурно-спортивные и иные организации, 

имеющие необходимые ресурсы для обучения. При этом исполь-

зование сетевой формы возможно только на основании договора, 

где прописаны вид, уровень и направленность образовательной 

программы, статус обучающихся, правила приема и  порядок ор-

ганизации академической мобильности. 

Подготовила Ксения Колесникова

ТРАФИК В Москве 
аннулировали 30 тысяч 
пропусков на грузовики 
в центр города

Въезд закрыт

Светлана Батова

АННУЛИРОВАНО почти тридцать тысяч пропусков 
для въезда грузовиков в центр столицы. Об этом сообщи-
ли в пресс-службе службы Центра организации дорож-
ного движения Москвы.

Напомню, в столице действует несколько ограниче-
ний на въезд грузового транспорта. С шести утра до деся-
ти часов вечера запрещен въезд в пределы МКАД маши-
нам массой более 12 тонн, с 06.00 до 22.00 — без пропуска 
невозможно проехать в пределы Третьего кольца маши-
нам грузоподъемностью более тонны. Цель — снизить на-
грузку на дороги города и загрязнение окружающей сре-
ды вредными выхлопами. Если же нужно, к примеру, 
днем доставить в продуктовый магазин скоропортящие-
ся продукты, владелец грузовика обязан получить про-
пуск для проезда в центр. Делается это в личном кабине-
те на сайте mos.ru в режиме онлайн.

Основанием получения такой госуслуги, как правило, 
является товарная накладная. С начала года было выдано 
около 280 тысяч пропусков. И вот 29 757 тысяч из них 
или десятую часть выданных пропусков аннулировали. 
Основание — систематическое нарушение ПДД или лож-
ная информация о необходимости перевозок именно в 
дневное время. «Аннулирование пропусков в таком коли-
честве позволяет говорить о том, что за тем, кто пользует-
ся ими, ведется постоянный контроль и нарушение пра-
вил тут же пресекается», — прокомментировали «РГ» в 
пресс-службе ЦОДД. — Днем по городу должны ездить 
только добросовестные и ответственные водители».

Проверить законность пропуска можно на сайте 
gucodd.ru в разделе «Реестр действующих пропусков 
грузового транспорта» или на mos.ru —  достаточно вве-
сти госномер машины или серию и номер пропуска.

НАЗНАЧЕНИЯ Собянин сформировал новое правительство Москвы

Проверены делом
Любовь Проценко

Н
азначив почти сразу после 
выборов в мэры Москвы 
своих заместителей, Сер-

гей Собянин определился уже и с 
руководителями департаментов 
городского правительства. Вы-
вод, который можно сделать по-
сле знакомства с указами мэра: в 
основе большинства назначений 
— преемственность, ставка на лю-
дей, доказавших на деле, что ра-
ботать умеют. Новых лиц немно-
го, но они есть.

В частности, департамент ин-
формационных технологий вме-
сто Артема Ермолаева возглавил 
Эдуард Лысенко, бывший до этого 
первым заместителем руководи-
теля. Прежний департамент спор-
та и туризма разделился на два ве-
домства. Теперь спортивную от-
расль курирует прежний глава 
Николай Гуляев, а департамент ту-
ризма — Екатерина Проничева, ко-
торая в прошлом руководила глав-
ной выставкой страны - ВДНХ. 

Реорганизации подвергся и 
департамент науки, промполити-
ки и предпринимательства. На 
его базе сформированы так же 
два новых департамента. Главой 
одного — предпринимательства и 
инновационного развития — на-
значен Алексей Фурсин, руково-
дивший прежним промышлен-
ным ведомством. Главой второго 
— инвестиционной и промышлен-
ной политики — стал Александр 
Прохоров, бывший первым за-
мруководителя департамента го-
родского имущества.

Продолжат работу на своих 
постах руководители департа-
ментов по конкурентной поли-
тике Геннадий Дегтев, финансов 
— Елена Зяббарова, СМИ и ре-
кламы — Иван Шубин. Сохрани-
ли должности так же главы де-
партаментов культурного на-
следия Алексей Емельянов, го-
родского имущества — Максим 
Гаман.

В социальном блоке сменился 
глава — пост ушедшего в отставку 
заммэра Леонида Печатникова 
заняла заммэра по вопросам соц-
развития Анастасия Ракова. Де-
партаментами здравоохранения, 
образования и соцзащиты про-
должат руководить Алексей Хри-
пун, Исаак Калина и Владимир 
Петросян. 

На новый срок назначены и 
руководители департаментов 
культуры Александр Кибов-
ский, торговли и услуг — Алек-
сей Немерюк, внешнеэкономи-
ческих и международных связей 
— Сергей Черемин, региональ-
ной безопасности и противодей-
ствия коррупции — Владимир 
Черников. В стройкомплексе 
тоже без перемен. 

Департамент строительства 
возглавляет Андрей Бочкарев, 
градостроительной политики — 
Сергей Левкин, комитет государ-
ственного стройнадзора — Олег 
Антосенко, департамент разви-
тия новых территорий — Влади-
мир Жидкин, председатель ко-
митета по архитектуре и градо-
строительству — Юлиана Кня-
жевская, комитет города по 
обеспечению реализации инве-
стиционных проектов в строи-
тельстве и контролю в области 
долевого строительства — Конс-
тантин Тимофеев, комитет горо-
да по ценовой политике в строи-
тельстве и госэкспертизе проек-
тов — Валерий Леонов. 

Природопользованием и ох-
раной окружающей среды про-
должает заведовать Антон Куль-
бачевский, ЖКХ — Гасан Гасан-
гаджиев. 

Сохранил должность и руко-
водитель департамента по делам 
гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациями и пожарной 
безопасности Юрий Акимов. На-
чальником департамента терри-
ториальных органов исполни-
тельной власти назначен Евге-

ний Стружак. Начальником 
Мосжилинспекции переназна-
чен Олег Кичиков, главой госин-
спекции по контролю за исполь-
зованием объектов недвижимо-
сти — Сергей Шогуров.

Начальником главного контр-
ольного управления Москвы — 
Евгений Данчиков, начальником 
ОАТИ — Дмитрий Семенов. Ири-
на Калиновская стала руководи-
телем госинспекции города по 
качеству сельхозпродукции, на-
чальником главного архивного 
управления — Ярослав Онопенко, 
председателем комитета ветери-
нарии — Алексей Сауткин, пред-
седателем комитета госуслуг — 
Елена Шинкарук. 

Рудик Григорян возглавил Мо-
сковскую административную до-
рожную инспекцию, начальни-
ком управления по обеспечению 
деятельности мировых судей 
стал Владимир Регнацкий, управ-
ление ЗАГС Москвы возглавляет 
Ирина Муравьева.

Префекты округов тоже из-
вестны: в Западном назначен 
Алексей Александров, Северном 
— Владислав Базанчук, Северо-
Восточном — Валерий Виногра-
дов, Юго-Западном — Олег Вол-
ков, Центральном — Владимир Го-
вердовский. В Троицком и Ново-
московском административных 
округах — Дмитрий Набокин, Се-
веро-Западном — Алексей Паш-
ков, Зеленоградском — Анатолий 
Смирнов, Восточном — Всеволод 
Тимофеев, Юго-Восточном — Ан-
дрей Цыбин и Южном округе — 
Алексей Челышев. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Амбулаторные 
карты в 
поликлиниках 
столицы 
оснастят 
электронными 
метками

МАРШРУТ ПОД 
КОНТРОЛЕМ

Любовь Пятилетова

ОБЛЕГЧИТЬ поиск амбулатор-
ных карт в столичных поликли-
никах призван проект, запущен-
ный департаментом здравоохра-
нения Москвы. В ходе его карты 
оснастят электронными метка-
ми, которые в любой момент 
подскажут, где в данный момент, 
у какого специалиста они нахо-
дятся.

Эксперимент с такой марки-
ровкой провели, запустив в мае 
этого года пилотный проект в 
городской поликлинике № 46. 
RFID-метками там оснастили 
более 9 тысяч амбулаторных 
карт. Система действительно 
успешно отслеживала их место-
нахождение, благодаря чему в 
конце рабочего дня каждая воз-
вращалась в картохранилище.

Главный врач поликлиники 
Сергей Комаров рассказал 
«РГ»:

— Это действительно очень 
важный проект и для медиков, и 
для пациентов. Дело в том, что 
медицинские карты не лежат 
просто  на полках картохрани-
лища, даже когда пациент не об-
ращается к врачу. Их может за-
требовать заведующий отделе-
нием или главный врач для про-
верки, как идет лечение, стра-
ховая компания на свою эк-
спертизу. И когда больной при-
ходит, а карты на месте нет, тре-
буется какое-то время на ее по-
иск, что, безусловно, у челове-
ка, вынужденного ждать, вызы-

вает раздражение. После вне-
дрения проекта число жалоб на 
долгий поиск амбулаторной 
карты снизилось практически 
до нуля.

Оснащение метками на деле 
оказалось не такой уж сложной 
задачей. К каждой карте прикре-
пили радиометку — тоненькую 
металлическую пластинку. 
Установили в поликлинике не-
обходимую программу. Обучи-
ли персонал, как ею пользовать-
ся. Когда карта приходит в ка-
кой-то кабинет, ее сканируют и 
информация о ее новом место-
нахождении тут же появляется в 
системе. В итоге установить ее 
местонахождение требуется те-
перь не больше минуты.

— Несмотря на то что у боль-
шинства пациентов столицы 
есть уже электронные карты, 
лечащий врач всегда должен 
иметь возможность получить 
информацию о том, к каким спе-
циалистам он обращался рань-
ше, чтобы сформировать пол-
ную клиническую картину, — 
комментирует новшество Алек-
сей Хрипун, глава департамента 
здравоохранения Москвы. Во 
всяком случае «бумажный эк-
вивалент» карты будет востре-
бован до того времени, пока не-
обходимая информация о паци-
енте не появится в электронной 
форме. К февралю следующего 
года мы планируем полностью 
обеспечить электронной марки-
ровкой все амбулаторные карты 
в городских поликлиниках.

Начнется оснащение меди-
цинских карт RFID-метками в 
октябре этого года. Элина Зай-
цева, главный врач детcкой го-
родской поликлиники № 131 — 
одной из двух, с которых на-
чнется распространение проек-
та, поделилась с корреспонден-
том «РГ»: «С нетерпением ждем 
старта этого важного и нужного 
проекта. Сейчас нередко быва-
ет: запишет мама ребенка сразу 
к нескольким специалистам, 
вот и гадай потом, у кого из них 
находится в данный момент ам-
булаторная карта. А тут одним 
нажатием кнопки будем знать, 
где ее взять».

Проект, запущенный с ак-
тивным участием департамента 
информационных технологий 
Москвы, поддержали и депута-
ты Московской городской 
Думы. Депутат, член комиссии 
по здравоохранению и охране 
общественного порядка Евге-
ний Герасимов считает его еще 
одним шагом к тому, чтобы сов-
ременные технологии пришли в 
наши поликлиники.

Акцент

 Новых лиц немного, в основе 
большинства назначений — 
ставка на преемственность 

На поиск 
медицинской карты 
пациента теперь 
тратят не больше 
минуты 

ФСБ

На Кубани 
задержали 
агента СБУ 

ШПИОН 
ПО СОСЕДСТВУ 

Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В КРАСНОДАРСКОМ крае со-
трудники регионального управ-
ления ФСБ задержали 38-летне-
го гражданина Украины, кото-
рый приехал на Кубань якобы с 
целью устроиться на работу и 
поселиться. На деле он собирал 
информацию о военных объек-
тах Минобороны России и дей-
ствующих офицерах армии. 

Задержать его смогли сразу, 
как он приехал в Россию с задани-
ем, но еще не начал действовать. 
Задержанному Сергею Стефанен-
ко официально объявили предо-
стережение о недопустимости со-
вершения преступления по статье 
УК «Шпионаж», а затем выдвори-
ли его за пределы России. Как со-
общила официальный представи-
тель УФСБ по Краснодарскому 
краю Илона Писарева, если чело-
век добровольно сообщил о своей 
шпионской деятельности и спо-
собствовал предотвращению 
дальнейшего нанесения ущерба 
России, он освобождается от уго-
ловной ответственности.

Кстати, в Москве Лефортов-
ский суд арестовал на два меся-
ца по обвинению в шпионаже в 
пользу Украины Евгения Янко, 
осужденного на 19 лет за изна-
силование детей в Севастополе. 

С начала этого года для въезда грузовых машин в столицу 
было выдано около 280 тысяч пропусков. 

О
Л

Е
Г

 Р
У

К
А

В
И

Ц
Ы

Н
 /

 К
О

М
С

О
М

О
Л

Ь
С

К
А

Я
 П

Р
А

В
Д

А



11Деньги
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 сентября 2018
вторник №213 (7676)

Деньгиfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЛИЧНЫЕ ФИНАНСЫ Эксперты 
рассказали, когда 
россияне чаще 
становятся банкротами

Долг среднего 
возраста

Юлия Кривошапко

ГРАЖДАНАМ, признанным банкротами в январе — ав-
густе 2018 года, в среднем было 46 лет, подсчитали ана-
литики проекта «Федресурс». В последние два года этот 
показатель практически не изменился, однако в пер-
спективе личное банкротство в России может помоло-
деть, полагают эксперты.

Большинству граждан, которых суды признали банкро-
тами, в этом году было от 30 до 59 лет. Доля молодежи до 30 
лет составила 6 процентов, граждан старшего поколения 
(от 60 лет) подросла до 13 процентов. «Практика потреби-
тельского банкротства пока отрабатывается на сегменте 
экономически активных граждан среднего возраста, этим 
объясняется стабильность возраста граждан-банкротов», 
— говорит руководитель проекта «Федресурс» Алексей 
Юхнин.

Самым пожилым 
банкротом за все 
время существова-
ния института лич-
ного банкротства (с 
октября 2015 года) 
стала женщина 88 
лет. Арбитражный 
суд Москвы признал 
ее несостоятельной в 
августе 2017 года. 
Наиболее молодым 
гражданином, чье 
дело о банкротстве 
рассматривал суд, 
оказался подросток 12 лет, к которому перешли долги его 
умершего отца. Арбитражный суд Саратовской области 
признал подростка банкротом в мае 2016 года. Этот же 
суд спустя полгода прекратил производство по делу по хо-
датайству арбитражного управляющего, взамен было воз-
буждено производство по делу о банкротстве его умерше-
го отца (наследственной массы): законодательство не 
предусматривает оснований для банкротства несовер-
шеннолетнего в силу отсутствия у него гражданской дее-
способности.

Доля молодежи среди банкротов будет повышаться, 
считает Артем Кадников, арбитражный управляющий, 
юрист правового бюро «Олевинский, Буюкян и партне-
ры». «Банки и микрофинансовые организации охотно идут 
на кредитование молодых людей. Подобная тенденция не-
пременно приведет к увеличению процента проблемных 
займов, что, в свою очередь, скажется на количестве бан-
кротств», — говорит Кадников.

По мнению экспертов, с развитием практики потреби-
тельского банкротства будут появляться случаи призна-
ния несовершеннолетних банкротами, одновременно с 
расширением числа дел о банкротстве наследственной 
массы. 

«Представьте, что несовершеннолетнему по наследст-
ву достался земельный участок, который невозможно про-
дать и за который надо платить налог, — полагает Алексей 
Юхнин. — Если денег на выплату налога у наследника нет, 
он гипотетически может заявить о собственном банкрот-
стве».

ЗАЙМЫ Как взять кредитные каникулы в банке

Не хочу и не плачу
Юлия Кривошапко

З
аемщики, которые столкну-
лись с проблемой при обслу-
живании кредита, нередко 

просят банки предоставить им 
«каникулы». «Российская газета» 
выяснила, в каком случае их мож-
но получить и много ли банков се-
годня готовы предложить клиен-
там возможность законного от-
дыха от платежей по займам.

В российском законодатель-
стве сегодня нет никаких поло-
жений об отсрочке платежа по 
кредиту, регулирующего усло-
вия предоставления или непре-
доставления кредитных кани-
кул заемщику. Так что кредит-
ные каникулы — исключительно 
добрая воля конкретного банка, 
говорит Ирина Григорьева, пер-
вый заместитель председателя 
правления Локо-Банка. 

Тем не менее в крупных кре-
дитных организациях такая 
услуга достаточно распростра-
нена. «Кредитные каникулы по-
дразумевают либо пропуск од-
ного или нескольких платежей, 
либо снижение суммы по одно-
му или нескольким платежам за 
счет увеличения срока креди-
та», — комментирует Наталья 
Абрамова, директор департа-
мента мониторинга банковских 
продуктов агентства MARCS.

Примерно в половине банков 
они предоставляются бесплат-
но, в остальных за «передышку» 
потребуется заплатить комис-
сию. «Наличие такой услуги по-
казывает заинтересованность 
банка в воспитании добросо-
вестных заемщиков, так как 
альтернатива этому (в случае 
проблем со средствами для вне-
сения платежа) — просрочка 
и штрафные санкции, которые 
могут привести к фатальным 
последствиям, — отмечает Ната-
лья Абрамова. — Причина отсут-
ствия кредитных каникул в ряде 
банков довольно цинична: им 
выгодны штрафы, которые по-
зволяют компенсировать риски 
от недобросовестности заемщи-
ков». 

В Промсвязьбанке заемщик 
вправе воспользоваться кре-
дитными каникулами, если они 
предусмотрены договором. 
Стоимость услуги составляет 
15 процентов от ежемесячного 
платежа, но не менее двух ты-
сяч рублей. Клиенту разрешает-
ся откладывать два платежа по 
кредиту каждый год, если он 
уже внес 6 ежемесячных плате-
жей, а до момента полного пога-
шения займа осталось не менее 
трех платежей. «Важно, чтобы 
ссуда не была ранее реструкту-
рирована, на момент обраще-

ния у заемщика не было прос-
рочки более 7 дней за последние 
полгода по ссуде, для которой 
берутся каникулы, или непога-
шенной просрочки по другим 
обязательствам перед бан-
ком», — уточняет руководитель 
по потребительскому кредито-
ванию Промсвязьбанка Ирина 
Головлева.

В ВТБ похожие условия пре-
доставления кредитных кани-
кул, хотя комиссию банк недав-

но отменил. Ранее она составля-
ла две тысячи рублей. «В летний 
период или предучебный сезон 
заемщики смогут перераспре-
делить освободившуюся сумму 
на отдых, школьные нужды или 
увеличить семейный бюджет на 
крупную покупку. При этом 
важно, что они смогут избежать 
просрочки по кредиту и допол-
нительных трат по комисси-
ям», — пояснял Дмитрий Поля-
ков, начальник управления кре-
дитных продуктов, вице-прези-
дент ВТБ.

В банке «ДельтаКредит» 
услуга, под которой большин-
ство клиентов имеют в виду 
полную отсрочку платежа, от-
сутствует, рассказали «Россий-
ской газете» в пресс-службе 

кредитной организации. Одна-
ко уточнили, что при невозмож-
ности обслуживания кредита 
клиент вправе попросить о ре-
структуризации. Если сложно-
сти с оплатой вызваны объек-
тивными причинами, банк мо-
жет предложить изменить поря-
док внесения платежей или их 
размер на определенный срок. 
Итоговое решение будет приня-
то после анализа финансовой 
ситуации заемщика.

Райффайзенбанк в случае 
временных трудностей у заем-
щика готов предложить ему от-
срочку по выплате основного 
долга при сохранении ежеме-
сячной выплаты процентов.

Если трудности носят посто-
янный характер, можно увели-
чить срок кредитного договора, 
чтобы снизить ежемесячный 
платеж. «В зависимости от си-
туации клиента возможны и ин-
дивидуальные нестандартные 
решения. Реструктуризация для 
клиента бесплатна. Процентная 
ставка остается такой же», — 
рассказал Алексей Крамарской, 
руководитель управления кре-
дитных рисков розничного сег-
мента Райффайзенбанка.

По словам представителей 

банков, пики запросов на кре-
дитные каникулы приходятся 
на зимние месяцы в периоды 
новогодних праздников (де-
кабрь–январь) и на летние ме-
сяцы в сезон отпусков (июнь–
август). 

Этот инструмент хорош при 
одном условии: если вы четко 
понимаете, что отсрочка займет 
не больше месяца, полагает 
Сергей Леонидов, генеральный 
директор финансового агрега-
тора «Сравни.ру».

Какие могут быть подводные 
камни. В первую очередь, ко-
нечно, комиссия. Хотя, если она 
небольшая, отсрочка платежа 
в итоге обойдется дешевле, чем 
пени и штрафы за просрочку 
вкупе с испорченной кредитной 
историей. Во-вторых, из-за кре-
дитных каникул срок займа мо-
жет увеличиться. Соответст-
венно, вырастет и стоимость от-
носительно первоначальных 
расчетов. В-третьих, если такая 
услуга не оговорена в договоре, 
банк может отказать в «пере-
дышке», если сочтет проблемы 
заемщика и доказательства 
(обязательно документальные) 
этих проблем несущественны-
ми. «В ситуации, когда заемщи-
ку необходима более длинная 
пауза, имеет смысл решать во-
прос не с помощью классиче-
ских кредитных каникул, а че-
рез реструктуризацию займа: 
продление его срока, уменьше-
ние суммы ежемесячных плате-
жей, возможно, рефинансиро-
вания кредита. То есть подхо-
дить к проблеме стоит более си-
стемно. В обоих случаях лучше 
заблаговременно обратиться 
в банк, чтобы оставалось время 
на принятие решения.

«Банк заинтересован в полу-
чении стабильного денежного 
потока, без перерывов на кани-
кулы. У заемщика же могут воз-
никнуть обстоятельства при ко-
торых платежи по кредиту мо-
гут быть затруднительны, в та-
кой ситуации, конечно, такая 
услуга будет спасательным кру-
гом», — добавляет в свою оче-
редь Сергей Скоробогатов, 
главный инвестконсультант 
«БКС Брокер». 

Однако при грамотном рас-
пределении семейного капита-
ла и денежных потоков можно 
учесть даже такие форс-мажор-
ные обстоятельства, как вре-
менные трудности с внесением 
платежа по кредиту. На этот 
случай стоит сформировать, на-
пример, семейный резервный 
фонд. Тогда не будет необходи-
мости просить банки об отсроч-
ках платежей или каникулах, 
уточняет Скоробогатов.

При этом имеет смысл зара-
нее уточнить в банке, как кре-
дитные каникулы могут повли-
ять на кредитную историю. 
«Если банк не считает «отдых от 
платежей» просрочкой, это ни-
как на кредитную историю не 
повлияет, хотя чисто техниче-
ски, если банк удлиняет срок 
действия кредита или снижает 
сумму ежемесячного платежа, 
новая информация будет ото-
бражена в кредитной истории, — 
поясняет Екатерина Котова, ди-
ректор по маркетингу и комму-
никациям «Объединенного кре-
дитного бюро». — Если банк по 
каким-либо соображениям от-
мечает пропущенные платежи 
как просрочку, то это может не-
гативно сказаться на кредитной 
истории заемщика».

Кошелек Вложения в инвестиционные монеты на долгий срок обогнали 
по доходности «бумажное» золото

В круге — первые
Александра Воздвиженская 

Ф
изическое золото, 
то есть то, которое 
можно потрогать, 
на длительном го-
ризонте инвестиро-

вания приносит больший доход, 
чем его «бумажный» аналог (ак-
ции, металлические счета, фью-
черсы). Учитывая специфику ре-
гулирования рынка физическо-
го золота в России, самым вы-
годным вариантом оказались 
инвестиционные монеты. Толь-
ко они среди разных форм золо-
та могут обеспечить инвестору 
достойную пенсию.

В золото стоит вкладываться 
всегда, так как долгосрочно оно 
всегда дорожает, а также позво-
ляет избежать системных ри-
сков, сохраняя капитал, говорит 
аналитик по товарным рынкам 
«Открытие Брокер» Оксана Лу-
кичева. Она советует отдавать 
предпочтение физическому зо-
лоту, так как владение им карди-
нально отличается от владения 
«бумажным» драгоценным ме-
таллом. «Первое — инвестицион-
ный инструмент страхового 
свойства, а второе — спекулятив-
ный инструмент для краткос-
рочных инвестиций, — поясняет 
она. — Это надо понимать при 
вложении средств в золото, фор-
мируя свой портфель на разные 
периоды и для разных целей».

Долгосрочные вложения в 
физическое золото всегда оку-
паются, ведь «бумажные» валю-
ты имеют свойство обесцени-
ваться на длительном отрезке 
времени. При этом спекулятив-
ные инвестиции могут принести 
как прибыль, так и убыток, гово-
рит Оксана Лукичева.

Золото имеет отрицательную 
корреляцию с долларом, объя-
сняет аналитик ИК «Фридом Фи-
нанс» Анастасия Соснова. Спрос 
на него обычно начинает расти в 
тех случаях, когда доллар на ми-
ровом рынке падает, и наоборот. 
При этом и золоту, и доллару 
приписывают функции защит-
ных активов. «Если у инвестора 
возникают предположения о 
скором кризисе на рынках или 
кризисе американской валюты, 
то покупатели золота активизи-
руются. В итоге это приводит к 
росту цен на драгоценный ме-

талл», — напоминает Соснова. 
Стоит помнить, что кризисы ци-
кличны. В циклы роста мировой 
экономики представляется воз-
можность купить золото дешев-
ле, а в циклы падения — продать 
дороже (речь о золоте, номини-
рованном в долларах). Котиров-
ки золота на мировом рынке за 
последние десять лет выросли в 
цене на 43 процента — с 860 до 
1200 долларов за тройскую ун-
цию (31,1 грамма). «2018 год об-
ещает стать годом рекордного 
роста мировой экономики, за-
тем прогнозируется замедле-
ние. Так что золото, вероятно, 
стоит начинать покупать уже 
сейчас на перспективу несколь-
ких ближайших лет», — рассу-
ждает Соснова. Она обращает 
внимание, что в лучшие време-
на цена достигала 1800 долла-
ров и вполне может вернуться к 
указанным уровням.

Золото принято считать не-
кой тихой гаванью на случай 
турбулентности, добавляет ин-
вестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. С 

этой целью драгметалл активно 
скупают и государства для своих 
золотовалютных резервов. На-
пример, Россия регулярно нара-
щивает долю золота в резервах, 
которая составляет уже около 18 
процентов от общего портфеля. 
«Помимо защитных свойств на 
некоторых интервалах золото 
приносит и высокую доход-
ность. Например, с 2001 по 2011 
год его цена (в долларах. — Прим. 
ред.) выросла примерно в семь 
раз, — обращает внимание Бах-
тин. — Правда, за последние пять 
лет золото подешевело почти на 
15 процентов. Сейчас его цена 
продолжает находиться под дав-
лением. Основная причина — это 
укрепление доллара и цикл по-
вышения ставок в США».

Что касается инструментов, 
которые позволяют частному 
инвестору заработать на дина-
мике золота, то здесь выбор ог-
ромный. Это может быть учас-
тие в физическом золоте (по-
купка слитков или монет), а так-
же открытие обезличенных ме-
таллических счетов (ОМС).

Надо иметь в виду, что в Рос-
сии инвестиции в физическое зо-
лото сопряжены с некоторыми 
трудностями в отличие, напри-
мер, от депозита. Так, физлица 
могут купить золотые слитки, но 
при этом им придется уплатить 
налог на добавленную стоимость 
(сейчас — 18 процентов, с 1 янва-
ря 2019 года — 20 процентов) или 
нести расходы по хранению 
слитков в специальном хранили-
ще в банке. Упростить проблему 
могут инвестиции в аналог депо-
зита — ОМС. Это счета, на кото-
рых учтено приобретение золота 
по курсу банка в граммах. На 
счета не начисляются проценты, 
зато средства на них всегда мож-
но обменять на золото, говорит 
Анастасия Соснова, но при этом 
необходимо будет заплатить 
НДС и за хранение слитков.

В целом золотые ОМС доволь-
но выгодны: например, кальку-
лятор доходности Сбербанка по-
казывает, что за последние де-
сять лет совокупно вложения в 
золотые ОМС могли вырасти по-
чти на 190 процентов. При этом 

с 2008 года на графике доходно-
сти было как минимум четыре 
существенных провала, поэтому 
здесь главное — терпение, не сто-
ит сразу снимать все деньги со 
счета, ведь вероятность отката 
вверх крайне высока.

Более простой, по мнению 
Александра Бахтина, способ ин-
вестиций в золото — это вложе-
ния через рынок ценных бумаг, 
включая деривативы, фонды и 
готовые инвестиционные про-
дукты с привязкой к этому акти-
ву. Косвенно можно поучаство-
вать и через покупку акций зо-
лотодобывающих компаний. 
Так, две крупнейшие на данный 
момент российские золотодо-
бывающие компании — «Полюс» 
и Polymetal, чьи акции обраща-
ются на Московской бирже, — за 
последние десять лет могли при-
нести доход в диапазоне 107—
280 процентов.

Некоторые финансовые ин-
струменты можно приобрести 
через индивидуальный инвести-
ционный счет, что позволит уве-
личить финальную доходность, 

напоминает Александр Бахтин. 
Например, на Московской бир-
же есть ETF (биржевой инвести-
ционный фонд) с привязкой к 
цене золота.

Если все же стоит задача со-
хранить и приумножить деньги 
на длительном промежутке вре-
мени — 10—15 лет, то лучшим ва-
риантом Оксана Лукичева назы-
вает золотые инвестиционные 
монеты. «В нашем случае это зо-
лотой «Георгий Победоносец», 
так как рынок для этой монеты в 
России наиболее широк, а также 
операции с монетами не облага-
ются НДС, к тому же монеты бо-
лее доступны для широкого кру-
га покупателей, так как недоро-
ги», — говорит аналитик. За по-
следние десять лет «Георгий По-
бедоносец» показал доходность 
на уровне 290 процентов — 
выше, чем у акций золотодобы-
вающих компаний, долларовых 
фьючерсов и ОМС. 

Покупка инвестиционных монет 
не предполагает уплату НДС, но 
банк может сделать свою наценку. 
Ищите, где дешевле.

Акцент

 Пики запросов на кредитные 
каникулы приходятся 
на предновогодние праздни-
ки и летние месяцы

Акцент

 За десять лет вложения 
в разные формы золота 
принесли инвесторам 
доход в диапазоне 
от 43 до 290 процентов

Большинству 
граждан-банкротов 
от 30 до 59 лет, 
но из-за кредитного 
бума доля молоде-
жи будет расти

БАНКИ ЦБ разъяснил 
порядок реабилитации 
клиентов-отказников

Белым 
по черному

Игорь Зубков

КЛИЕНТЫ банков, которым было отказано в открытии 
счета или проведении операции, могут обжаловать это ре-
шение независимо от срока давности. Механизм реабили-
тации распространяется на решения, принятые с 30 июня 
2013 года, то есть с дня вступления в силу закона, обязав-
шего банки отказывать в обслуживании при наличии по-
дозрений, что клиент «отмывает» денежные средства. 

Об этом говорится в письме зампреда Банка России 
Дмитрия Скобелкина с разъяснениями вопросов приме-
нения закона 115-ФЗ. Механизм реабилитации клиентов 
из «черных списков», которые ЦБ регулярно доводит до 
всех кредитных организаций, действует с 30 марта.

ЦБ разъяснил, что банки обязаны раскрывать причины 
отказа клиенту в объеме, достаточном для подачи доку-
ментов на реабилитацию. Решение комиссии при ЦБ о реа-
билитации по одному случаю отказа в одном банке не рас-
пространяется на другие отказы.

Между тем межведомственная комиссия при Банке 
России по исключению отказников из «черного списка» за 
почти пять месяцев своей работы (с 17 апреля) вынесла 
лишь семь решений в пользу клиентов, рассказали «РГ» в 
ЦБ. Еще по девяти жалобам отказано в реабилитации, по 
одному обращению отказ пересмотрен в пользу клиента 
до решения комиссии. На рассмотрении было семь жалоб.

Всего в комиссию поступило 358 обращений, но основ-
ная часть не была принята к рассмотрению, поскольку 
либо касалась вопросов, не связанных с отказами по осно-
ваниям «антиотмывочного» законодательства (203), либо 
заявители не попытались перед этим обратиться с реаби-
литирующими документами в банк, с подачи которого 
оказались в «черном списке» (118). Еще 13 отказников не 
представили все необходимые документы в комиссию.

Процедура исключения из списков отказников введена 
в ноябре 2017 года, с марта она состоит из двух уровней 
(банк и апелляционная инстанция — комиссия при ЦБ) по-
сле жалоб клиентов, столкнувшихся с автоматическими 
отказами в банках, хотя ЦБ рекомендовал использовать 
факт наличия фирмы или фамилии в списке лишь как один 
из факторов для оценки рисков. В списки клиенты попада-
ли и по техническим причинам, например из-за просро-
ченного паспорта. 
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Тема с академиком РАН Юрием Бузиашвили:

Старости надо бояться?
Валерий Выжутович

С
тарости боятся мно-
гие, если не все. Пугает 
и возраст сам по себе, и 
все, что ему нередко 
сопутствует: болезни, 

бедность, одиночество. Сейчас в 
России проживает более 33 мил-
лионов людей старше трудоспо-
собного возраста. Это 23 процен-
та населения страны. По прогно-
зам, к 2025 году доля этих граждан 
составит 28 процентов. 

Чего мы боимся, когда боимся 
старости? И надо ли вообще ее бо-
яться? Обсудим тему с академи-
ком РАН, руководителем клинико-
диагностического отделения На-
учного центра сердечно-сосуди-
стой хирургии им. А.Н. Бакулева 
Юрием Бузиашвили.

Все хотят дожить 
до старости, а когда 
доживают — ее же винят
— Вы боитесь старости?
— Да, очень. Понимаете, старость 
как таковая никому не мешает — 
мешают мысли о ней, и первая из 
них: а что скажут люди о моей 
старости? Эпиграфом же к нашей 
беседе я взял бы слова Омара 
Хайяма: «На базаре мудрость 
продавали / И давали старость к 
ней в придачу. / Люди проходили, 
но не брали. / Уходили молча, 
деньги пряча. / Глупость продава-
ли на базаре, /Молодость давали к 
ней в придачу! / Люди подходили, 
покупали, / Убегали, позабыв про 
сдачу». Человечество не измени-
лось со времен своего появления 
на свет. И все человеческие ин-
стинкты остались прежними, в 
том числе страх перед старостью, 
страх перед смертью. Все хотят 
дожить до старости, а когда дожи-
вают — ее же винят. Другое дело, 
что люди стали доживать до очень 
преклонных лет, и эти преклон-
ные года имеют такие же особен-
ности, какие присущи детству. 
Например, кожа ребенка и кожа 
старика в чем-то сопоставимы по 
своей нежности и уязвимости. 
Детская радость и радость старо-
го человека тоже сопоставимы. 
Единственное, чего нет у детей, 
это некой виноватости в глазах, 
какая читается во взгляде стари-
ка: а не обременяю ли я вас своим 
существованием? Но увы… Если 
бы у старика были глаза юноши, 
он и видел бы, как юноша. 

— По вашим наблюдениям, когда 
начинается старость? По дости-
жении пенсионного возраста? 
Или когда человек перестает ра-
ботать?
— Я думаю, старость определятся 
не биологическим возрастом че-
ловека, а его мыслями, настрое-
нием. Я встречал людей в восемь-
десят и даже в девяносто лет, ко-
торые были более азартны, энер-
гичны, предприимчивы, нежели 
молодые. Формально считается, 
что после семидесяти пяти чело-
век вступает в поздний зрелый 
возраст. А ранний зрелый возраст 
начинается после шестидесяти. 
От этого никуда не деться, приро-
ду не обманешь. У Шекспира есть 
строки: «Но если смерти серп не-
умолим, / Оставь потомков, что-
бы спорить с ним!» Единствен-
ное, чего бы я не пожелал в старо-
сти даже врагу, это одиночества. 
Если человек в старости окружен 
детьми — неважно, родными или 
неродными, — вообще молодым 
поколением, значит, он не одинок 
и его жизнь прожита не зря. 

— К старости надо готовиться?
 — Безусловно.

 — Когда начинать?
 — С детства. Подготовка к старо-
сти — это тройная подготовка: 
здоровье, окружение и личная 
жизнь. Потому что все эти три со-
ставляющие в старости играют 
колоссальную роль. Если хотя бы 
одна из них отсутствует, челове-
ческая жизнь превращается в му-
чение. Я видел много больных, 
которые постарели в своей моло-
дости. И я не знаю, что здесь было 
первопричиной — депрессия при-
вела к болезни или наоборот. Кто 
не помнит о прежнем счастье, тот 
сегодня уже старик. Погасшие 
глаза — это страшно. В любом воз-
расте это страшно, особенно в 
молодом. Надо научиться гово-
рить себе: я молод, здоров, полон 
сил, но так будет не всегда.

Жизнь все время нас ловит 
на удочку негатива
— Постоянная оглядка на прожи-
тое, страсть к воспоминаниям о 
днях молодости — это признак 
старения?
— Ни в коем случае. Даже физио-
логически это не признаки старе-
ния. Физиология мозга такова, 
что воспоминания посещают нас 
отнюдь не только в старости. Они 
приходят и в детские годы, и в мо-
лодости, и в пору ранней или 
поздней зрелости.  Поэтому 
склонность к воспоминаниям — 
не признак старости. В жизни на-
шего с вами окружения «красной 

нитью» проходят переживания о 
происшедшем вчера и забота о 
подчас далеком будущем. Очень 
интересны для анализа племена 
живущих в джунглях людей в на-
бедренных повязках. Они, как 
правило, долгожители. И чело-
век, проживший с ними два года, 
не смог обратить их в христиан-
ство. Они внимательно слушали, 
соглашались, но в итоге всегда го-
ворили: «Покажи Его, в кого нам 
надо поверить». Они не вспоми-
нали прошлое и ни разу не гово-
рили о будущем. Другие особен-
ности не буду перечислять, но 
они реально воплотили в жизнь 
очень мудрое правило жизни: 
«Не жалей, что было, не мечтай, 
что будет — береги, что есть».

— А брюзжания типа «раньше воз-
дух был чище, девушки целому-
дренней, мороженое вкусней» — 
это признак?
— Во-первых, это действительно 
так. «Были мы юной порослью. А 
стали людьми» (А. Дементьев). Во-
вторых, вы мало видели молодых 
людей, которые брюзжат? Это ха-
рактер. Да, все дурное в нем с воз-
растом усугубляется. Если вы пой-
мали молодую маленькую рыбку, 
она будет изо всех сил сопротив-
ляться, вырываться из рук и в кон-
це концов может вырваться. А 
если вам попалась старая, грузная 
рыба, у вас больше шансов удер-
жать ее в руках, уже пойманную. 
Так и в старости. Жизнь все время 
нас ловит на удочку негатива. И 
пожилого человека намного легче 
поймать. Почему депрессия при-
водит к болезням? Потому что она 
затрудняет деятельность мозга, 
который в круглосуточном режи-
ме контролирует все участки тела 
и делает все, чтобы его не коснул-
ся негатив. Есть мнение, что ста-
рость сама по себе уже болезнь, но 
это не так.

— Верно ли расхожее утвержде-
ние, что человеку столько лет, на 
сколько он себя ощущает? 
— Оно абсолютно верно. Вот я, на-
пример, чувствую себя лет на со-
рок, хотя мне за шестьдесят. 

— Но тут можно впасть в опасное 
заблуждение. Человеку под семь-
десят, а он себя мнит сорокапяти-
летним и в глазах окружающих 
выглядит нелепо, потому что ве-
дет себя неадекватно своему ре-
альному возрасту. 
— «И старческой любви позорней 
сварливый старческий задор». И 
это, к сожалению, очень часто слу-
чается. Шутя можно сказать, что 
старики любят давать хорошие со-
веты, потому что уже не способны 
давать дурные примеры. Ведь ста-
рость выводит наружу все пятна 
характера. Но где найти ту золо-
тую середину, чтобы человек все 
делал в меру своего возраста? 
Хотя мера — понятие относитель-
ное. У каждого она своя. Если чело-
век даже в престарелом возрасте 
вынашивает планы на будущее, 
это очень хорошо, потому что это 
помогает ему жить. Хороша та ста-
рость, которая отвлекает от заня-
тий делами. Я был очень удивлен, 
когда я приехал в Соединенные 
Штаты в 1991 году и мой брат ска-
зал, что начинает новый бизнес со 
своим партнером. Я познакомил-
ся с этим человеком, и брат, сидя-
щий рядом, мне шепнул: «Ты зна-
ешь, ему семьдесят девять лет». И 
он с ним начинал бизнес. Бизнес, 
рассчитанный не на год, не на два, 
а на достаточно длинную перспек-

тиву. Человеку под восемьдесят, а 
в США он продолжает считаться 
перспективным партнером. 

Обидно не то, 
что надвигается старость, 
а то, что проходит молодость 
— Психологическое старение бо-
лее значимо, чем физическое?
— А с него и начинается. Ведь в ста-
рости под страхом смерти запре-
щены наслаждения юности. Что 
такое депрессия? Это страх перед 
будущим. Это нежелание жить. 
Это все в пасмурном свете. Это от-
сутствие надежды. Нельзя высме-
ивать старость — все мы к ней 
идем. Я помню, как Алекс Моско-
вич, один из умнейших людей, с 
которыми я в жизни встречался, 
сказал мне в свои, кажется 76 лет, 
когда я попросил его об участии в 
одном деле: «Юрочка, к этому во-
просу мы вернемся через три-че-
тыре года». Я, конечно, виду не по-
казал, но про себя подумал: ишь 
ты, как загадывает наперед. Он 
уловил эту мою мысль и сказал: 

«Запомните, Юра, я буду жить до 
тех пор, пока у меня есть интерес к 
жизни». Интерес к жизни — это 
спасение от старости. В каком-то 
смысле это и спасение от смерти. 
Самый сильный инстинкт у чело-
века — инстинкт самосохранения. 
Но этот инстинкт не работает без 
интереса к жизни и желания жить. 
Хотя, конечно, многое здесь реша-
ет здоровье. Как показал опрос, 85 
процентов российских граждан не 
считают здоровье составляющим 
своего счастья. Сейчас по телеви-
зору как некое чудо показывают 
пожилых россиян, которые в свои 
семьдесят пять — восемьдесят ве-
дут активный образ жизни. Но так 
живут большинство стариков на 
Западе. Я был потрясен, когда вы-
шел в Барселоне вечером и увидел 
огромное количество пожилых 
людей, очень опрятно и даже кра-
сиво одетых. Она с сумочкой, в 
шляпке, он в модном пиджаке, в 
красиво повязанном шарфе. Захо-
дят в кафе, садятся, проводят ве-
чер за бокалом вина или мороже-
ным. Они живут, понимаете, а не 
существуют и доживают.

— Если психологическое старение 
идет впереди физического, можно 
ли сказать, что в этом смысле оно 
ускоряет физическое?
— Безусловно. Ведь молодые могут 
умереть — а старики должны. Де-
прессия — синдром, который обя-
зательно переходит в физический 
недуг. Психическая немощь пере-
ходит в физическую. Но надо 
учесть, что бурная молодость пе-
редает старости изношенное тело. 
И обидно не то, что надвигается 
старость, а то, что проходит моло-
дость.

— Вы можете определить возраст 
человека по внешности?
— В большинстве случаев — да. 

— Внешность разве не обманчива?
— Не обманчива, нет. Вы никуда не 

скроете руки. Вы никуда не скрое-
те кожу. Я был знаком с челове-
ком, которому было далеко за 
шестьдесят. Он сделал себе три 
или четыре пластические опера-
ции в Швейцарии. Я его издали не 
узнал, когда увидел. Но его бли-
жайший друг сказал, что это он. Я 
говорю: нет, погоди, не может 
быть. Подошли, поздоровались. 
Действительно, тот самый чело-
век, только лицо сильно помоло-
дело. Но когда он повернулся и по-
шел… Его выдала походка и поя-
вившаяся сутулость. Это был не 
такой молодой человек, каким он 
выглядел внешне. Все-таки воз-
раст не скроешь. 

Молодящийся старик 
выглядит 
как мужеподобная женщина
— Бояться старости — это естест-
венно для человека?
— Да. Для российского человека — 
особенно. Старость в условиях 
развитых стран — это жизнь на 
приличную пенсию, это путеше-

ствия по всему миру. А у нас — ну, 
что рассказывать… У нас очень 
много долгов перед поколениями, 
воспитавшими нас. Помню, когда 
я жил в Америке, я однажды при-
шел сдавать на права. Вдруг за 
мной занимает очередь женщи-
на… ну, лет ста, наверное. Вся 
сморщенная, в коляске. И удивило 
меня не то, что эта женщина при-
шла пересдавать на права, мало ли 
кто как сходит с ума. Меня удиви-
ло, что никто в очереди даже гла-
зом не повел в ее сторону, никто не 
взглянул не то что с укором, даже с 
удивлением. А наше общество не 
готово воспринимать стариков, 
тем более стариков-инвалидов, 
детей-аутистов. Все, что выходит 
за рамки «нормального», в луч-
шем случае игнорируется. Стари-
ки с их стоянием в поликлиниках, 
с их жалобами на здоровье, с их 
нищенскими пенсиями, даже с их 
очевидной покорностью судьбе 
всех раздражают. 

— Общество, несомненно, должно 
нести некие обязательства перед 

стариками. А старики имеют ка-
кие-то обязательства перед обще-
ством?
— Какие могут быть обязательства 
перед обществом у человека, отра-
ботавшего 40—60 лет. Только одно 
— вести себя сообразно своему 
возрасту. В юности мы ищем сча-
стья в непредвиденном, а в старо-
сти — в привычном. Молодящийся 
старик выглядит как мужеподоб-
ная женщина. 

К старости надо готовиться 
физически, морально, 
материально и духовно
— Что самое страшное в старости?
— Одиночество. Старость одино-
кая — всем бедам беда. Не зря же 
заключенных, которых хотят осо-
бым образом наказать, сажают в 
одиночную камеру. Большего на-
казания для человека, чем одино-
чество, не бывает. Я не люблю слов 
«старый возраст». По-моему, луч-
ше — «желанный возраст». Ска-
жем, «поздний желанный воз-
раст» или «ранний желанный воз-
раст». Именно желанный, ведь до 
старости еще надо дожить, что не 
каждому удается. Чтобы долго 
прожить — надо состариться.

— К старости надо готовиться?
— Безусловно.

— Как?
— Физически, морально, матери-
ально и духовно. И каждая из этих 
составляющих может сделать ста-
рость невыносимой. Готовиться 
физически — значит оберегать 
себя, думать о здоровье. Готовить-
ся морально — значит делать до-
бро, чтобы тебя, когда состаришь-
ся, никто не проклинал, наоборот, 
благодарили и почитали. Благо-
дарность и почитание — это луч-
шее из того, что может усладить и 
скрасить старость. Здесь уместно 
вспомнить слова Мохаммеда Али: 
«Жизни у нас немного, / И вся она 
скоро пройдет, / Но сделайте что-
то для Бога, / И оно никогда не ум-
рет».

— К старости люди становятся му-
дрее? 
— В молодости человек учится, в 
старости — понимает. Если чело-
век мастер своего дела, он всегда 
будет востребован и обеспечен. 
Давайте договоримся, что деньги 
не делают человека дураком. Они 
проявляют его дурость, если он 
был дураком. То же касается и воз-
раста. Есть инертное большинст-
во, которое не умеет и не желает 
анализировать происходящее, 
восприимчиво к пропаганде, под-
дается манипулированию. Таких 

людей, независимо от их возра-
ста, вряд ли можно назвать очень 
умными. Мудрость тоже едва ли 
придет к ним с годами. Мудрость 
— это ведь не особый склад ума. 
Это умение анализировать и за-
поминать важные вещи в логике 
своей жизни. Я себя не считаю му-
дрым, но некоторые факты из 
моей биографии всплывают у 
меня в памяти ровно тогда, когда 
это становится необходимым. Вот 
вам пример такого рода. На тре-
тьем-четвертом курсе я приез-
жаю домой на каникулы. Папа вы-
ходит из дома, мы с ним здорова-
емся, и он мне говорит: поезжай 
со мной. Я говорю: папа, подожди, 
я еще маму не видел, я поесть хочу 
после дороги. Нет, говорит он, по-
езжай со мной. Мы поехали. Прие-
хали в дом на окраине Кутаиси. 
Зашли. У постели очень ухожен-
ного старца собралась вся семья. 
Папа (он был врач) проконсульти-
ровал его, и мы уехали. Я продол-
жаю брюзжать в машине: ну за-
чем мы сюда ездили, что я нового 
увидел, я маму не видел, я есть 
хочу. Он говорит: сынок, кем, по-
твоему, эта женщина приходится 
этому старому человеку? Я гово-
рю: ну, наверное, старшая дочь. 
Папа говорит: я давно курирую 
этого человека и очень хорошо 
знаю эту семью. А взял тебя с со-
бой для того, чтобы ты увидел, что 
эта женщина — не его старшая 
дочь, а его старшая невестка. Она 
вошла в этот дом, вырастила бра-
тьев своего мужа, а теперь так 
ухаживает за своим свекром. Я 
тогда ничего не понял. Ну, невест-
ка так невестка, что тут такого. 
Должно было пройти пятнадцать-
двадцать лет моей молодости, 
удач и неудач в личной жизни, 
чтобы я вспомнил этот поездку и 
усвоил урок, содержавшийся в 
ней. Так вот, мудрый человек обя-
зательно анализирует то, что он 
видел или слышал когда-то. 

— Вы себе представляете свою ста-
рость?
— Я очень хочу ее себе предста-
вить. Можно сказать, я ее иногда 
планирую. Но я врач, и моя про-
фессия приучила меня не загля-
дывать слишком далеко, потому 
что мы предполагаем, а Бог рас-
полагает. Все мы в абсолютной за-
висимости от Господа и природы.

— Все же старости надо бояться?
— Старость можно провести, на-
слаждаясь ею, если правильно и 
праведно вы прожили всю жизнь.

Юрий Бузиашвили: Они живут, 
понимаете, а не существуют 
и доживают.

Акцент

 В молодости человек учится, 
в старости — понимает. Если 
человек мастер своего дела, 
он всегда будет востребован

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Юрий Бузиашвили, заместитель директора 
Института кардиохирургии имени В.И. Бура-
ковского Научного центра сердечно-сосудистой 
хирургии им. А.Н. Бакулева, руководитель кли-
нико-диагностического отделения, академик 
РАН.
Родился в 1954 г. в Кутаиси. В 1977 г. окончил 1-й 
Московский медицинский институт им. И.М. 
Сеченова. С 1977 г. по 1982 г. проходил клиниче-
скую ординатуру и аспирантуру в НЦССХ им. 
А.Н. Бакулева и остался в нем работать. В 1989 
г. защитил докторскую диссертацию. С 1999 г. — 
заместитель директора по научной работе Ин-
ститута кардиохирургии им. В.И. Бураковско-
го; с 2004 г. — член-корреспондент РАМН. С 25.05 
2007 г. действительный член РАМН. с 2011 г. по 
2013 г. — главный кардиолог г. Москвы, 27.03.2014 
г. присвоено звание академика Российской акаде-
мии наук.А
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Уведомление о намечаемой деятельности
ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» уведомляет о продолжении 

общественных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Горно-обогатительный комбинат по добыче и обогащению 
калийных солей мощностью 2,3 млн т/год 95% КСl Гремячинского 
месторождения Котельниковского района Волгоградской области. 
Солеотвал и шламохранилище» (далее Проектная документация), 
включая Оценку воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство 
поверхностного комплекса Гремячинского ГОК, предназначенного 
для обогащения сильвинитовой руды и получения хлористого 
калия.

Район проведения работ: РФ, Волгоградская область, 
Котельниковский район.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: ООО «ТОМС—проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Котельниковского 
муниципального района.

Форма общественных обсуждений на втором этапе: 
регистрация мнения общественности в письменном виде в 
публичных учреждениях, проведение общественных слушаний.

Дата, время и место проведения общественных 
слушаний: 

31 октября 2018 года в 10.00 х. Пимено-Черни, ул. им. М. 
Цепилова, д. 1 (Дом культуры);
31 октября 2018 года в 14.00 п. Ленина, ул. Продольная, д. 9 
(сельский клуб); 
31 октября 2018 года в 16.00 г. Котельниково, ул. Ленина, д. 
9 (актовый зал).

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на втором 
этапе представляются проектные материалы (Проектная 
документация), включая предварительный вариант ОВОС. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности с 
26 сентября 2018 г. по следующим адресам:

Администрация Котельниковского муниципального района, 
г. Котельниково, ул. Ленина, д. 9;
Общественная приемная ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», 
г.  Котельниково, ул. Ленина, д. 7, к. 12;
Администрация Котельниковского сельского поселения, 
п. Ленина, ул. Продольная, д. 2;
Администрация Пимено-Чернянского сельского поселения, 
х. Пимено-Черни, ул. Историческая, д. 6.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
заинтересованные граждане и общественные организации могут 
обратиться с вопросами, замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых материалов через журналы учета 
замечаний и предложений общественности, которые будут 
доступны по указанным выше адресам, а также непосредственно 
к заказчику или разработчику (подрядчику).

Замечания и предложения, возникшие в ходе проведения 
общественных слушаний, заносятся в протокол.

Контактная информация заказчика ООО «ЕвроХим-
ВолгаКалий»:

ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» 
404354, Волгоградская область, г. Котельниково, ул. Ленина, д. 7. 
тел.: 8(84476)5-50-10.

Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний от 
ООО «ЕвроХим-Волга Калий» — ведущий специалист Проектно - 
технологического отдела Филимоненко Мария Олеговна

тел. +7(84476) 55010 доб.41077, 
E-mail: Mariya.Filimonenko@eurochem.ru
Подрядчик ООО «ТОМС—проект»
199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2. 

Вешняков Александр Геннадьевич, главный инженер проекта, 
тел.: (812) 680-22-44, доб. 7227, 
e-mail: aleksandr.veshnyakov@tomsproject.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО На экранах — Джулианна Мур и голос Рене Флеминг в фильме «Бельканто»

Дворжак в джунглях
Валерий Кичин

Д
рама Пола Вайца «Белькан-
то» открывает актуальную 
тему «террорист — залож-

ник» с неожиданной, даже как бы 
неуместной в наше взъерошенное 
время стороны — гуманитарной. И 
печально знаменитый сток-
гольмский синдром здесь выгля-
дит не таким простым.

В основе сюжета — роман Энн 
Пэтчетт «Заложники», вышед-
ший в 2001 году незадолго до тер-
рористической атаки на башни 
Всемирного торгового центра. 
Трагедия эта перевернула созна-
ние мира, и роман о захвате за-
ложников в Перу с его попыткой 
понять мотивы и психологию тер-
рориста стал выглядеть почти ко-
щунством. Поэтому фильм по ро-
ману снят только теперь.

…В раздираемую социальными 
бурями латиноамериканскую 
страну приезжает знаменитая 
оперная дива Роксанна Кросс, что-
бы за хороший гонорар спеть на 
деловом приеме для бизнесменов 
и политиков. В момент, когда ме-
ждународная элита внимает не-
жнейшим вибрациям «Русалки» 
Дворжака, в зал врываются люди в 
камуфляже и, угрожая автомата-
ми, кладут всех на пол. Тянутся то-
мительные недели неизвестности: 
заложники ждут своей участи, за-
хватчики — когда диктаторский ре-
жим в ответ на их требования ос-
вободит всех политзаключенных.

И здесь фильм сворачивает с 
хорошо укатанной дороги трил-
лера о пленниках и освободите-
лях: авторов больше интересует 
развитие отношений в осажден-
ном дворце. Жить в постоянном 
стрессе невозможно — и вот уже 
налаживается понемногу какой-

то быт, устанавливаются какие-
то связи между еще вчера несов-
местными персонажами. Даже в 
суровых людях с автоматами не-
минуемо проглядывает нечто че-
ловеческое: любопытство к 
иной, им неведомой жизни, вос-
хищение фантастическим голо-
сом певицы и проникновенной 
красотой оперных мелодий. Как 
трава сквозь бетон через пелену 
ужаса прорастают судьбы и ха-
рактеры. Режиссер укрупняет 
фигуры японского бизнесмена 
Хосокавы, давнего поклонника 
таланта Роксанны Кросс (Кен Ва-
танабе из «Писем с Иводзимы») и 
его переводчика (Рио Касе), не-
кстати влюбившегося в одну из 
захватчиц. Французского дипло-
мата (Кристофер Ламберт). Мо-
лодого предводителя повстан-

цев, бывшего учителя истории 
(Теноч Уэрта из «Моцарта в 
джунглях»). Но в центре собы-
тий, разумеется, дива: она самая 
ценная из заложниц, на нее дела-
ют ставку захватчики и, отпустив 
всех женщин, только ее оставля-
ют в плену. Роксанну Кросс игра-
ет Джулианна Мур, вокал обеспе-
чивает Рене Флеминг.

Для Пола Вайца такой фильм — 
тоже не вполне ожидаемый разво-
рот к «серьезному кино». До сих 
пор режиссер был известен пря-
ными молодежными комедиями 
уровня «Американского пирога» 
и сериалами типа «Моцарта в 
джунглях» — гибрида секса с му-
зыкальной классикой. Новый вы-
зов, который учинил себе Вайц, — 
его потолок, который он пытался 
пробить. Эксперимент не привел 

к появлению очень глубокого ше-
девра: все время чувствуются 
прямолинейность в прорисовке 
характеров и сбои в ритме — 
фильм некоторое время тормо-
зится, словно не зная, куда его по-
несет. Но незначительные, кажет-
ся, события все же суммируются, 
к неторопливому их ходу привы-
каешь, томительная монотон-
ность оправдана тупиковой ситу-
ацией: не идет на уступки непре-
клонный командир, тем более не 
уступит правительство. Интерна-
циональной компании, запертой 
в этом изолированном от «боль-
шой земли» ковчеге, остается ко-
ротать время за шахматами, фут-
болом, люди учат друг друга сво-

им языкам, Роксанна дает уроки 
вокала одаренному тенору из по-
встанцев — воцаряется подобие 
нестойкого, настороженного, но 
мира. Его нарушит неизбежная, 
тревожно ожидаемая развязка: 
штурм дворца пришедшими на 
выручку армейскими…

Эмоциональный итог этого 
«счастливого финала», опрокину-
того в трагедию, надо сказать, 
оглушителен. Потому что кричать 
восторженно «Наши пришли!», 
как это бывало в советских счаст-
ливых финалах, не хочется. Не 
буду пересказом событий предва-
рять впечатления будущих зрите-
лей, но сочувствие — и наше в зале, 
и авторов картины — на стороне 
всех жертв печальной истины про 
«сила есть — ума не надо». Сугубо 
пацифистский фильм на менее 
всего пригодном, кажется, мате-
риале, доказывает, что любое си-
ловое решение человеческих про-
блем по сути преступно — ведет 
только к новым смертям и новым 
проблемам. И здесь его главная 
художественная и гуманитарная 
ценность.

Ну а то, что эта взрывная тема 
закамуфлирована под сентимен-
тальную байку про «волшебную 
силу искусства», и трагедия за-
вершится все той же арией из «Ру-
салки», теперь уже патетически 
звучащей под сводами нью-йорк-
ской «Метрополитен», будем счи-
тать данью традициям кинематог-
рафической беллетристики: нуж-
но, чтобы дамы в зале глотали 
светлые слезы. Как говорит герои-
ня Джулианны Мур: «Это же опе-
ра. Там в конце все умирают».

ФЕСТИВАЛЬ

В залах 
Приамурья — 
праздник кино 
и театра

ЛЕТЯТ 
«ЖУРАВЛИ»

Александр Ярошенко

ФЕСТИВАЛЬ кино и театра 
«Амурская осень» в 16-й раз 
прошел в Приамурье. Как всегда, 
аншлаги, волнение, мастер-клас-
сы, творческие вечера. На протя-
жении всей недели на главной 
площади Благовещенска работал 
большой шатер, где до полуночи 
продолжались встречи с люби-
мыми мастерами искусства. 
Среди них талантливый поль-
ский актер, режиссер , писатель 
и сценарист Ежи Штур. Амурча-
не пообщались и с режиссером 
Александром Коттом, с актером 
Львом Прыгуновым, далеко за 
полночь дискутировали о жизни 
и ее смысле с актрисой Екатери-
ной Волковой.

— Я загодя выкопала картош-
ку, переделала большинство до-
машних дел и пять дней отдала 
«Амурской осени». Получила 
фантастический заряд для души 
на целый год, — говорит Анна 
Шматкова, библиотекарь из села 
Ерковцы Ивановского района.

Брать отпуска под «Амур-
скую осень» стало доброй тради-
цией местной интеллигенции. 
Люди приезжают семьями, спра-
ведливо замечая, что не в каж-
дый «столичный» отпуск доступ-
на такая культурная программа.

— Мы все кинопоказы прово-
дим бесплатно. Залы переполне-
ны, люди смотрят кино почти не 
дыша, — говорит президент фе-
стиваля Сергей Новожилов.

В Приамурье нет уголка, где 
бы не побывали участники фе-
стиваля — на «кукурузнике» до-
летели до самого северного Се-
лемджинского района. К празд-
ничным дням было приурочено 
открытие в Благовещенске ледо-
вой арены площадью более трех 
тысяч квадратных метров. По 
этому случаю на берега Амура 
прилетала прославленная фигу-
ристка, двукратная чемпионка 
мира Ирина Слуцкая.

На церемонии закрытия вру-
чили награды фестиваля. Гран-
при имени Валерия Приемыхова 
единогласным решением жюри 
достался картине Игорья Стама 
«Кастинг», где очень точно пока-
зано социальное «сито», через 
которое проходит человек, что-
бы попасть в общественный 
«топ». Позолоченную статуэтку 
амурского журавля в номинации 
«За лучшую режиссерскую ра-
боту» получил Александр Котт 
за «Спитак» — фильм-реквием о 
самом разрушительном земле-
трясении в истории Армении. 
Приз за мужскую роль достался 
Роману Фомину («Кастинг»), за 
лучшую женскую — Татьяне По-
лосиной («Двое»). Лучшей рабо-
той в конкурсе «короткого ме-
тра» стала картина «Огонь» Ма-
рии Шульгиной. 

 Жюри конкурса театральной 
антрепризы во главе с Макси-
мом Авериным назвало лучшим 
спектаклем «Билокси Блюз» в 
постановке Олега Табакова. 
«Журавль» за лучшую мужскую 
роль в этом конкурсе достался 
Илье Коробко в этом спектакле. 
Лучшей женской ролью названа 
работа Ирины Медведевой в 
«Незнакомке» режиссера Влади-
мира Большова. Этот спектакль 
получил и спецприз жюри.

Традиционный приз «Россий-
ской газеты» мы с редактором 
отдела культуры писателем 
Львом Данилкиным вручили ре-
жиссеру Владимиру Аленикову 
за фильм «Странники терпения» 
— о Художнике с большой буквы.

Благодаря фестивалю стало 
известно, что наш земляк — ко-
медиограф Леонид Гайдай, уро-
женец города Свободного. Мэр 
этого города свой приз «За вклад 
в комедию» вручил Валентине 
Талызиной, которую здесь назы-
вают «мамой фестиваля». Имен-
но на ее кухне 17 лет назад встре-
тились его организаторы, и там, 
за чашкой чая, пришло решение 
о проведении форума.

Призы «Амурской осени» — золо-
тые «журавли» — нашли своих 
новых владельцев.

Театр Московский Центр драматургии и режиссуры
открыл новый сезон премьерой «Мама»

Сиротство в стиле рок

Наталья Шаинян

В
ладимир Панков от-
крыл сезон в Центре 
драматургии и режис-
суры премьерой — вме-
сте с художником Мак-

симом Обрезковым поставил 
спектакль «Мама» по пьесе Аси 
Волошиной. Мужская интерпре-
тация женской драматургии выя-
вила ее особенности весьма вы-
разительно.

На фоне белой мебели четыре 
фигуры в белом — девочка, моло-
дая женщина, взрослая и пожи-
лая. Кроме них есть четыре фигу-
ры в черном: девушка-оператор, 
которая камерой ловит крупные 
планы героинь, и три музыканта. 
Трансляции на экран, позволяю-
щие заглянуть в глаза исполните-
лям, вспышки и черно-белые 
стоп-кадры восклицательными 
знаками добавляют эмоций. 
Шахматная гамма, стерильное 
пространство вроде интерьерно-
го подиума в Икее — все должно 
работать на остранение от над-
рывной истории, разложить дра-
му на репризы, треки, фотокол-

лажи. «Белые обои, черная посу-
да» — этот хит стал лейтмотивом 
спектакля и ключом к его цвето-
вому решению, тоска и нервный 
пульс — камертоном настроения.

История от первого лица — 
рассказ 28-летней девушки, ко-
торая в детстве потеряла мать, 
бьет по нервам. Этот заданный с 
первой минуты надрыв заставля-
ет насторожиться. Как далеко мо-
гут зайти авторы, педалируя тра-
гизм темы? Спектакль убеждает: 
так далеко, насколько возможно. 
Завязка — посмертный диалог, ко-
торый начинает больная мать, 
написав дочери письма на следу-
ющие четверть века, по одному в 
год, а продолжает взрослеющая 
дочь, беседуя с мамой в своем во-
ображении. Все начинается с 
обиды: как могла мать написать 

эти письма, а потом оставить ее, 
словно второй раз умерев. Есть и 
другая претензия — почему она 
желала счастья дочери вместо 
того, чтобы победить болезнь. 
Все приходится проигрывать в 
одиночку, ответа нет, и детская 
горечь саднит всю жизнь. Анаста-
сия Сычева — тонкая, резкая, от-
чаянная — органично воплощает 
муки сиротского сознания, не 
способного повзрослеть без ма-
тери. Двухчасовая кипящая го-
рем исповедь разложена на голо-
са нескольких исполнителей, что 
лишь усиливает монологичность 
повествования. Душа, запертая в 
своем горе, в нем же находит упо-
ение, не может вступить в насто-
ящие отношения с миром. В жиз-
ни героини случились безответ-
ная любовь к женщине, изнаси-

лование, короткий брак и развод, 
депрессия и попытка суицида. 
Депрессией страдала и мать, ее 
тяжелым истерикам была свиде-
тельницей малолетняя дочь. Еле-
на Яковлева в роли матери являет 
свой бушующий темперамент, 
ничем его не ограничивая, глаза 
ее полны слез с первой сцены, а 
саунд-драма позволяет довести 
ее монологи в сопровождении 
грохочущей музыки до высшей, 
почти нестерпимой степени на-
кала.

Мужчины в жизни нескольких 
поколений женщин этой семьи 
отсутствуют, появляясь эпизоди-
чески лишь как источник новой 
боли. Музыканты Виктор Мами-
нов и Алексей Потапов становят-
ся статистами, изображающими 
безликих мужских персонажей, о 
которых так ранится героиня. Ви-
деопроекции, дым и музыка дела-
ют из истории сироты рок-кон-
церт, словно давая понять, как из 
отчаяния и горя героиня пытает-
ся создать сюжет, смысл и красо-
ту. Стоп-кадры на экранах скла-
дываются в семейный фотоаль-
бом, которого у героини никогда 

не было, он красив черно-белой, 
светящейся красотой невозмож-
ного.

Самый лобовой, граничащий 
с запрещенным прием в этой дра-
ме пораженного сознания — 
включение в число исполнителей 
ребенка. Николь Плиева произ-
водит в этом крике и грохоте впе-
чатление брошенного котенка, 
которого хочется немедленно 
спасти со сцены. Эта детка, рас-
сказывая свою жизнь от лица 
себя же взрослой, выглядит вы-
падающей из спектакля как жи-
вая ветка из нарисованного буке-
та. 

Финал — проекция УЗИ плода 
— сообщает, что героиня произве-
дет на свет еще одно поколение 
женщин в этом сугубо женском 
несчастном роду. Ответа на во-
прос зачем жить и как жить, кото-
рым мучительно задавались от 
лица одной и той же души все че-
тыре женских голоса на сцене, 
так и не найдено. Цикличность 
жизни выглядит спасением сама 
по себе.

Акцент

 Душа, запертая в своем горе, 
в нем же находит упоение

Из отчаяния и горя героиня пытает-
ся создать сюжет, смысл и красоту.

В центре событий — знаменитая 
оперная дива, самая ценная 
из заложников.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3665

АРТ В Музее современного 
искусства — проект
Светы Шуваевой 

Если вылет 
задерживается

Жанна Васильева

НА Тверском бульваре, 9, где Московский музей совре-
менного искусства показывает проекты молодых рос-
сийских художников, открыта выставка Светы Шувае-
вой «Последние квартиры с видом на озеро».

Архитектор и дизайнер, она прошла школу не только 
архитектурно-строительного университета, но и мастер-
классы художника Владимира Логутова. И несмотря на 
молодость, успела войти в лонг-лист Премии Кандинско-
го. За плечами — персональные выставки в московских 
галереях, участие в Триеннале современного искусства в 
музее «Гараж» и создание галереи «Светлана»… в шкафу 
съемной квартиры. В интервью художница заметила, что 
хочет уйти от декоративности и мечтает о дерзком 
искусстве, способном менять пространство. И то и дру-
гое в новом проекте 
ей удалось. Заимст-
вовав название из 
рекламы недвижи-
мости, Шуваева и 
каталог выставки 
сделала под реклам-
ный буклет. Соответ-
ственно и простран-
ство инсталляции 
белое внутри белого 
куба музейных за-
лов. Перед нами не 
вещи — образы ве-
щей. Белоснежных, 
легких, идеальных — даже не 3D модели, а эйдосы идеаль-
ного мира — с окошками кассы, с лучами решетки, выре-
занной из бумаги, с голубым дном «бассейна», на кото-
ром в центре — аккуратный окурок, со смятыми листами-
ведомостями и рубашечками, сложенными на манер 
оригами из листа А4. Белизна бумаги, из которой стены и 
модели калькулятора, айфона, фикуса или стены, разли-
нованной под кафельную плитку, отсылает к минимализ-
му и к миру рационального проекта.

Торжество формализма? Как бы не так. Проект «По-
следних квартир...» отличает легкий абсурдистский 
сдвиг сродни тому, что был когда-то визуализирован Шу-
ваевой в серии «Сканы». Тогда фотографии модернист-
ских зданий в процессе сканирования «по ошибке» сдви-
гались, их углы начинали плыть, удлиняться, контуры 
удваивались, и вместо строгости параллелепипед являл 
текучую волну, сбой-прибой. В нынешнем проекте начи-
нает «сбоить» внутреннее пространство. Вход в терми-
нал аэропорта с зоной досмотра, окошечками офисов и 
залом ожидания «прорастает» бумажными образами 
счастья. Лента транспортера уходит в пространство 
оранжереи, зона ожидания мимикрирует под сад со ска-
мейкой, а курилка с фикусом — то ли в бассейн, то ли в ак-
вариум. Аэропорт превращается в терминал вылета из 
скучной офисной реальности к мечте, где голубые озера. 
Художница выстраивает архитектуру грезы, этакую ре-
кламную утопию, но слегка руинированную.

В этой утопии можно углядеть черты авангардного 
проекта (тема полета — одна из ключевых для архитекто-
ров и художников 1920—1930-х, от Ивана Леонидова до 
Александра Лабаса). Можно — фантазийные руины Пира-
нези, но не античности, а скромного буржуазного рая, в 
котором собственная квартира выглядит невозможно 
прекрасным будущим, редко — настоящим.

Но и от утопий русского авангарда, и от фантазийных 
руин-темниц эпохи барокко этот образ ускользающего 
счастья отличает персонализация. Эта утопия вроде бы 
претендует на то, чтобы стать личной мечтой. Принтер, 
зажевавший бумагу, выдает лист со наползающими друг 
на друга строчками: «Я бы жил там, если бы не работал 
тут», «…то место, котором мечтает каждый риск-менед-
жер вроде меня», «…это лишь первый шаг на пути к сво-
ей империи счастья». Набор типовых фраз персонаж, за-
мещающий продавца и покупателя недвижимости в бу-
клете, выдает, как сломанный принтер, с вариациями. 
Повтор превращает «собственника» в «персонаж тол-
пы» из одноименной серии Шуваевой, показанной на 3-й 
Уральской биеннале. Личная мечта оборачивается типо-
вым рекламным проектом. 

Собственно, весь второй этаж выставки как раз и 
представляет, «из какого сора» растут мечты риск-ме-
неджера, будущего владельца квартиры с видом на озе-
ро. Материал — бумага, чернила для струйного принтера, 
карандаши и копирка, с помощью которой возникает 
графика на холсте, имеет значение. Серия бумажных ру-
башек с галстуком, сложенных, как оригами, из листов 
А4, напоминает бумажные кораблики. Со всем шлейфом 
ассоциаций — детской трогательностью, сентименталь-
ностью и жюльверновской мечтой о далеких странах. 
Эта теплая интонация подкрепляется тем, что в торце 
зала Света показывает рисунки своей мамы, инженера 
по образованию. Теплота личной мечты контрастирует с 
безличностью конторских листов, из которых складыва-
ется образ нового Акакия Акакиевича. Старательного, 
послушного офисного исполнителя, зарабатывающего 
на морковку и колбасу, на зимние колеса для авто, на 
съемную квартиру и мечтающего о небе в алмазах. Чер-
нила для струйного принтера и копирка — знак своего 
рода импринтинга мечты, даром, что тиражируется она 
для взрослых людей.

Материал, с которым работает Шуваева, отсылает и к 
архитектурному чертежу, и к детской игрушке, и к офи-
сной повседневности. Эта белоснежная графика по смы-
слу близка инсталляциям Ирины Кориной, где фейковые 
материалы, притворяющиеся мрамором и гранитом, со-
здают пространство театрального действа. Света Шувае-
ва тоже выстраивает сценическое пространство, где зри-
тель волен выбрать между ролью «адекватного собствен-
ника», агента по продаже или мечтателя из «Белых но-
чей». Ее проект формируется на «ничейной полосе» 
между авангардом и дадаизмом, утопией и критическим 
потенциалом поп-арта. Но ближе всего он к поэзии обэ-
риутов, где использование готовых фраз и смысловой 
сдвиг создавали безупречно точную формулу мира на-
стоящего.

Хрустальная мечта из бумаги в офисном исполнении.

Вход в терминал 
аэропорта с зоной 
досмотра и залом 
ожидания «прора-
стает» бумажными 
образами счастья
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Ксения Колесникова

В
ыпускники впервые будут 
сдавать ЕГЭ по китайскому 
языку, а вузы — засчитывать 

этот экзамен при поступлении. 
Сколько иероглифов может оси-
лить ученик? Сложно ли ему разо-
браться в разных видах запятых? 
Почему школьная подготовка вы-
зывает у преподавателей-китаи-
стов большие вопросы? 

Китайский сегодня преподают 
более 200 учителей в 168 школах 
34 регионов России. А изучают его 
около 17 тысяч ребят. Больше все-
го, конечно, на Дальнем Востоке. 
Но есть и в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Тюмени... До недавнего вре-
мени все занимались по разным 
программам: кто-то со второго 
класса, кто-то уже в средней шко-
ле. Для кого-то этот язык стал ос-
новным, для кого-то — вторым и 
даже третьим. Итог? В вузы не-
редко приходят абитуриенты, ко-
торым нужно стартовать с самых 
азов или вовсе — переучиваться.

— Появилась не только возмож-
ность сдать ЕГЭ по китайскому 
языку. Разработаны примерные 
основные образовательные про-
граммы и линейки учебников, что 
значительно повысит качество об-
учения, — считает руководитель 
Федеральной комиссии разработ-
чиков контрольно-измеритель-
ных материалов ЕГЭ и ОГЭ по ино-
странным языкам Мария Вербиц-
кая. 

Разработать экзаменационные 
тесты, которые отвечали бы еди-
ным стандартам ЕГЭ, оказалось не 

просто: на апробацию ушло три 
года. Например, во всех экзаменах 
по европейским языкам есть зада-
ния с кратким ответом. А в китай-
ском возникли сложности с ма-
шинным распознаванием иеро-
глифов. Пришлось оставить вари-
анты с выбором ответа. Но разра-
ботчики уверяют: это не возвра-
щает к «угадайкам». Проверяются 
те же умения и навыки, что и в ан-
глийском, немецком, француз-
ском, испанском языках… 

Демоверсии тестов размещены 
на сайте Федерального института 
педагогических измерений. Экза-
мен включает письменную и уст-
ную части. В первой — 42 задания. 
Чего только стоит китайская пун-
ктуация: «пустая» и «серединная» 
точки, каплевидная запятая, раз-
ные виды кавычек… 

Как признаются выпускники, 
самое сложное — иероглифы, их 
несколько тысяч. Не говоря о том, 
что в китайском языке нет алфа-
вита. Вместо него — 214 ключей, 
каждый из которых что-то обозна-
чает.

Устная часть включает три за-
дания: ознакомиться с ситуацией 
и задать пять вопросов; выбрать 
одну из трех фотографий и опи-
сать ее, следуя плану; сравнить две 
фотографии. 

Кстати, в школах с изучением 
китайского языка в конце осени 
будет организован пробный экза-
мен для выпускников. 

— Это нужно, чтобы снять во-
просы и волнение, дать возмож-
ность ребятам попробовать свои 
силы, увидеть, на какие баллы они 

могут рассчитывать, — говорит за-
меститель руководителя Рособр-
надзора Анзор Музаев.

Одиннадцатиклассница хаба-
ровской гимназии № 4 Вероника 
Хан изучает китайский язык со 
второго класса. Она  участвовала 
во всех апробациях.

 — Обязательно пойду на проб-
ный ЕГЭ. Это хорошая возмож-
ность проверить знания. Китай-
ский, несмотря на всю его специ-
фичность, я знаю даже лучше, чем 
английский, — не без гордости 
признается Вероника. 

— У нас ребята тоже изучают 
китайский со второго класса, и 
примерно 40 процентов выпуск-
ников хотят связать с ним свою 
будущую жизнь. Очень важно, что 

теперь его можно сдавать как 
вступительный экзамен в вузы, — 
считает учитель китайского языка 
питерской гимназии № 652 Вера 
Воротилина.

А что говорят сами вузы — 
участники проекта «5—100»? 

— К нам поступают очень талан-
тливые абитуриенты, однако ни 
разу не удалось сформировать от-
дельную группу. А многих даже 
приходится переучивать, — делит-
ся руководитель Школы востоко-
ведения НИУ ВШЭ Алексей Мас-
лов. — Во многом это связано с от-
сутствием специальных методик 
преподавания китайского языка 

для школьников. Нет и системати-
ческой подготовки учителей ки-
тайского языка. При этом боль-
шинство учебников были созданы 
для взрослых, но, к сожалению, 
именно по ним преподают язык  
детям. Нет понимания того, сколь-
ко школ действительно способны 
подготовить к полноценному ЕГЭ. 
Лично я знаю таких менее десятка.

В Новосибирске китайский 
язык учат в пяти школах. Еще ряд 
сотрудничает с частными языко-
выми центрами — институтами 
Конфуция при университетах, в 
частности НГУ. 

— Практически в каждом набо-
ре от одного до трех студентов, ра-
нее учивших китайский, — расска-
зывает директор Центра языка и 
культуры Китая Гуманитарного 
института НГУ Юлия Азаренко. — 
Но уровень знаний очень разный. 
Некоторые приходят с плохо по-
ставленной фонетикой, нарушают 
все правила иероглифического 
письма, а переучивать очень тяже-
ло. Хотя те, кто учил язык система-
тически, у кого был хороший пре-
подаватель, совершенствуются 
быстро. 

Вузовские преподаватели под-
черкивают: студенты с явным 
удовольствием постигают прему-
дрости языка Поднебесной. У 
многих серьезная мотивация: ре-
альные шансы на обучение в Ки-
тае по различным стипендиаль-
ным программам. Каждый второй 
студент, изучающий китайский 
язык, например в Тюменском го-
суниверситете, уезжает в Китай 
на обучение. 

ПРОЕКТ Студенты  могут 
получить третью 
отсрочку от армии 

Учись, магистр!

Мария Набиркина

ЗАКОНОПРОЕКТ, позволяющий всем молодым людям 
воспользоваться отсрочкой от армии для получения об-
разования в магистратуре, внесен в Госдуму.

Как известно, для юношей предусмотрено право од-
нократно использовать отсрочку от призыва в армию по 
окончании школы для поступления в вуз на программу 
бакалавриата или специалитета. Авторы законопроекта 
считают, что для получения высшего образования воз-
можна еще одна отсрочка от армии. 

По сути, ребята, которым исполнилось 18 лет еще в 
школе, первую отсрочку получают автоматически для 
того, чтобы закончить школу и потом используют уже 
вторую отсрочку для обучения в вузе. А те, кто пошел в 
школу чуть позже, первую отсрочку получают уже для 
поступления и обучения в вузе, а вторую — для перехода с 
бакалавриата в магистратуру. 

— Складывается неравная ситуация, когда возмож-
ность непрерывного обучения на ступеньке высшего об-
разования имеется не у всех выпускников школы, — от-
метила вице-спикер Ирина Яровая, один из авторов за-
конопроекта.

Кроме того, предлагается давать студентам право на 
отсрочку не только по программам бакалавриата/специ-
алитета, но и по программам среднего специального об-
разования. Таким образом законопроект устраняет пра-
вовую коллизию и дает молодым людям право, не преры-
ваясь, получить образование в колледже или магистра-
туре вне зависимости от того, в каком возрасте они нача-
ли обучение в школе. 

Книжная база
 — Это очень показатель-
но. Сначала научное со-
общество несколько лет 

вырабатывало историко-культур-
ный стандарт, потом был период 
его приспособления к задачам 
школы, и только после этого писа-
лись новые учебники. В итоге по-
сле экспертизы остались линейки, 
которые вполне дают нам про-
странство для маневра, — говорит 
учитель истории питерской гим-
назии № 116 Илья Демаков. — 
Можно положить перед собой три 
учебника и сравнить, что тебе 
больше подходит. Они есть и в 
электронном виде. Из одного мож-
но взять и распечатать задание, 
которое больше нравится, из дру-
гого — тексты. Именно педагог в 
учебном процессе — главный. Но 
варьировать содержание курса он 
может только в рамках федераль-
ных государственных стандартов 
(ФГОС), предметной концепции. А 
они в учебниках хорошо отраже-
ны — это основной помощник и 
ориентир.

В разработке предметных кон-
цепций участвовали эксперты из 
Русского географического обще-
ства (география), Ассоциации 
учителей права и Ассоциации 
юристов России (обществозна-
ние), министерства по чрезвычай-
ным ситуациям (ОБЖ), Агентства 
стратегических инициатив и 
WorldSkills Russia (технология) и 
другие. 

Задач много, но есть и общая 
для всех: содержание учебного 
предмета должно соответствовать 
современным реалиям. Напри-
мер, в концепции по географии эк-
сперты настоятельно рекоменду-
ют обновить курс «Экономиче-
ская и социальная география 
мира» с учетом глобализации. А в 
той же технологии вдобавок к тра-
диционному труду может доба-
виться инновационная практика в 
детских технопарках, которые по-
явятся в каждом крупном городе.

Параллельно с разработкой 
предметных концепций несколь-
ко лет готовились и обновленные 
ФГОСы. Для начальных классов 
они уже одобрены, а вот для сред-
ней школы пока нет. По словам 
Ольги Васильевой, новые стандар-
ты могут быть приняты уже к кон-
цу этого года. Принципиальное от-
личие в том, что впервые в стан-
дартах будет прописано конкрет-
ное содержание предметов: сколь-
ко произведений и в каком классе 
прочитать, когда изучать десятич-
ные дроби, а когда — обыкновен-
ные... 

Цель — избавиться от «разного-
лосицы»: только по математике в 
федеральном перечне сейчас 16 
учебников, и все они отличаются 
друг от друга. В одном, например, 
в 5-м классе даются десятичные 
дроби, а в 6-м — обыкновенные. В 
другом учебнике — наоборот. 

Таким образом, выстраивает-
ся четкая связь: единые предмет-
ные концепции — стандарты — 
учебники. К последним, кстати, 
претензий все больше. Сейчас от-
ветственность за их экспертизу 
лежит на издательствах. Они зака-
зывают ее в РАН, РАО и других ор-
ганизациях и оплачивают сами. 
Скоро правила игры поменяются: 

впервые по инициативе мини-
стерства была проведена допол-
нительная экспертиза, которую 
не прошли 30 процентов учебни-
ков. В итоге было рекомендовано 
включить в перечень только 826 
учебников, а 666 получили «кра-
сную метку».

Какие издания могут попасть 
под сокращение? Скажем, один из 
учебников по алгебре за 9-й класс, 
линейка по английскому языку— 
базовый уровень для 10-го, 11-го 
классов, окружающий мир для 
3-го, 4-го классов... Авторов и кон-
кретные издательства сознатель-
но не называем: претензии у эк-
спертов к ним были более чем се-
рьезные. 

Некоторые учебники написа-
ны плохим языком, перегружены 
деталями, методически не вывере-
ны, содержат понятия, определе-
ния которых нет в словарях. Были 
и грубые ошибки: так, в учебнике 
по химии для девятого класса пе-
репутали натрий и калий. В посо-
бии по географии до сих пор есть 
экономические районы, тогда как 
у нас уже давно федеральные 

округа. А в сети до сих пор «гуля-
ет» фото учебника по русскому 
языку, где черным по белому на-
писано: «Город Астрахань распо-

ложен на месте впадения Волги в 
Черное море»... 

— В идеале учебник должен со-
ответствовать концептуальному 

содержанию, иначе зачем он ну-
жен? Другое дело, что количество 
учебников должно сокращаться 
прежде всего по итогам экспер-
тной оценки. Этот подход сохра-
нится,— рассказала Ольга Василь-
ева, отвечая на один из вопросов 
корреспондента «РГ» в эфире од-
ного из федеральных телеканалов. 
— Мы продолжаем работу по фор-
мированию нового перечня. Се-
годня в нем 1376 учебников, при-
чем 486 — для начальной школы. Я 
считаю, что это перебор во всех 
отношениях. Мы закончим фор-

мирование федерального перечня 
окончательно к концу этого ка-
лендарного года.

Однако это не значит, что с ян-
варя или февраля все школы на-
чнут спешно «избавляться» от 
старых учебников и в панике заку-
пать новые. Процесс будет посте-
пенным: максимальный срок 
«жизни» учебников — пять лет, 
именно такие обязательства есть 
по их технической замене. 

Дополнительную экспертизу 
не прошли 30 процентов учебников: 
666 получили «красную метку».

Акцент

 Сегодня в федеральном перечне 1376 учебников, 
причем 486 — для начальной школы. 
Это перебор во всех отношениях

Как по-китайски «привет»? Ни хао — 
скажет любой, кто учит этот язык 
и готовится к новому ЕГЭ.

Молодые люди смогут продолжить учебу в колледже 
или магистратуре без «перерыва» на военную службу.

КСТАТИ
В крупных городах «бум» на ки-
тайский язык начался несколь-
ко лет назад. В Москве — обяза-
тельно или факультативно — 
он преподается в 69 школах (из 
1364 столичных учебных заведе-
ний). 
— У нас 25 классов с углубленным 
изучением этого языка. Ребята 
знакомятся с ним уже в первом 
классе, — рассказывает админи-
стратор школы № 1517 Евгения 
Нечаева. — Мы с нетерпением 
ждем введения ЕГЭ по китай-
скому. Ведь английский язык в 
нашей школе — всего два часа в 
неделю. Раньше, чтобы посту-
пить в вуз, ребятам приходи-
лось сдавать единый госэкзамен 
именно по английскому. И не-
смотря на это, наши выпускни-
ки из года в год поступают в 
МГИМО, Высшую школу эконо-
мики, Институт стран Азии и 
Африки МГУ на бюджетные ме-
ста.
А что на репетиторском рын-
ке? Заглянем в интернет: один 
популярный сайт выдает более 
полутора тысяч репетиторов 
китайского языка, готовых за-
ниматься индивидуально. Сред-
ний возраст — около 30 лет. 
Средняя цена обучения — 1100 
рублей в час.  Для сравнения — 
«англичане» берут 900 рублей в 
час, зато количество доступ-
ных педагогов — более 20 тысяч 
человек. 

МНЕНИЯ

Евгений Ямбург, 
директор центра образования № 109 

— Да, учебник — основа, на которой строится работа 

педагога в условиях современного информацион-

ного общества. Но он давно перестал быть единст-

венным источником знаний. Сегодня есть интернет 

и есть возможности проводить «перевернутые» 

уроки, когда, скажем, старшеклассникам дается за-

дание — найти документы и различные точки зрения, 

связанные с конкретным историческим фактом. По-

сле чего начинается дискуссия, на которой учитель 

выступает в роли модератора. Важно, чтобы дети на-

учились отличать факты от мнений, перепроверять 

их хотя бы по трем-четырем источникам. Чтобы нау-

чились вырабатывать определенный «щит» против 

попыток манипуляции. Это новые задачи, которые 

стоят перед учителем, и к учебнику они не сводятся. 

Сокращение федерального перечня — к нему очень 

двойственное отношение. С одной стороны, прин-

цип меньше да лучше тут применим. Потому что 

действительно сейчас есть учебники с вопиющими 

ошибками. К их отбору нужно относиться очень 

тщательно и профессионально. С другой стороны, 

сокращение федерального перечня не должно 

привести к монополии: у нас очень разные школы, 

разные дети и разные задачи в образовании. Нель-

зя, чтобы в классах, где есть инклюзия, где много 

ребят с особенностями здоровья, детей учили по 

тем же учебникам, что и в элитных гимназиях, где 

тройной конкурсный отбор для самых умных.

Петр Положевец, 
главный редактор «Учительской газеты» 

— У нас есть единый для всех образовательный 

стандарт. Учитель обязан сделать все, чтобы 

школьники усвоили программу. Но как именно до-

стигнуть цели — по каким книгам, методикам, тех-

нологиям учить? Это, я считаю, педагог должен 

определять сам. Поэтому ему нужен большой вы-

бор. Нужно большое количество учебников в фе-

деральном перечне. Пока же, к сожалению, выбор 

за него делает директор школы. Или же региональ-

ные органы управления образованием, которые 

закупают крупные партии учебной литературы.

Илья Демаков, 
учитель истории гимназии № 116 из Санкт-
Петербурга, «Учитель года России-2017» 

— Учебник — только приложение к учителю. Поэто-

му оптимизация и сокращение федерального пе-

речня учебников — инициатива позитивная. Коли-

чество учебных пособий в нем явно избыточно. Их 

должно быть ровно столько, чтобы в предложен-

ных вариантах могли разобраться и педагоги, и 

сами учащиеся, и, что очень важно, родители. Как 

этого можно добиться, если сегодня в перечне под 

две сотни учебных пособий по русскому языку и 

литературе? Никакой родитель не в состоянии та-

кой массив проанализировать.

Я не думаю, что нам нужно ожидать принципиаль-

ного изменения в содержании образовательных 

программ. Все идет к тому, что разные регламенти-

рующие системы, которые касаются преподава-

ния школьных курсов, будут друг с другом синхро-

низированы. То есть произойдет координация 

предметных концепций с конкретным содержани-

ем учебных курсов.

ПОДРОБНОСТИ Выпускники  готовятся к ЕГЭ  по китайскому языку
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Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ 
от 29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информации субъ-
ектами естественных монополий, оказывающими услуги по транс-
портировке газа по трубопроводам» АО «Газпром газораспреде-
ление» разместило План закупок товаров, работ, услуг на 2018 г. 
на официальном сайте единой информационной системы в сфере 
закупок в сети «Интернет» по адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные обсуждения по вопросу намечаемой деятельности 
угледобывающего предприятия ООО «Арктические разработки» и 
по объектам государственной экологической экспертизы: оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) деятельности по прове-
дению отвальных работ на Внешнем отвале на левом берегу р. Быйи-
ки с технологической автодорогой от участка «Восточный» по мате-
риалам проектной документации «Отработка Апсатского каменноу-
гольного месторождения открытым способом. 1-я очередь внешнего 
отвала на левом берегу р. Быйики с технологической автодорогой от 
участка «Восточный» пройдут 27.10.2018 г. в 12.30. Регистрация 
участников с 12.00.  Ознакомиться с материалами обсуждений можно 
в период с 26.09.2018 г. по 27.10.2018 г. Адрес:  здание администрации 
муниципального района «Каларский район», 674150, Забайкальский 
край, Каларский район, с. Чара, ул. Пионерская, 8.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенном факте кредитной 
организации, находящейся в процессе реорганизации

Публичное акционерное общество «Дальневосточный банк» 
(ОГРН 1022500000786; ИНН 2540016961; КПП 254001001; место-
нахождение: 690990, г. Владивосток, ул. Верхнепортовая, 27-а (да-
лее — Банк) в соответствии с требованиями статьи 23.5 Федераль-
ного закона от 02.12.1990 г. № 395-1 «О банках и банковской де-
ятельности» сообщает, что  21  сентября 2018  года единственным 
акционером Банка принято решение о реорганизации Банка в фор-
ме присоединения к нему Общества с ограниченной ответственнос-
тью «ЮМ-Эстейт» (ОГРН 1027710022229, ИНН 7710444028, КПП 
772101001, местонахождение: 123104, г. Москва, Большой Пала-
шевский переулок, д.5/1). 

Информация о существенных фактах (событиях, действиях), 
затрагивающих финансово-хозяйственную деятельность Банка 
также размещена на сайте Банка  http://dvbank.ru 

Президент  В.Р. Павлюк

Уведомление о проведении общественных обсуждений
26.10.2018 г. в здании сельского клуба с. Турга Оловяннинского 

района Забайкальского края по ул. Комсомольская, 32а,  в 13.00  
(местного времени) состоятся общественные обсуждения в форме 
общественных слушаний по разработке Кирченовского месторожде-
ния: «Горноперерабатывающий комплекс по переработке золотосе-
ребряных руд месторождения Кирченовское. Карьер». 

Местоположение объекта: в 4,0 км северо-восточнее с. Турга Оло-
вяннинского района Забайкальского края.

На слушаниях будут рассмотрены: проектные решения с матери-
алами по экологическому обсуждению намечаемой деятельности. 

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Горно-
рудная компания Дархан».

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация муниципального района «Оловяннинский 
район».

Ознакомиться с материалами, представить свои замечания в пись-
менном виде можно в течение 30 дней с даты опубликования настоя-
щего объявления по адресу:

1.  Администрация сельского поселения «Тургинское» муници-
пального района  «Оловяннинский район» Забайкальского 
края – Забайкальский край, Оловяннинский район, с. Турга, 
ул.  Октябрьская, 4, тел.: 8 (30253) 54-7-38.

2.  ООО «ГРК Дархан», Забайкальский край, г. Чита, ул. Журавле-
ва 104, помещение 5, тел.: 8 (3022) 31-81-04.

Генеральный директор
ООО «ГРК Дархан» В. О. Койдан

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ «Трактор»
пропустил пять шайб
от «Салавата» 

Забили даже 
в меньшинстве 

Илья Зубко

ЧЕЛЯБИНСКИЙ «Трактор» остается в зоне турбулент-
ности. Не успело руководство бронзового призера прош-
лого сезона КХЛ объявить об изменениях в тренерском 
штабе, как команда на своем льду была жестоко бита 
уфимским «Салаватом Юлаевым» — 0:5. 

За несколько часов до начала этого матча генераль-
ный менеджер «Трактора» Евгений Губарев на офици-
альном сайте клуба анонсировал кадровые решения. На-
помним, что уральцы кошмарно провели выездную се-
рию, проиграв «Йокериту» и «Спартаку» с общим сче-
том 1:14. Поражение в Хельсинки, где команда Германа 
Титова пропустила восемь безответных шайб, и вовсе 
стало для челябинцев самым тяжелым за все время суще-
ствования КХЛ. 

Думается, что от отставки Титова спасла лишь после-
довавшая затем победа над «Сочи», одержанная на по-
следней секунде овертайма. Но штаб ему решили уси-
лить. Для работы с защитниками вернули Андрея Соко-
лова, трудившегося на аналогичной должности в прош-
лом сезоне. Также в ассистенты Титова перевели Алексея 
Тертышного, который возглавлял фарм-клуб уральцев 
«Челмет», выступающий в ВХЛ, а Равиль Гусманов про-
следовал в обратном направлении.

Все эти рокировки, возможно, и принесут результат 
в перспективе, но мгновенного эффекта точно не возыме-
ли. «Трактор» временами довольно прилично смотрелся 
на фоне одного из лидеров Восточной конференции, одна-
ко свои моменты не использовал. И при этом умудрился 
аж дважды пропустить, играя в большинстве. Сначала от-
личился Хохряков, а на последней секунде второго пери-
ода при игре «четыре на пять» гол забил Кадейкин. Он-то 
и надломил уральцев окончательно. «Трактор» побежал 
отыгрываться, раскрылся, и в заключительной 20-минут-
ке получил еще три шайбы. Итог матча — 5:0 в пользу «Са-
лавата». 

Уфимцы благодаря этой победе уверенно обоснова-
лись на третьем месте в Восточной конференции, набрав 
15 очков после 10 матчей. «Трактор» не попадает в зону 
плей-офф — уральцы на девятой позиции с семью балла-
ми. Остается только догадываться, сколько еще такими 
темпами продержится в кресле главного тренера коман-
ды Герман Титов.

ТЕННИС Россиянин
завершил карьеру игрока

Южный сменил 
курс

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ теннисист Михаил Южный сыграл по-
следний матч в карьере на турнире в Санкт-Петербурге.

На торжественной церемонии чествования Южному 
вручили памятный подарок — помещенную в рамку ил-
люстрацию с ключевыми достижениями. Михаил входил 
в Топ-10 мирового рейтинга, выиграл 19 турниров ATP 
(из них 10 в одиночном разряде), дважды побеждал в со-
ставе сборной России в Кубке Дэвиса. Причем в 2002-м 
молодой Южный сотворил настоящую сенсацию в матче 
против французов на парижском стадионе Берси, одолев 
в решающем пятисетовом поединке Поля-Анри Матье. 

Для многих болельщиков эта победа — первое, что 
приходит на ум, ког-
да они слышат имя 
Михаила Южного. 
Сам теннисист даже 
спустя столько лет 
тоже помнит все 
свои эмоции. Хотя 
были они не только 
радостными. За два с 
половиной месяца 
до Кубка Дэвиса из 
жизни ушел отец 
Михаила, который и 
привел его в теннис.

— Я очень хорошо 
помню тот адреналин. 40:0, моя подача… Матье ошиба-
ется. Бегут ребята со скамейки. Я радовался, но внутри 
была пустота, поскольку рядом не было отца. Он не мог 
радоваться вместе со мной, хотя отдал ради этих побед 
всю свою жизнь, — рассказал Южный еще перед стартом 
St. Petersburg Open.

Отец Южного был военным. Отсюда и еще один узна-
ваемый жест — военное приветствие, когда Михаил, по-
крывая голову ракеткой, отдает честь.

Именно так Южный попрощался со зрителями и по-
благодарил их за поддержку на корте в Санкт-Петербур-
ге. Потерпев поражение от испанца Роберто Баутиста 
Агута, Михаил остановился на отметке 499 побед в мат-
чах ATP. Но возвращаться в тур, чтобы получить краси-
вую цифру, не собирается. На новом жизненном этапе на 
первом плане всегда будут жена Юлия и сыновья Максим 
и Игорь.

— Раз принял решение уходить — значит, нужно ухо-
дить. Не оглядываться назад, — приводит слова спортсме-
на пресс-служба турнира. — А 499, 500, 501 — это всего 
лишь статистические данные. 

ФУТБОЛ «Краснодар» разгромил «Крылья Советов» и вышел на второе место

«Быки» разбушевались
Илья Соболев

В 
заключительном матче 
восьмого тура российской 
Премьер-лиги «Красно-

дар» в гостях разгромил самар-
ские «Крылья Советов» со сче-
том 3:0 и вышел на чистое вто-
рое место.

В первом тайме встречи на 
«Самара-Арене» превосходство 
гостей в классе было не особо 
заметно. Шансы открыть счет 
имели обе команды. Все реши-
лось после перерыва. Причем, 
чтобы решить исход встречи, 
«быкам», как еще называют 
краснодарскую команду, хвати-
ло всего двух минут. На 69-й Ари 
блестяще исполнил штрафной, 
а на 71-й он же великолепно 
пробил в касание из левого края 
ш т р а ф н о й  п л о щ а д и .  Точ к у 
в матче на 81-й минуте поставил 
воспитанник южан 18-летний 
Магомед-Шапи Сулейманов — 
3:0.

— Мы предполагали, что бу-
дет тяжелая игра, — отметил тре-
нер победителей Олег Фомен-
ко. — Владели мячом и террито-
рией на протяжении всего мат-
ча, забили три мяча. Сегодня 
у нас сыграли замены. Рады, что 
после голов команда продолжи-
ла действовать дисциплиниро-
ванно, играть строго в обороне 
и бежать в атаку. 

Благодаря этой победе «Крас-
нодар» разом обогнал опережав-
ших его «Ростов» и «Спартак», 
которые в этом туре довольство-
вались ничейными результата-
ми. Ростовчане на своем поле не 
справились с  «Уфой» (0:0), 

а «Спартак» в культовом дерби 
разошелся миром с ЦСКА (1:1).

Впрочем, отставание «Крас-
нодара» от лидирующего «Зени-
та» по-прежнему внушитель-
ное, особенно если учесть, что 
прошло всего восемь туров. Оно 
составляет шесть очков. Напом-
ним, в этом туре питерцы одер-
жали красивую победу над «Ло-
комотивом» — 5:3.

«Ни о каком распределении 
мест на данном этапе речи не мо-
жет быть», — категорично заявил 
на пресс-конференции после 
игры с «Локо» главный тренер 
«сине-бело-голубых» Сергей Се-
мак. Тем не менее определенный 
задел у его подопечных перед 
конкурентами уже имеется.

Зато дальше в турнирной та-
блице все очень плотно. Вторую 
и пятую команду сейчас разделя-
ют всего два очка. Дальше рассто-
яния между командами также не-
велики. Достаточно сказать, что 
все, кто занимает места со второ-
го по девятое, уместились в пяти-
очковый интервал.

Любопытно, что в числе этих 
команд нет «Локомотива», кото-
рый по итогам тура выпал даже из 
десятки. После фиаско в матче 
с «Зенитом» слухи о возможных 
перестановках на тренерском мо-
стике «железнодорожников» не 
заставили себя долго ждать. По од-
ной из озвученных версий, дни 
Юрия Семина на посту рулевого 
«Локомотива» сочтены. При этом 
руководство клуба намерено об-
ставить уход любимца фанатской 
общественности максимально 
красиво. Например, предложить 
Семину почетную должность 

в структуре «Локо». Другие источ-
ники утверждают, что говорить об 
отставке Палыча рано. В любом 
случае ситуация наверняка проя-
снится после ближайших игр. За-
втра «Локомотив» возьмет старт 
в Кубке России гостевым матчем 
против калининградской «Балти-
ки», а в конце недели примет гроз-
ненский «Ахмат».

На данный момент «железно-
дорожники» всего в четырех оч-
ках от зоны вылета. Там, кстати, 
тоже произошли определенные 
подвижки. Например, на дно 
ушел красноярский «Енисей», 
который теперь замыкает тур-
нирную таблицу. Правда, не еди-
нолично. Последнее место с ним 
делит «Уфа».

Волейбол В третьем раунде чемпионата мира наша команда сыграет 
в «группе смерти» против Бразилии и США

Большая тройка

Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России на третьем 
этапе проходяще-
го в Италии чемпи-
оната мира в груп-

пе «I» сыграет против Бразилии и 
США. Таковы результаты состо-
явшейся вчера жеребьевки.

Если у группы «I» межконти-
нентальный состав, здесь коман-
ды представляют три разные тер-
риториальные конфедерации 
Международной федерации во-
лейбола (ФИВБ), то в тройке «J» 
собрались сплошь европейские 
участники — Италия, Польша, 
Сербия. Матчи третьего этапа 
пройдут 26—28 сентября, резуль-
таты игр предыдущих раундов не 
учитываются, все начинают с 
нуля. По две лучшие сборные от 
каждой тройки выйдут в полуфи-
нал.

Интересно, что Россия и Сер-
бия в жеребьевке не участвовали. 
Эти команды, занявшие в своих 
квартетах второго раунда вторые 
места с лучшими дополнитель-
ными показателями, были зара-

нее распределены по группам, 
как прописано в регламенте. Же-
ребьевка проводилась только для 
победителей четырех квартетов.

Очень важно, что ФИВБ, в от-
личие от четырехлетней давно-
сти чемпионата мира в Польше, 
провела процедуру открыто, 
даже велась прямая трансляция. 

Однозначно сейчас наша 
тройка по составу вышла куда 
сильнее, чем другая группа. Даже 
если просто брать по последним 
достижениям. Россия — действу-
ющий чемпион Европы (2017) и 
победитель первой в истории 
Лиги Наций (2018). Бразилия — 
олимпийский чемпион Рио-де-

Жанейро-2016. США — единст-
венная команда, пока не проиг-
равшая на этом чемпионате мира 
ни одного матча.

Особенность круговых турни-
ров в тройках заключается в том, 
что здесь одна победа в двух про-
веденных матчах может приве-
сти к совершенно противополож-
ным итогам. Есть вероятность 
как пробиться в полуфинал с пер-
вого места, так и остаться аутсай-
дером, досрочно отправившись 
домой. При тройной закрутке (у 
всех по выигрышу) в качестве до-
полнительных показателей счи-
таются сначала очки, затем соот-
ношение сетов и соотношение 

мячей. Существует и такой рас-
клад, при котором соперники по 
матчу последнего дня третьего 
этапа могут сыграть с нужным 
друг для друга результатом, оста-
вив третьего участника ни с чем.

Поэтому во встречах с таким 
турнирным регламентом важна 
не то чтобы каждая партия, а бук-
вально каждый разыгранный 
мяч. Россияне на этом чемпиона-
те уже доказали, что умеют со-
браться в нужный момент. Усту-
пив на первом этапе американ-
цам (1:3) и сербам (2:3), на сле-
дующей стадии команда Сергея 
Шляпникова уверенно победила 
Голландию и Финляндию (по 
3:0), а в самом важном матчей 
этой стадии дожала хозяев пло-
щадки в Милане итальянцев 
(3:2).

Если уже хорошо изученные 
нами в конкретной обстановке 
ЧМ-2018 американцы бьют здесь 
всех подряд, то бразильцы одну 
осечку все-таки допустили, сен-
сационно уступив еще на первом 
раунде Голландии. Южноамери-
канцы на три четверти сохрани-
ли «золотой» олимпийский со-

став, причем они умеют заметно 
прибавлять по ходу соревнова-
ний. Если вспомнить Рио-2016, 
то у себя дома бразильцы вышли 
в плей-офф лишь с четвертого ме-
ста в группе, зато дальше их было 
не остановить.

В победной для нас Лиге На-
ций-2018 россияне дважды 
встречались с южноамериканца-
ми — 1:3 на предварительном эта-
пе в Екатеринбурге и 3:0 в полу-
финале во Франции. Но нет осо-
бого смысла вспоминать эти ре-
зультаты. Ряд ведущих наших во-
лейболистов в Лиге Наций не вы-
ступали, а бразильцы особую 
ставку на коммерческий турнир 
не делали.

Российская команда завершила 
второй этап чемпионата мира уве-
ренной победой над финнами — 3:0.

Футболисты ЦСКА (на фото слева) были ближе к победе в культовом 
дерби, нежели «Спартак».

Акцент

 Из всех участников ЧМ-2018 
только сборная США 
пока не потерпела 
ни одного поражения

Михаил Южный: 
много лет семья 
подстраивалась 
под мой график, 
но теперь приорите-
ты поменялись

НОВОСТИ

Лучшей
футболистке 
мира дадут
«Золотой мяч»

ДЕВУШКА 
С МЯЧОМ 

Анна Бекетова

ФРАНЦУЗСКИЙ журнал 
France Football на своем офици-
альном сайте сообщил, что с ны-
нешнего года планирует вручать 
награду «Золотой мяч» не толь-
ко лучшему футболисту, но 
и лучшей футболистке.

— Женский футбол активно 
развивается, интерес к нему пос-
тоянно растет. Матчи женского 
чемпионата мира-2015 посмо-
трели свыше 760 миллионов те-
лезрителей. И это не было слу-
чайностью, — приводит слова 
главного редактора France 
Football Паскаля Ферре агентст-
во AP. — Девушки в восторге от 
нашего решения и с нетерпени-
ем ожидают вручения приза. 
Они очень гордятся тем, что за-
служили такое же признание, 
как и мужчины.

Имена 15 претенденток объя-
вят 8 октября. Тогда же будет 
опубликован список из 30 пре-
тендентов на мужской «Золотой 
мяч». Победители станут извест-
ны 3 декабря. Но определят их 
разные составы жюри, сформи-
рованные из ведущих спортив-
ных журналистов. 

ЦСКА уступил
в финале
предсезонного
турнира

«ФЕНЕР» 
ТОЧНЕЕ

Илья Зубко

МОСКОВСКИЙ баскетболь-
ный клуб ЦСКА добрался до фи-
нала представительного предсе-
зонного турнира в хорватском 
Задаре, где проиграл турецкому 
«Фенербахче», — 76:86.

По уровню участников тур-
нир впечатлил — сразу пять клу-
бов Евролиги и примкнувший к 
ним чемпион Китая «Ляонин». С 
последним, впрочем, армейцы 
справились очень легко, даже бу-
дучи не в оптимальном составе, 
— 90:46. Дальше была победа над 
«Баварией» со счетом 79:73. В 
финале, как и год назад, ЦСКА 
получил в соперники «Фенер-
бахче», один из сильнейших клу-
бов Европы. Армейцы были вы-
нуждены выходить на паркет без 
основного разыгрывающего 
Серхио Родригеса. И в итоге 
уступили туркам с разницей в 
десять очков — 76:86.

Комментируя игру, главный 
тренер москвичей Димитрис 
Итудис признал: «Они сегодня 
были лучше и заслуженно побе-
дили». По словам наставника 
ЦСКА, больше всего его обеспо-
коил тот факт, что передняя ли-
ния проиграла «Фенеру» подбор.

Шахматная
олимпиада
стартовала
в Батуми

СЕЛИ 
ЗА ДОСКИ

Анна Бекетова

МУЖСКАЯ и женская сборные 
России с побед стартовали на 
Всемирной шахматной олимпиа-
де в Батуми.

Турнир проводится по швей-
царской системе в 11 туров. 
В первом матче российские 
гроссмейстеры — Дмитрий Яко-
венко, Никита Витюгов, Ян Не-
помнящий и Сергей Карякин — 
предсказуемо обыграли сопер-
ников из Уганды со счетом 4:0. 
Отметим, что за сборную России 
также заявлен 14-й чемпион 
мира Владимир Крамник.

Женская команда нанесла по-
ражение сборной Коста-Рики 
(3,5—0,5). Победы одержали Ва-
лентина Гунина, Ольга Гиря и На-
талья Погонина. Александра Го-
рячкина свела свою партию вни-
чью. Запасной в этом матче была 
12-я чемпионка мира Александ-
ра Костенюк.

Напомним, что два года назад 
в Баку мужская сборная России 
завоевала бронзовые медали. 
«Серебро» досталось украин-
цам, «золото» — американцам. 
Наши шахматистки тогда оста-
лись без наград, а чемпионками 
стали китаянки.

Михаил Южный поблагодарил зрителей за поддержку своим 
фирменным военным приветствием.
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Лучшие моменты матча 
ЦСКА — «Спартак»: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1594507

РАСПИСАНИЕ ГРУППЫ «I»

26 сентября. 18.00*. Россия — Брази-

лия.

27 сентября. 18.00. Россия — США.

28 сентября. 18.00. Бразилия — США.

(*) — время указано московское. 

Текущее положение команд
И В Н П М О

1. Зенит 8 7 1 0 17–5 22

2. Краснодар 8 5 1 2 14–6 16

3. Ростов 8 4 3 1 9–3 15

4. Спартак 8 4 3 1 7–4 15

5. ЦСКА 8 3 4 1 13–4 13

6. Ахмат 8 3 2 3 9–10 11

7. Оренбург 8 3 2 3 10–8 11

8. Рубин 8 2 5 1 9–8 11

9. Динамо 8 2 4 2 9–6 10

10. Арсенал 8 2 3 3 9–8 9

11. Локомотив 8 2 3 3 8–10 9

12. Урал 8 2 2 4 8–15 8

13.  Крылья 
Советов

8 2 1 5 2–12 7

14. Анжи 8 2 0 6 4–14 6

15. Уфа 8 1 2 5 4–11 5

16. Енисей 8 1 2 5 3–11 5
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Москва +9...+11, дождь

Санкт-Петербург +6...+9, дождь

Анадырь +3...+9, дождь

Архангельск +5...+11, дождь

Астрахань +13...+26, облачно

Благовещенск  +7...+18, солнечно

Владивосток +10...+18, солнечно

Волгоград +11...+24, дождь

Воронеж +8...+14, дождь

Екатеринбург +11...+22, облачно

Иркутск +4...+19, облачно

Казань +9...+15, дождь

Калининград +6...+14, дождь

Краснодар +15...+21, дождь

Магнитогорск +9...+22, солнечно

Мурманск +2...+6, облачно

Нижний Новгород +10...+12, облачно

Новосибирск +8...+14, облачно

Омск +8...+19, облачно

Орел +7...+13, дождь

Оренбург +12...+24, облачно

Пермь +11...+18, облачно

Ростов-на-Дону +12...+18, гроза

Севастополь +10...+18, дождь

Симферополь +10...+18, дождь

Сочи +18...+28, дождь

Тамбов +8...+14, дождь

Тюмень +8...+20, облачно

Уфа +8...+22, облачно

Хабаровск +7...+13, дождь

Челябинск +11...+21, облачно

Чита +3...+17, облачно

Элиста +13...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +8...+16, облачно

Якутск +1...+16, облачно

Ярославль +7...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице — пасмурно. 
Целый день будет идти 
дождь. Атмосферное дав-
ление составит 736 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Утром выглянет солнце. 
Но к обеду небо затянет 
тучами. Атмосферное 
давление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи снова про-
гнозируют облачную по-
году. Местами возможны  
осадки. Атмосферное 
давление понизится до 
735 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче Семья Репиных как зеркало экономических перемен в саду и огороде   

Типичный дачник
Владимир Емельяненко 

Л
ето на даче проводят 
не только знаменито-
сти, но и обычные 
люди — 46 миллионов 
россиян. Вечные спо-

ры о том, что такое дача — рабст-
во или радость, замкнутый ми-
рок или шанс построить свой рай 
на Земле, смиряет статистика: за 
17 последних лет число продаж 
земельных участков или «соток» 
выросло на 36 процентов. И еще 
растет. Так кто же они — новые-
старые дачники? С этим вопро-
сом «РГ» отправилась в обычное 
садовое товарищество «Дружба» 
— в 25 километрах от Москвы. 

Эпоха консервных банок
Дача Репиных началась в 50-е 

годы, когда им выделили участок 
под «подсобное хозяйство» от 
Московского областного управ-
ления сельского хозяйства. В 60-е 
на нем появился первый домик из 
пилорамных досок с резными на-
личниками. С досками повезло, 
но никаких других материалов 
просто не было — эпоха дефицита. 
Хозяин дачи искал стройматериа-
лы в московских домах под снос. В 
одном из таких домов, в Самотеч-
ном переулке, нашел ажурный на-
личник и дома скопировал узор 
для остальных окон. В результате 
дачный домик снаружи получил-
ся просто сказочным. Хотя изну-
три долго был недостроем — щели, 
сквозняки, комары. Но и они каза-
лись пустяками после четырех ки-
лометров пути от железной доро-
ги до «сада». 

Мать Ольги Николаевны, ба-
бушка Женя, всегда брала с собой 
в электричку стульчик и пока шла 
эти 4 км — присаживалась. Но по-
том поезд стал останавливаться в 
Аникеевке, в километре пути до 
дачи. 

Вначале жизнь Репиных на 
даче была суровой. Сад требовал 
нескончаемых работ. Но зато се-
мья с него кормилась все лето — 
свои огурцы, помидоры, зелень, 
ягоды. Плюс плотный ряд консер-
вированных банок на московских 
антресолях. 

Статистика свидетельствует, 
что дачный урожай обеспечивал в 
России до половины семейного 
продовольственного дохода. А 
если еще и картошку выращивать 
(а Репины выращивали ее на даче 
до конца 70-х), то, наверное, и 
больше. Всеобщим спасением 
(иногда от элементарного голода) 
дачи стали в России в эпоху пере-
ходной экономики 90-х: теряя ра-
боту, люди сохраняли садовые 
участки и кормились с них. В не-
которых семьях дачный вклад в 
продовольственный доход подни-
мался чуть ли не до 70 процентов.

Хотя в «Дружбе» всегда были 

большие строгости с посадками, 
соседи Репиных однажды оконфу-
зились: уличный комитет товари-
щества чуть не отнял у них уча-
сток за то, что там росли только 
яблони и некошеная трава. 

Все испугались и стали сажать 
по книжке «Владельца СНТ», где 
было четко прописано, сколько 
кустов смородины,  вишни, 
яблонь разрешено посадить, где 
располагать грядки с овощами, а 
где — ряды картофеля и клубники, 
и как чередовать садово-огород-
ные культуры. 

Но кроме памяти о суровых 
дачных трудах и строгих порядках 
остались и воспоминания о неза-
бываемом дачном уюте и теплых 
межсоседских отношениях. 

— Мы всей семьей, а бывало и 
пол-«Дружбы», — вспоминает 
Ольга Николаевна Репина, — при-
ходили к деду Павлуше смотреть 
черно-белый «КВН». Только у 
него был телевизор, и вокруг него 
начинались посиделки с баранка-
ми и вареньем со многих дач.

Дачная команда 
Сейчас на восьми сотках Репи-

ных стоят три домика. К главному 
в благополучные для них 80-е до-
бавился гостевой домик из клее-
ного бруса. А в брутальные 90-е — 
бревенчатый сруб бани (в кото-
рой летом тоже можно жить). 

— Баню у соседа купили, — вспо-
минает Ольга Николаевна, — за 
200 долларов. По тем временам 

это было дорого. И я поверить не 
могла нашему богатству. 

В трех домиках сейчас живут 
три поколения Репиных — бабуш-
ка Ольга Николаевна, бывшая 
учительница, ее дочери Маша и 
Лена (домохозяйка и издатель) с 
мужьями и детьми.

Современные Репины уже не 
фанаты непомерных огородных 
трудов и заготовок.

— Только без фанатизма, — го-
ворит дочь Ольги Николаевны 
Лена. — Все, что мы здесь выращи-
ваем — огурцы, зелень, ягоды, 
здесь и едим. 

Фанатизма нет, но милое при-
страстие есть. У каждого, вклю-
чая двенадцатилетнюю Настю и 
десятилетнего Ваню, есть своя 
грядка, где они сажают что хо-
тят: Ваня — репу, Настя — цветы. 
За клубникой ухаживают. В об-
щем, знают, что хлеб растет не на 
деревьях, а огурцы — не в супер-
маркете. 

При этом искушенные в садо-
во-огородной жизни внуки с 
большим удивлением слушают 
рассказы о том, как их мамы, бу-
дучи детьми, ходили с ведрами 
за водой водокачку или учились 
играть в бадминтон и плавать в 
озере. 

— А почему не на море? — удив-
ляется Настя. Она с мамой и па-
пой только вернулась с Крита. 

Но море только сейчас — и то 
для внуков — стало конкурентом 
даче. У бабушки же, например, в 
жизни было всего три моря. Луч-
шее — в Гаграх. 

— Моему мужу Саше, как вете-
рану подразделений особого ри-
ска (он участвовал в атомных ис-
пытаниях на Тоцком ядерном по-
лигоне и под Семипалатинском), 
дали туда путевку, – вспоминает 
Ольга Николаевна. – Там было 
прекрасно, но это же лишь миг, и 
как будто не со мной было. А дача, 
знаете, всегда рядом. 

— Мы с сестрой здесь по-друго-
му встречаемся, чем в Москве, — 
говорит Лена. — Без…

— …гонки, — подсказывает ей 
мать. — Тут, на даче, мы по-настоя-
щему семья. Или, как говорил мой 
муж, — «Команда»…

Самый младший Репин, внук 
Ваня, пытается совершить дач-
ную инновацию, придумал, как 
сделать ее вечнозеленой…

— С папой мы купили цефалан-
тус, — Иван на секунды задумыва-
ется. — Мам, как его все называют? 

— «Помпонное дерево», — спе-
шит на помощь Лена. 

А Ваня продолжает: «Еще то 
растение. Может зимовать под от-
крытым небом. Выдерживает мо-
розы до 30 градусов. И вообще не 
сбрасывает зелень. А его помпоны 
— белые и медовые цветы-шары — 
даже зимой пахнут ароматами 
лета». Вот он и решил посадить 
помпонные деревья, а когда раз-
растутся, сформировать их в сти-
ле бонсай или райского сада.

У второго и третьего поколе-
ния Репиных кроме квартиры в 
Москве и дачи в Аникеевке есть 
еще и загородный дом. Там вроде 
бы та же жизнь на природе, но она 
пока не перечеркивает значение 
старенькой дачи.

— Правда, с переездами замота-
ешься, — сознается Лена, мама 
Вани. — Москва, загородный дом, 
мамина дача, за два дня прожива-
ешь три жизни — то огурцы на даче 
поливаешь, то дом пылесосишь. 
Но дача больше всего оставляет 
силы и возможность… увидеть 
звезды на небе… 

Буфет и трельяж
Гамлетовский вопрос всех дач-

ников: заказывать в садовый дом 
новую мебель или потихоньку 
свозить из московской квартиры 
старую? У Репиных есть ответ.

Ольга Николаевна подводит 
нас к резному, в полкухни, буфету. 
Он, как прожитой жизнью, туск-
неет ажурной резьбой.

— Это шкаф еще моей бабушки, 
Марии Александровны Латышен-
ко, — нежно гладит буфет. — Его в 
1909 году своими руками сделали 
к свадьбе моего деда-офицера сол-
даты-сослуживцы царской армии. 
Я не помещица — учительница, и не 
буду, как Гаев у Чехова, петь оды 
шкафу, но я, конечно, люблю ста-
рую мебель. И не понимаю тех, кто 
обставляет дачи дизайнерской ме-
белью. Она же не дышит. Когда мне 
говорят о нашей «хлам», я отве-
чаю: «Нет, история моей семьи». 

А еще все любят смотреться в 
старый трельяж. Он стоял еще в 
московской квартире Репиных в 
Черемушках, потом на Соколе. 
Как в него смотрел покойный хо-
зяин дачи, муж Ольги Николаев-
ны, когда, дойдя до зятя Брежне-
ва — замминистра МВД СССР 
Юрия Чурбанова, добился себе 
квартиры на Соколе! Себя не уз-
навал. Разве можно расстаться с 
такой хранительницей взгля-
дов? 

Жизненное пространство на 
даче сегодня каждый обустраива-
ет, исходя из своих предпочтений 
и опыта. Но, сохраняя вместе со 
старой мебелью старую жизнь, 
мы превращаем дачу из «соток 
для продажи» в уютный домаш-
ний рай. Того, кто любит новый 
дачный дизайн, наверное, не надо 
разубеждать. 

Жук-короед и слухи 
Сегодня дачная жизнь во мно-

гом еще и жизнь лесная. Каждую 
осень на товарищество «Друж-
ба» наседают две напасти — жук-
короед и слухи о наступлении 
Москвы. Лет десять назад жук по-
вадился лакомиться деревьями 
хвойных пород — елью, сосной, их 
в песчаных почвах Опалихи и 
Аникеевки всегда было много. Но 
когда на месте зараженных лесов 
начали расти не новые саженцы, 
а элитные жилые комплексы и 
торговые центры, жук переклю-
чился на лиственные породы, 
вплотную окружающие «Друж-
бу». Но дачники, народ, в общем, 
активной жизненной позиции, 
вышли на борьбу с жуком. «Мы 
выходили патрулировать лес от 
короеда», — гордится Ольга Нико-
лаевна. 

Но еще тревожнее засилия ко-
роеда «наступление Москвы».

« Москва давит, — признается 
старшая дочь Репиных Маша, — 
уже над соседними генеральски-
ми (!) дачами нависает угроза, а 
обитателям «Дружбы» разве что 
в глаза не говорят: вы занимаете 
чужое «шоколадное» место». До-
чери переживают, а Ольга Нико-
лаевна, как бронетранспортер: 
«Люди сегодня уже научились от-
стаивать свои права. Просто не 
надо сдаваться. Мне вот вчера на 
смартфон пришла эсэмэска от 
наших бабушек из товарищест-
ва: задуманную транспортную 
развязку от нас всего скорее пе-
ренесут». 

Сегодня на восьми сотках Репиных стоят три домика, в которых дружно живут три поколения семьи.

Дети на даче Репиных не только 
играют, но и ухаживают за своими 
собственными грядками.

Настоящие резные наличники и старые вещи превращают дачу из «соток на продажу» в уютный домашний рай.

НЕСПРАВЕДЛИВО, на мой 
взгляд, что у женщин за грани-
цей на 1/3 меньше шансов на 
трудоустройство, чем у мужчин, 
и в среднем зарплата ниже на 20 
процентов. («Российская газе-
та», 4-я полоса). Конечно, жен-
щина должна иметь больше сво-
бодного времени на домашние 
дела, у нее должно больше энер-
гии уходить на личную жизнь, 
детей, любовь, мужа и семью. Но 
есть женщины, которые трудят-
ся не меньше мужчин.

 Кстати сказать, я знаю не-
сколько известных дам, которые 
дадут в своей профессии фору 
любому мужчине по умению раз-
двигать мир локтями. Это очень 
сильные, выносливые, жизнеспо-
собные, обладающие огромной 
витальной силой леди, и они мо-
гут справиться почти с любыми 
поставленными перед ними про-
фессиональными задачами. Поэ-
тому я не думаю, что у женщин в 
нашей стране меньше шансов на 
трудоустройство, чем у предста-
вителей сильного пола. А фактор 
выбора в пользу мужчин на собе-
седовании, наверное, больше за-
висит и от работодателя, и от 
каждого конкретного человека. 
Но я могу ошибаться. Бывают и 
ситуации, когда некоторым рас-
четливым руководителям выгод-
нее взять на место мужчину, не-
жели девушку, которая может 
уйти в декрет.

Мне кажется, что представи-
тельница прекрасного пола, ко-
торая любит свое дело и творче-
ски, эмоционально, физически 
ему отдается, нисколько не усту-
пает мужчине в своем професси-
онализме. Исходя из этого разли-
чие оплаты труда по гендерному 
принципу это, конечно, нонсенс. 
Это, безусловно, дискриминация 
по принципу пола.

Делая карьеру, я никогда не 
сталкивалась с какими-то прояв-
лениями сексизма. И никогда не 
чувствовала, что меня как-то по-
давляли представители противо-
положного пола по принципу 
компетентности. Скорее, на про-
фессиональном поприще были 
совершенно другого плана про-
блемы, которые и до сих пор 
остаются. Они касаются вопроса 
самореализации, того, насколь-
ко трудно порой личности проя-
вить себя в этом мире, в нашей 
стране, и это не относится к про-
блеме полов. Есть сложности, со-
противления, которые тебе в 
профессии приходится преодо-
левать для того, чтобы доказать 
что-то себе и другим или, как го-
ворил Достоевский, «оказать 
себя», чтобы быть успешным. 

Есть, конечно, профессии, 
которые категорически женщи-
нам не походят. Это те, где будет 
надрываться хрупкий и нежный 
организм. Нельзя женщину ис-
пользовать в качестве работни-
ка тяжелого физического труда. 
И это больше вопрос к общест-
ву. Работать, к примеру, путе-
вым рабочим женщина не долж-
на, это против ее природы. За-
ниматься тяжелым физическим 
трудом также нельзя отправ-
лять субтильных, хрупких жен-
щин или даже мужчин. Еще, я 
думаю, дамам не подходит зани-
маться бодибилдингом. По мое-
му мнению, несколько странно 
и даже омерзительно  видеть 
женщину с бицепсами. 

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая  голова

Олеся Фокина,
режиссер
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Акцент

 Дачи в России в 90-х были 
всеобщим спасением иногда 
от элементарного голода. 
Теряя работу, люди сохраняли 
садовые участки 
и кормились с них

СПРАВКА «РГ» 
Изумрудное варенье от Репиных 
Время приготовления — три раза по 5 минут и 20 часов настаивания. 
Состав: крыжовник зеленый — 1 кг, сахар — 1,5 кг, вода — 2 стакана, виш-
невые листья — 20 штук. 
Для варенья годятся только недозрелые ягоды. Сначала ножницами с 
ягод удаляют плодоножку, чашелистик и через разрез вынимают семе-
на. Затем в очищенные ягоды кладут вишневые листья и заливают все 
стаканом воды. Они стоят ночь в холодильнике. Утром в другой ста-
кан воды добавляют сахар, сироп кипятят 5 минут. В горячий сироп 
выкладывают листья вишни и плоды крыжовника. Масса томится 5 
часов. Затем три раза по пять минут кипячения с перерывом на охла-
ждение по 4—5 часов. 

ДОСЬЕ «РГ»

Во что обходится дача 
в 25 км от Москвы 
(8 соток, собственность): 
земельный налог — 4000 рублей в год;

налог на имущество (3 строения) — 

1200 рублей в год за строение;

членский взнос в СНТ — 1500 рублей 

в месяц;

целевые взносы — 2000 рублей;

электричество — 2000 рублей за се-

зон.
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